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Pr~sidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 16).

Si dia lettura del processo verbale.

F I L E T T I, segretario, dà lettura del
processo verbale della seduta pomeridiana
del giorno precedente.

P R E S I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, il processo verbale è appro-
vato.

Annunzio di mancata richiesta
di proseguimento di procedimento d'accusa

P R E S I D E N T E . In data odierna
il Presidente della Camera dei deputati ha
comunicato ~ con riferimento all'ordinanza
di archiviazione n. 277/VIII (atti relativi al
senatore Tommaso Morlino, nella sua quali-
tà di Ministro di grazia e giustizia pro-tem-
pore) emessa dalla Commissione parlamen~
tare per i procedimenti di accusa ~ che en-
tro il termine previsto dal secondo comma
dell'articolo 18 del Regolamento parlamen~
tare per i procedimenti di accusa, non sono
state presentate richieste intese ad ottene~
re che la Commissione, ai sensi dell'artico-
lo 4 della legge 10 maggio 1978, n. 170, tra-
smetta relazione al Parlamento in seduta
comune.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E. Sono stati pre.
sentati i seguenti disegni di legge:

dal Ministro degli affari esteri:
({ Autorizzazione di spesa per la cöstru-

zione di immobili da adihire a sede del~

le rappresentanze diplomatiche italiane a
Riyadh e a New Delhi» (1397);

«Ratifica ed esecuzione della Convenzio-
ne tra il Governo della Repubblica italiana
e il Governo del Regno di Danimarca per
evitare le doppie imposizioni in materia di
imposte sul reddito e sul patrimonio e per
prevenire le evasioni fiscali, con Protocollo
Aggiuntivo, firmata a Copenaghen il 26 feb-
braio 1980» (1398).

Sono stati inoltre presentati i seguenti
disegni di legge di iniziativa dei senatori:

CALARCO, VINCELU, GENOVESE e SANTALCO.
~

({ Interventi per l'aeroporto dello stretto»
(1399) ;

COSTA, SENESE, D'AGOSTINI, JERVOUNO

Russo, STAMMATT, DELLA PORTA, SAPORITO,

BORZI, ACCIU, FRACASSI, BOMPIANI, D'AMICO,

Dl LEMBO, DE VITO, VTTALONE, FORNI e DEL

NERO. ~

({ Istituzione del consorzio autono-
mo. del porto del golfo di Gaeta» (1400).

Annunzio di presentazione di relazione

P R E S I D E N T E. A nome della la
Commissione permanente (Affari costituzio-
nali, affari della Presidenza del Consiglio e
dell'interno, ordinamento generale dello
Stato e della pubblica amministrazione), in
data 14 aprile 1981, il senatore Neri ha pre-
sentato la relazione sul disegno di legge:
Deputati BONETTIMATTINZOUed altri; DE
CINQUE ed altri; SANESE ed altri. ~ « Esten-

sione della norma dell'articolo 119 del testo
unico approvato con decreto del Presidente
della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, alle
elezioni comunali, provinciali e regionali»
(1346) (Approvato dalla Camera dei depu.
tati).
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Annunzio di approvazione di disegno di legge
da parte di Commissione permanente

P R E S I D E N T E. Nella seduta di
ieri, la 1a Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento gene~
raIe dello Stato e della pubblica ammini~
stra:Óone) ha approvato il disegno di leg~
ge: «Contributi a carico dello Stato a fa~
vore di associazioni per il sostegno delle
loro attività di promozione sociale» (Testo
risultante dall'unificazione di un disegno di
legge governativo e dei disegni di legge di
iniziativa dei senatori Saporito ed altri; Sa~
porito ed altri; Terracini ed altri; Saporito
ed altri; Saporito ed altri; Carollo ed altri;
Pinessi ad altri; Mezzapesa; Saporito ed
altri) (1051-540-542~575~61O-862~863~869~ 1042-
1078~B) (Approvato dal Senato e modificato
dalla 2a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati).

Annunzio di trasmissione di domanda
di autorizzazione a procedere in giudizio

P R E S I D E N T E . Il Ministro di gra~
zia e giustizia ha trasmesso la seguente do~

I

manda di autorizzazione a procedere in giu-
dizio:

contro il senatore Riccardelli per il rea~
to di diffamazione a mezzo stampa (articoli
595 del codice penale, 13 della legge 8 feb~
braio 1948, n. 47) (Doc. IV, n. 58).

Annunzio di trasmissione di relazioni della
Corte dei conti sulla gesdone finanziaria
di enti

P R E S I D E N T E . Il Presidente dellá
Corte dei conti, in adempimento al disposto
dell'articolo 7 della legge 21 marzo 1958,
n. 259, ha trasmesso le relazioni concernenti
la gestione finanziaria:

del Centro sperimentale di cinematogra-
fia, per gli esercizi dal 1969 al 1978 (Doc.
XV, n. 67);

della Cassa per la formazione della pro-
prietà contadina, per gli esercizi 1977, 1978
e 1979 (Doc. XV, n. 68).

Tali documenti saranno inviati alle Com-
missioni competenti.

Annunzio di documento
trasmesso dal Ministro della difesa

P R E S I D E N T E . Il Ministro della
difesa ha trasmesso, con lettera in data 10
aprile 1981, ai sensi dell'articolo 19 della
legge 5 maggio 1976, n. 187, copia del decre-
to 30 dicembre 1980 con il quale il Ministro
medesimo determina i contingenti massimi,
per l'anno 1981, del personale destinatario
delle norme di cui agli articoli 2, 3, 4, 5,
6, 8 (esclusi i reparti incursori e subacquei),
9, primo comma, 12, escluso il settimo com~
ma, e 15 dell'anzidetta legge n. 187 del 1976.

Tale documento sarà inviato alla 4a Com~
missione permanente.

Autorizzazione alla relazione orale
per il disegno di legge n. 1388

MANENTE COMUNALE. Do-
mando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

MANENTE COMUNALE. A
nome della Commissione speciale per l'esa-
me dei provvedimenti recanti interventi
per la ricostruzione e lo sviluppo dei ter~
ritari dell'Italia meridionale colpiti dagli
eventi sismici, chiedo, a norma dell'artico-
colo 77, secondo comma, del Regolamento,
l'autorizzazione alla relazione orale per il
disegno di legge: «Conversione in legge, Call
modificazioni, del decreto-legge 14 febbraio
1981, n. 24, recante misure eccezionali per
la tutela e lo sviluppo della occupazione
nelle zone terremotate della Campania e
della BasiIicata» (1388).

P R E S I D E N T E. Non facendosi
osservaÚoni, la richiesta si intende ac-
colta.
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Discussione e approvazione del disegno di
legge:

{( Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto-legge 14 febbraio 1981, n. 24,
recante misure eccezionali per la tutela
e lo sviluppo della occupazione nelle zone
terremotate della Campania e della Ba-
silicata)} (1388) (Approvato dalla Came~
ra dei deputati) (Relazione orale)

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior~
no reca la discussione del disegno di legge:
«Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto~legge 14 febbraio 1981, n. 24, re-
cante misure eccezionali per la tutela e lo
sviluppo dell' occupazione nelle zone terre~
motate della Campania e della Basilicata »,
già approvato dalla Camera dei deputati, per
il quale è stata testè autorizzata la relazione
orale.

Ha pertanto facoltà di parlare il relatore.

M A N E N T E C O M U N A L E, rela-
tore. Onorevole Presidente, onorevole Mini~
stro, onorevoli colleghi, il decreto~legge n. 24
del 14 febbraio 1981 da comliertire ,in legge è
pervenuto dalla Camera dei deputati modifi-
cato nel suo originale contenuto normativo
che pur aveva una premessa essenziale, qua~
Je quella di muoversi lungo le direttrici del
disegno di legge di riforma del collocamento,
n. 760, dal titolo: «Effettuazione di esperi-
menti pilota in materia di avviamento al la~
voro », all'esame in sede legislativa della
Ba Commissione lavoro dell'altro ramo del
Parlamento.

In realtà il decreto-legge n. 24 acquisiva
l'ampia convergenza delle forze politiche e
delle parti sociali su alcuni punti del dise-
gno di legge n. 760, quali quelli che si rife-
rivano alle commissioni regionali per l'impie-
go e all'istituzione di sezioni circoscrizio-
nali per l'attuazione della politica dell'im-
piego e della mobilità della manodopera, ma
non teneva presente che l'esperimento pilota
avrebbe dovuto essere espletato in compren~
sari di ambiti provinciali che tenessero con-
to delle condizioni socio~economiche del ter-
ritorio sentite le organizzazioni sindacali

maggiormente rappresentative sul piano na-
zionale.

In altre parole il decreto da convertire
acquisiva alcuni indirizzi normativi del dise-
gno di legge n. 760, ma si indirizzava ad
ambienti socio~economici certamente diversi
da quelli che si prefiguravano nel citato di-
segno di legge facendo cadere la scelta del~
l'esperimento o dell'attuazione dello stralcio
in regioni letteralmente disastrate dal sisma
del novembre 1980 e del febbraio 1981, in
vaste aree ove sono esistenti rovine e le
realtà economiche già duramente provate
dalla necessità di sopravvivere sono legate al
filo della speranza di rinascere.

D'altra parte, se la Commissione lavoro
della Camera avesse definirto il testo del prov-
vedimento n. 760, il decreto~legge n. 24 non
avrebbe avuto ragione di essere, tanto che
nella seduta del5 marzo 1981, a due setti-
mane dalla presentazione del decreto-legge,
la stessa Commissione chiese alla Presidenza
della Camera una proroga di 15 giorni per
riferire in Assemblea sul decreto-legge n. 24,
stante la priorità logica del progetto n. 760,
e solo il 1° aprile 1981, dopo la costituzione
di un comitato ristretto, mentre la Commis-
sione proseguiva l'esame del disegno di leg-
ge n. 760, è stata ripresa la discussione sul
decreto~legge da convertire con un articola-
io che innovava rispetto a quello originale
e con una normativa che 'Si differenziava
anche nei contenuti e nelle finalità dal testo
del decreto-legge n. 24.

Pertanto l'altro ramo del Parlamento, nel-
la seduta del 9 aprile scorso, ha approvato
il testo al nostro esame ulteriormente modi-
ficato in Aula dopo la discussione generale.
Il decreto~legge ha affondato la sua ragione
di necessità e urgenza sull'esigenza di dare
una risposta tempestiva e puntuale ~ così

si legge nella relazione di accompagnamento
~ ai gravi problemi posti dall'evento sismi-
co in termini di occupazione della manodo-
pel a per la ricostruzione. Tale esigenza non
può prescindere dal contingente mercato del
lavoro nelle regioni Basilicata e Campania
ove esiste una difficoltà oggettiva di raccor~
do tra formazione e ingresso lavorativo, da-
ta la diversità dei contesti locali ed econo~
mica-produttivi che fanno emergere una do-
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manda pur individuata e che si dirige verso
qualifiche e specializzazioni che sono richie-
ste dalle opere di ricostruzione, che hanno
la precedenza assoluta su ogni altra possi-
bilità occupazionale che dovrebbe realizzarsi
nella successiva fase dello sviluppo. E ciò
anche per il legame con la sovrabbondanza
di forza lavoro giovanile a media e medio-
alta qualificazione rispetto alle capacità di
inserimento professionale in una struttura
economico-produttiva particolarmente rigi-
da.

Se ci fossimo trovati in aree industrializ-
zate, la situazione occupazionale avrebbe po-
sto in rilievo la presenza di lavoratori-studen-
ti contemporaneamente occupati ed iscritti
all'università o a corsi di specializzazione
con una selezione di mercato del lavoro,
dovendo si solo sottolineare che le qualifiche
professionali acquisite non sempre sono
equivalenti dal punto di vista della possibi-
lità di trovare un'occupazione. Ma questo
appartiene a quanto più volte in ripetute
occasioni in Senato abbiamo sottoposto alla
atten:líÍone del Parlamento per quanto riguar-
da i postulati della riforma della scuola me-
dia secondaria avviata e non realizzata, in-
vocata a ragione per i rilievi che ancora
emergono anche in questa vicenda allor-
quando si è approvata la legge 10 giugno
1977, n. 285 (provvedimenti straordinari per
l'occupazione giovanile).

Da queste brevi considerazioni appare fon-
dato come occorresse prestrure attenzione
sempre più ai percorsi formativl e a quelli la-
vorativi, anche alla realtà intermedia di pas-
saggio dagli uni agli altri e che si è venuta
àefinendo dai cultori della materia come
Ja transizione dalla scuola al lavoro, allar-
gando sempre più il dibattito e la r.i£less1o-
ne per arrivare alla definizione di percors.i
che non lascino cadere nel vuoto le inizia-
tive intraprese sul piano legislativo eon la
ricordata legge n. 285 e successive integra-
zioni e modifiche e con la legge quadro
sulla formazione professionale, legge nu-
mero 845 del 1978, che hanno introdotto ri-
spettivamente gli istituti del contratto di
formazione al lavoro e degli stages aziendali
i cui risultati attendono una valutazione an-
che questa più volte sollecitata al Governo

perchè sono in atto seri tentativi di mante-
nimento e di allargamento del contratto di
formazione anche dopo la scadenza della
legge per l'occupazione giovanile.

Un'ultima riflessione va fatta sul piano
sperimentale per l'attuazione dei progetti pi-
lota per la Comunità economica europea,
per la transizione tra scuola e lavoro, che si
sono inseriti in un contesto dcco e artico-
lato di iniziative locali particolarmente nu-
merose, come può rilevarsi dall'ultima in-
dagine del CENSIS dello gennaio 1981,
che si riferisce anche allo sviluppo dell'am-
pio dibattito sul più antico istituto di inte-
grazione e formazione al lavoro esistente nel
nostro paese che è quello dell'apprendistato
regolamentato dalla legge n. 25 del 1955.

Una recente indagine fa 'ascendere a 732.000
gli apprendisti che costituiscono una quota
molto importante nell' occupazione giovanile
nel suo insieme; ma, come pure si rilevò
nella discussione sulla legge n. 285 del 1977,
occorre una ridefinizione degli ambiti e del-
le modalità dell'istituto dell'apprendistato
con urgenza all'interno del più generale pro-
blema degli interventi sul terreno della tran-
sizione e formazione per il lavoro.

Ho voluto rappresentare il difficile qua-
dro entro il quale ha dovuto muoversi l'azio-
ne del Governo col decreto-legge in conver-
sione, che nel dibattito in Aula alla Camera
dei deputati ha avuto momenti difficili e
di tensione e che ha visto le forze politiche
dividersi e unirsi a seconda se si trattava di
votare l'articolato così come proposto dalla
Commissione o di condannare il fine del
provvedimento che chiaramente si indiriz-
zava verso l'assistenzialismo, senza accon-
tentare nessuno, concordando sO'lo sul fatto
c~e questo assistenzialismo, pur essendo de-
leterio, da condannare, da impedire, da re-
spingere perchè suona offesa per gli inte-
ressati della Basilicata e della Campania,
era ancora una volta necessario per venir
fuori da una posizione incandescente, per
la quale il facile ad aversi subito è megJio
del difficile da conseguirsi attraverso una
seria definizione di obiettivi.

Si è passati dalla ripulsa dell'assistenzia-
lismo al doverIo accettare, considerando il
sussidio ai disoccupati come fase transitoria
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verso l'occupazione per la ricostruzione,
avendo scartato l'ipotesi immediata di for-
mazione-lavoro non realizzabile a breve. In-
fatti, dopo l'approvazione del testo legislati-
vo al nostro esame, si sono levate critiche e
polemiche e si è definito il sussidio di lire
6.000 giornaliere ai giovani disoccupati dai
18 ai 29 anni, pur nelle limitazioni di cui al-
l'articolo 6-bis, come il disinnesco della bom-
ba dei disoccupati organizzati nelle cosiddet-
te liste di lotta, che sono sorte a Napoli e
che avevano fortemente disintegrato l'appa-
rato delle liste di c011ocamento non ricono-
sciute oltre a chiedere inammissibili privi-
legi, minacciando di sovvertire il mercato del
lavoro e di perpetuare all'infinito forme de-
teriori di assistenzialismo, che proprio a Na-
poli nel dopo-colera hanno avuto la prima
manifestazione clamorosa e non del tutto
conclusa, dopo circa otto anni.

tI clima non è certo dei migliori se si
considera che solo a Napoli le iscrizioni nella
lista unica presso il collocamento ammon-
t'ano a 110.000 e che fra queste, secondo Ulna
prima stima, ce ne sono almeno 50.000 di gio-
V'ani tra i 18 e i 29 anni mentre lIealtre 60.000
sono di d1.soocupa:ti che hanno 'Più di 29 anni
e che costituiscono una serÌla iil1JCognitada ri-
sOih'ere neH'immediato.

I rilievi riportati dalla stampa si riferi-
scono a quanto è evidenziato dagli stessi
capi delegazione dei disoccupati (è questa
la nuova qualifica coniata a Napoli e che
deve preoccupare tutte le forze politiche e
tutte le parti sociali), i quali affermano di
avere accettato 1a lista unica e il rimesco.
lamento generale delle carte per avere ri-
sposte alla domanda di occupazione, che
PU0 concFetarsi non nel sfU!Sisidrooffensivo
e discriminatore per l'età, ma nel lavoro
o nena formazione professionale finalizzata.

C'è invece la risposta del sindacato unita-
rio che considera il sussidio come l'impegno
del Governo ad attuare la riforma del mer-
cato del lavoro nelle zone terremotate.

Da queste premesse occorre ora riportar-
SI al decreto-legge in conversione, rilevando
come, in attesa di un serio programma di ri-
costruzione che non può disgiungersi dallo
s\ Huppo delle zone terremotate, è necessario
tro~a:re un anello di congiunzione tra il mo-

mento attuale e una politica attiva del lavo-
ro che realizzi in concreto quel diritto al
lavoro costituzionalmente garantito, che ri-
chiede già una rapida e concreta program-
mazione di interventi che possa indirizzare
alla formazione professionale finalizzata al-
l'occupazione, dando anche alle imprese ri-
sorse finanziarie adeguate, anzichè cadere in
quell'assistenzialismo che costituisce il pun-
to di ripulsa generale, come offesa al citta-
dino alla ricerca di occupazione e che viene
accettato ~ l'assistenzialismo ~ come ri-
sorsa di emergenza e certamente non soddi-
sfacente per tutti.

La programmazione delJo sviluppo, unita
alla ricostruzione, sarà il nuovo banco di
prova per tutti i livelli istituzionali, perchè
non ci si può fermare alla sola formazione
professionale finalizzata all'edilizia, che è
ora primaria, in quanto deve procedersi di
concerto anche con la ripresa degli investi-
menti produttivi, individuando aree e settori
da incentivare, perchè le finalità del decreto-
legge in conversione possano avere un fon-
damento e una utile sperimentazione.

L'obiettivo dichiarato nella relazione al di-
segno di legge di conversione del decreto-
legge 14 febbraio 1981, n. 24, era quello di
superare l'attuale segmentazione del merca-
to del lavoro e di arrivare ad una sua ricom-
posizione su basi più vaste in modo tale
che gli interventi tengano conto della realtà
sociale ed economica delle popolazioni col-
pite dal sisma e delle esigenze di assicurare
l'effettivo etempestivo incontro della doman-
da e dell'offerta di lavoro su più ampie aree.

L'unico obiettivo realistico può essere
quello di procedere ad una riorganizzazione
degli strumenti di avviamento al lavoro (col-
locamento,' formazione professionale, mobi-
lità del lavoro, eccetera) tendente a mettere
a disposizione la manodopera necessaria sot-
to il profilo quantitativo e qualitativo alla
ricostruzione e all'avvio di uno sviluppo del-
le aree terremotate, muovendo lungo linee
di 1'irforma che sono ancora all'esame della
Commissione lavoro della Camera dei depu-
tati e facendosi carico delle esigenze speci-
fiche, eccezionali e transitorie, dei lavora-
tori colpiti dal sisma. In effetti il decreto-
legge si mUQveva lungo queste linee, nella
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definizione della struttura degli organi pre~
posti all'avviamento al lavoro ~ Ministero

del lavoro, commissioni regionali, segreterie
tecniche o agenzk, sezioni circoscrizionali,
eccetera ~ delle (~iverse competenze e dei
nuovi criteri. Circa le istituzioni, assumono
rilievo particolare per le importanti modifi-
che previste nella Joro composizione le com~
missioni regionali per l'impiego (articolo 1),
soprattutto per i compiti loro attribuiti (arti-
colo 1 del decreto-legge e articolo l~bis del
testo approvato dalla Camera dei deputati)
che dovrebbero esercitare avvalendosi delle
s~greterie tecniche che assumono la deno-
minazione di agenzie per l'impiego oltrechè
attraverso le strutture periferiche del Mini-
stero del lavoro. Sembra necessario però
avanzare qualche rilievo sulle attribuzioni
deHe commissioni regionali; in particolare
compiti di promozione, studio, analisi e pro~
poste di iniziative appaiono formulati in for-
ma solenne, ma alquanto generica e non sono
raccordati ai Msogni urgenti delle aree reNe-
motate. Taluni poteri, come queLlo prevd.sto
aU'artÍtColo l-bis, secondo comma (modifica
o sostituzione dei crHeri e delle prooedure di
iscrizione dei lavoratori nelle liste per il col.
locamento ordinario, per la mobilità inter-
aziendale e di avviamento al lavoro dei la-
voratori sul piano generale definito per leg~
ge) nell'assenza di limiti e vincoli sembrano
non perfettamente costituzionali, come è sta-
to già rilevato alla Camera dei deputati in
sede di discussione, anche se non può sfug-
gire l'esigenza di rendere flessibile una nor-
mativa inadeguata a situazioni di emergen-
za. La trasformazione delle segreterie tec-
niche in agenzie per !'impiego sembra essere
un ritrovato dell'ultimo momento, in assen-
za anche di una attribuzione di compiti nuo-
vi e diversi rispetto alle segreterie tecniche
già previste dal decreto-legge 6 luglio 1978,
n. 351, convertito nella legge 4 agosto 1978,
n. 479. Se infatti rimangono organismi tec-
nici ausiliari delle commissioni, non sono
nulla di nuovo rispetto alle segreterie men-
zionate. Se sono organi con compiti promo-
zionali e operativi ai fini dell'avviamento al
lavoro, devono essere specificati, anche per
evitare interferenze e conflitti tra le nuove
agenzie e le strutture periferiche del Mini-

stero del lavoro. Questa è una sollecitazione
al Governo a specificare con compiutezza
le funzioni.

Il primo comma deH'articolo l-bis che reci-
ta testualmente: «Le commissioni regd.onali
di cui 'all'articolo 1 costLtuiJScono l'organo di
programmazione, di direzione e di control~
lo di tutti gli interventi di politica attiva
del lavoro, ivi compresi quelli in agricoltu-
ra, nell'ambito delle direttive emanate dal
Ministero del lavoro», costituisce solo una
affermazione di principio, perchè la politi-
ca attiva del lavoro non può essere diretta
dall'organo preposto all'incontro tra doman-
da e offerta, ma è la risuhanza deHa colla-
borazione di tutti gli organi preposti alla pro-
grammazione economica: Stato, regioni, en-
ti locali, e della capacità di questi di inci-
dere sulle decisioni delle imprese e dei pri-
vati. I complessi problemi del coordinamen-
to politico ed amministrativo tra le varie
amministrazioni non si risolvono con riven-
dicazioni di principio, ma anzitutto con un
attento e realistico coordinamento legislati-
vo, che avrebbe dovuto tener conto sia delle
misure urgenti assunte, sia delle linee del
disegno di legge relativo agli interventi per
la ricostruzione e lo sviluppo nei territori
colpiti dal terremoto del novembre 1980 al-
l'esame del Senato (atto n. 1316). In partico-
lare non si può non collegare l'organizzazio-
ne del mercato del lavoro e la preparazione
dell' offerta, compito questo propr'Î'o deille
commissioni regionali e degli altri organi del
lavoro, a talune parti essenziali del disegno
di legge quali l'organizzazione generale de-
gli interventi, la ricostruzione e riparazione
dell'edilizia residenziale delle opere pubbli-
che, la costruzione e lo sviluppo delle atti-
vità produttive, i progetti speciali regionali.

Ciò non significa che le commissioni regio-
nali debbano adattare l'offerta di lavoro, spe-
cie nella qualità, ad un tipo di ricostruzione
e di sviluppo incontrollato ma realizzare i
necessari aggiustamenti sia dal lato della do-
manda che da quello dell' offerta, come del
resto si sostiene nei documenti delle forze
sociali. Per arrivare all'incontro è necessario
e preliminare conoscere la struttura della
manodopera: età, titolo di studio, esperien-
za professionale, condizione familiare, di red-
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dito, eccetera e ~a sua completa disponibilità
a svolgere un lavoro in settori specifici. Non
può trattarsi di generica disponibilità ad
essere occupati nelle opere di ricostruzione,
perchè tutti i 110.000 disoccupati di Napoli
iscritti nelle liste di collocamento si sono
dichiarati disponibili a lavorare per la ri-
costruzione. La conoscenza adeguata della
manodopera disponibile attraverso le com-
missioni tecniche circoscrizionali, costituite
da esperti designati da amministrazioni del
lavoro (regioni, parti sociali) in numero ri-
dotto, costituisce la condizione per l'avvio
immediato al lavoro in base alle domande
che pervengono da imprese e da ammini-
strazioni. Per organizzare attività formative
finalizzate a sbocchi di lavoro già program-
mati o comunque programmabili e neces-
sari, ,la 'stessa eventualle disÌ'r:ib<uzJÎ.onedi
contributi straordinari non deve essere col-
legata alla mera iscrizione in liste di disoc-
cupazione ad una certa data, ma a condi-
zioni particolari di impiego o ad iniziative
di avviamento al lavoro, se si vuole concre-
tamente sottrarsi alla tentazione dell'assi-
stenzialismo clientelare.

In questo contesto avrebbe dovuto essere
meglio formulato l'articolo 3-ter, in riferi-
mento alla di'scipHna dei .ya¡pporti di forma-
zione al lavoro genericamente definiti.

Anche in questo caso le commissioni regio-
nali devono offrire un quadro di riferimen-
to generale che, partendo dalle occasioni di
lavoro individuate dalla conoscenza della
struttura della manodopera e delle sue di-
~ponibilità a svolgere uno specifico lavoro,
definisca la durata minima dei rapporti di
lavoro, il numero di ore consentite per le
funzioni in azienda, le spese ammissibili, la
disponibilità offerta dai centri di formazio-
ne regionali, i controlli da acquisire; nè si
può sperare che i soli accordi collettivi, che
devono invece integrarsi nel quadro genera-
le, possano superare questi ostacoli che già
si erano presentati nell'applicazione della
legge n. 285 e successive modifiche.

Esperienze positive maturate al riguardo
in altre regioni nel corso deUa applicazione
deUa 285 non possono facÏ'1mente trasferiT.si
in questa realtà 'Senl'a ill 'r~schiiOdi far 'SOT-
gere nuovi conflitti tra le stesse organizza-

l'ioni sindacali ~n caso di mancata realizza-
z:Ì!oneo di difficoltà di gestione di tali rappor-
ti atÎJpid.

L'articolo 5 si riferisce poi al finanziamen-
to delle iniziative di formazione professio-
nale, finanziate dal Ministero del lavoro ai
sensi dell'articolo 26 della legge n. 845, sul-
la base di convenzioni tra commissioni re-
gionali e aziende. Non è chiaro se la norma
intenda riferirsi al finanziamento della par-
te formativa, in contratti di formazione al
lavoro, al solo finanziamento integrativo dei
progetti speciali regionali ~ così in effetti
è indicato dal citato articolo 26 ~ oppure
se viene data facoltà di intervenire anche per
programmi formativi realizzati in aziende
per rapporti di lavoro a tempo indetermina-
to, come d'altra parte già è previsto dal-
l'articolo 25 della legge n. 845 per quelle ini-
ziative proponibili al finanziamento comuni-
tario autorizzato dalla regione.

Come già indicato in precedenza, la distri-
buzione di contributi straordinari (articolo
S-bis) non può essere astrattamente collegata
alla Isola i,scrizio.ne nelle liste di co.llocamen-
to, ma deve essere semmai compito delle
commissioni regionali indicare il numero dei
beneficiari di tali contributi attraverso l'in-
dividuazione di condizioni particolari di di-
soccupazione, co.sì come il numero di lavo-
ratori da avviare ai corsi di formazione pro-
fessionale, in un quadro organico e comples-
sivo di riferimento., che muova dalle analisi
delle previsioni occupazionali accertate e dal-
l'avvio immediato al lavoro, anzichè riferirsi
a limiti di reddito. pro capite di nuclei fa-
miliari.

L'articolo 6-bis, infine, sembra contraddi-
re JI disposto dell'articolo S-bis che Hs:sa
il contributo st'ra'Ordrnario di Hre 6.000 gior-
naliere, per un massimo di 26 giornate men-
sili, ,sino 'a!ll'avvio dei l,avori di 'rico.struzio.ne
e comunque non oltre il 31 dicembre 1981,
con la durata peraltro dei po.teri del com-
mrssado straoI"dirnario., che dovrebbero sca-
dere il 30 giugno 1981.

A tale proposito. la Commissione mi ha
conferito il mandato di riferire in Assemblea
per l'approvazione integrale del testo perve-
nuto dalla Camera dei deputati. Con le os-
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servazione da me ricordate ho voluto riba-
dire che la data del 31 dicembre 1981 non
è suscettibile di alcuna proroga, a qualsiasi
titolo o ragione, inserendo nel disegno di
legge sulla ricostruzione, n. 1316, quelle nor-
me che ad una più attenta lettura fatta dal
Senato avrebbero dovuto essere modificate
così come con la cessazione dei poteri del
commissario straordinario di Governo al 30
giugno 1981 dovrà precisarsi con altro prov-
vedimento l'autorità che eseguirà il dispo-
sto della corresponsione del contributo
straordinario fino al 31 dicembre 1981.

Parimenti l'articolo 6-bis ~ «Le norme
contenute nel presente decreto restano in
vigore fino al 30 giugno 1983» ~ si riferi-
sce al complesso dell'applicazione della nor-
mativa ad eccezione del contributo straordi-
nario che cessa con il 31 dicembre 1981.

La Commissione bilancio ha espresso pare-
re favorevole, mentre manca quello della
Commissione affari costituzionali.

In conclusione, onorevole Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli senatori, la Com-
missione speciale propone, come ho innan-
zi detto, di approvare la conversione del de-
creto-legge con le puntualizzazioni fatte e
con l'auspicio che la legge di ricostruzione
possa essere approvata al più presto per
dare una risposta alle attese delle popolazio-
ni duramente provate dal sisma del 23 no-
vembre 1980 e del 14 febbraio 1981, popola-
zioni che hanno dimostrato come la volontà
di superare l'emergenza non è data dall'assi-
stenzialismo, ma dalla capacità di rimboc-
carsi le maniche e di riprendere il cammino,
lo sviluppo e ~a rinascita. (Vivi applausi dal
centro) .

P R E S I D E N T E. Dichiaro aperta
la discussione generale.

E, iscritto a parlare il senatore Spadaccia.
Non essendo presente, lo dichiaro decaduto
dalla facoltà di parlare.

È iscritto a parlare il senatore Parrino.
Ne ha facoltà.

P A R R I N O. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, per at-
tenermi anche al clima generale che è quel-
lo di far presto nell'approvare questo decre-

to, sarò breve pur puntualizzando alcune
questioni.

Il disegno di legge n. 1388 al nostro esame,
concernente la conversione in legge, con mo-
dificazioni, del decreto-legge 14 febbraio
1981, n. 24, recante misure eccezionali per
la tutela e lo sviluppo dell'occupazione nelle
zone terremotate della Campania e della Ba-
silicata, ci trova polemicamente consenzienti.

Infatti il disegno di legge in discussione
nell'attuale formulazione è quanto meno con-
traddittorio, a mio parere. Specificatamente
desidero far rilevare che con questo provve-
dimento sostanzialmente si vuole riformare
la formazione delle liste dei disoccupati at-
traverso commissioni regionali ed agenzie di
collocamento non definite nei compiti speci-
fici.

All'articolo toter, a proposHo delle agenzie,
è detto che «può essere comandato» a far
pa'rte ,di quelle agenzie «personale da altre
amministrazioni dello Stato, dagli enti lo-
cali, da enti pubblici economici e non eco-
nomici... ». Infine è detto che il Ministro del
lavoro e della previdenza sociale, di concer-
to con il Ministro del tesoro, con contratto
a termine, può assumere personale per il
funzionamento di dette agenzie. Il tutto sen-
za fissarne le modalità di impiego e la quan-
tità numerica.

Sembrerebbe che una delle necessità pria-
ritarie che ispira il primo articolo della pre-
sente legge fosse dettata dall'urgenza di ca-
talogare le categorie dei disoccupati per av-
viarle immediatamente al lavoro secondo le
attitudini professionali. Credo che ciò sa-
rebbe veramente eacomiabile qualora le con-
dizioni generali di occupazione nelle due re-
gioni colpite dal sisma fossero tali da far
prevedere a breve termine un massiccio col-
locamento di manodopera. La verità è di-
versa invece e tutti sappiamo che lo svilup-
po e l'occupazione passano attraverso una
programmazione seria ed articolata della leg-
ge che prevede la ricostruzione.

Abbiamo il dovere di accelerare i tempi e
di legiferare per la ricostruzione nelle zone
colpite dal sisma del novembre 1980. La ri-
costruzione deve servire come elemento di
propulsione per incentivare le attività pro-
duttive, artigianali e industriali nel comples-
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so quadro dello :,;viluppo 50cio~economico.
L'articolo 5~bis, nel testo proposto dalila Ca~
mera dei deputati, prevede un sussidio, per
C05Ìdire, 'a'SsistenZÍ'aI'eche rÏICalca,almeno per
Ja fasda di età compresa fra i 18 e i 29 anni,
la legge n. 285 tradotta in termini, come di-
cevo, assistenziali. Riteniamo che questa as-
sistenza di 6.000 lire giornaliere, seppure li-
mitata nel tempo, inneschi una disincentiva~
zione al lavoro e rappresenti un tampone che
non risolve il problema della disoccupazio-
ne, ma forse tende a radicalizzarla, a meno
che alla scadenza del 31 dicembre 1981, data
in cui dovrebbe cessare l'assistenza ai disoc-
cupati iscritti nelle liste speciali, non si fos~
se in condizione di trovare occupazione a
tutti i 110.000 disoccupati già iscritti nelle
liste speciali di collocamento solo nell'area
metropolitana di Napoli, per non parlare de-
gli altri che si trovano nelle stesse condi-
zioni nella rimanente area del terremoto e
dei quali non conosciamo ancora le risul~
tanze numeriche. Se non si cerca uno sboc-
co alternativo all'assistenzialismo con il no-
stro provvedimento rischieremo di creare la
figura del terremotato assistito in via per.
manente, con tutti i risvolti negativi di ca~
rattere morale e civile che tale fenomeno
potrebbe produrre.

Dicevo all'inizio del mio breve intervento
che noi siamo polemicamente favorevoli ~

e lo ripeto ~ perchè ritengo che questo ra~
mo del Parlamento non sia stato messo in
condizione di esaminare con serenità il de~
creto~legge dal momento che il provvedimen~
to ci è stato trasmesso solo pochi giorni fa
ed in Commissione abbiamo avuto solo due
giorni per approvarlo o respingerlo. Infatti
i tempi stretti ci hanno costretto ad accettare
il testo così come pervenutoci, senza ave-
re la possibiìità di illitgliorarlo come em in-
tenzione di ,tutti i Gruppi poHtid. Ci rendia~
ma conto che il contenuto del decreto è stato
già recepito daNe popolaZioni i'nteressak
e perciò responsabilmente e per non delude-
re le aspettative degli interessati per un do~
veroso senso di responsabilità di partito e
di maggioranza diamo il nostro assenso alla
conversione in legge del decreto-legge, pro-
prio perchè ci rendiamo conto che l'alterna-
tiva sarebbe il vuoto e che la mancata ap-

provazione comporterebbe la decadenza del
decreto stesso. (Applausi dal centro-sinista.
Congratulazioni).

P R E S I D E N T E. E iscritto a par~
pare il senatore Pistolese. Ne ha facoltà.

P I S T O L E S E. Signor Presidente,
onorevole Ministro, onorevoli colleghi, il di-
battito che si è svolto in Commissione sulla
conversione in legge del decreto al nostro
esame conferma le posizioni contrastanti già
emerse nel dibattito alla Camera, dove attra-
verso la sconfitta della maggioranza ed at-
traverso colpi di mano su alcuni emenda-
menti si è arrivati alla stesura del testo che
oggi dobbiamo esaminare.

Devo innanzitutto esprimere, a nome del
Movimen to sociale 1tali:ano-Destra nazÌ!(»llitle
la più viva protesta da parte delle popola-
zioni delle zone terremotate per questo tipo
di provvedimento, come al solito assisten-
ziale e poco costruttivo, mentre le popola-
zioni di quelle zone, di Napoli in partico-
lare, attendevano ben diverse iniziative per
la determinazione dei presupposti concreti
di un reale sviluppo dell' occupazione. Vice-
versa ci siamo trovati di fronte a un prov-
vedimento che intende avviare un esperimen~
to pilota sulla riforma del collocamento che
da anni giace presso le Commissioni dei due
rami del Parlamento per un approfondi-
mento ed uno studio adeguati e che non ha
ancora visto la luce per le difficoltà di que-
sta riforma. Ma questo regalo, guarda caso,
viene fatto a Napoli, utilizzando i napoletani
come cavie.

Richiamo la sua attenzione, signor Mini-
stro, sull'assurdità di questa situazione. Non
riuscite a modificare il collocamento, che con
il vecchio sistema non ha funzionato, ne
studiate uno nuovo, lo create complesso,
confusionario e lo applicate in una zona
terremotata dove nulla funziona. Allora vo~
lete veramente creare una serie di commis~
sioni, sottocommissioni, agenzie, liste da co~
stituire ex novo. È un altro oltraggio a que~
ste zone disastrate' nel momcnto in cui chie-
diamo aiuto, ci date una riforma pilota che
da tre anni non riuscite ad applicare in
Italia. E la volete sperimentare nelle zone
maggiormente colpite.
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Tutti hanno riconosciuto che la riforma è
incompleta, ha bisogno di precisazioni, ma
non si deve toccare il decreto; lo faremo
nella legge generale sulla ricostruzione. Ma
che modo di legiferare è questo, signor Mi-
nistra? Vogliamo fare un esperimento, lo
facciamo male, sbagliamo il tempo, il luogo
e la modalità e lo facciamo nel Sud dove la
povera gente ha subìto tante cose e subirà
anche questa riforma del collocamento.

:Èun regalo del quale non diremo mai gra-
zie, un regalo che potevate fare altrove, a
Milano, ad esempio. Perchè farlo a Napoli?
Nella confusione che esiste nelle nostre zone
creiamo questa nuova formula, facciamo
questo esperimento, questo tentativo pilota.
Abbiamo scelto bene il momento, cioè pro.
prio quando si assiste ad una grande trage-
dia abitativa e occupazionale.

Aspettavamo ben diversi provvedimenti,
signor Ministro.

Vorrei fare qualche commento sulla legge
per assolvere il mio dovere. Come ho già
detto in Commissione, non siamo molto con-
vinti dell'espressione usata all'articolo 2. Non
è detto bene come italiano e quindi chiedo
una interpretazione ufficiale. :È detto all'ar-
ticolo 2 che la Commissione è composta di
quattro rappresentanti dei lavoratori, tre
rappresentanti dei datori di lavoro di cui
uno almeno in rappresentanza dei lavoratori
autonomi. Forse volevate dire dei sindacati
autonomi oppure volevate riferirvi ai lavo.
ratori autonomi commercianti e artigiani.
Credo che ìa 'Ì'nterpretaztione ¡sia queMa:
quattro rappresentanti dei \lavoratori, tre
rappresentanti dei datori di lavoro, di cui
due rappresentanti dei datori di lavoro e
un f'appresentarnte dei 1,avoratoriautonomi.
D'altra parte siamo abituati a scrivere in
modo da non riuscire a capirei neanche tra
noi: figuriamoci se riescono a capirei i ma.
gistrati quando debbono interpretare la leg.
ge. Credo che su questo punto mi si possa
dare un chiarimento, una interpretazione au-
tentica, ufficiale.

Vorrei fare qualche commento sulle agen.
zie. In Italia, signor Presidente, ogni talIlto ci
innamoriamo di alcune espressioni. Oggi tut-
to è agenzia: la Cassa per il Mezzogiorno, il
coJlocamento, la commissione provinciale, la

com¡missitorne comunale. Creiamo anche urna
agenzia di tecnici e non sappiamo cosa deb-
ba fare: forse è una agenzia di viaggio!

P R E S I D E N T E. }>;:rimac'era il dipar-
timento, ora si va aH'agenzia: parOlle ma.
giche!

P I S T O L E S E. Noi c'innamoriamo
del,le parole come se quesrte potessero tlfa-
sforma,re le realtà che nel Mezzogiorno ~ lo
dko con molta amarezza e COinmolto dolo-
re ~- sono veramente t,ragiche. E di'spiace di
essere costretti a parlare così.

Quindi le agenzje oggi piacciono tanto, è
Dna nuova invenzione. Non so che cosa do.
vranno fare. C'è un frazionamento dei 'pote~
ri decisionali, un frazionamento delle possi-
bilità operative. E questo perchè? Per eser-
citare il clirentelismo, è chÏ'a;ro: sono varie
forme di frazionamento che danno al pOltere
loapossibHità di esercitare quel ta,le cliente-
lismo che poi va a vantaggio di quelH che
haTI'i1oH potere locale.

Ella, signor Ministro, è venuto a Napoli, e
noi la rirngraziamo. Si è trovato 1n una g:jOlf-
nai1a di gI''ande confusione, tha ascoltato per
una notte intera Je forze sodali, le forze po-.
litiche, ;j disoccupati, anche i di'soocu¡pati or-
ganizzati. Si tratta di una nuova fOl1mula che
solo Na;poli era capace di inventare. Ma ce ne
sono di tutte le forze politiiChe, stia tranquil~
lo, non vi soma disoccupati organizzarti di de-
stra o di sinistra. Tutte le forze poHtiohe han-
no creato i loro gruppi e attraverso quel mo-
vimento di piazza questi dÌ!soccUJpaHorrganiz~
zati harnno spinto il GOoverno a muoversi, e
lei cortesemente è venuto a NapoM ad ascol-
tare queste richieste. Ha fatto delle promes-
se che noi ben ricordiamo. Io non ero pre-
sente perchè purtroppo mi dedico più ai lavo-
ri legi1sla't'ÍlViche a quelli locali. Ma nOoiabbia-
mo a NapoH, come le dicevo, una vastissima
rappresentanza con 18 consiglieri comunali,
con il segretario del partito in testa, e quindi
c'è chi meglio di me può seguire le situazioni
napoletane.

Però lei ha promesso 10.000 posti. Sa¡rà ca~
pace di darli? Mi rendo conto delle difficoltà.
Lei cercherà di dadi, però s'Ono molto scetti-
co: non so dove può trova're 10.000 posti rin
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una eH tà che non ha imprese. Se prima non
prende delle iniziative produttive, se non
impianta delle attività produttive, degli sta~
bHimenti, delle aZ!iende, nO'Il so proprio dove
possa collocare questa gente. Ieri abbiamo
prorogato di sei mesi oltre i HlIni,ti m~s'simi
di legge la cassa integrazione per alcune
aziende chimiche perchè avevano !?)Íà<supera~
to l tempi massimi previsti. FigurÏ<amoci se
lei trova ancora pos-ti di lm,oro in una città
dove non ci sono aziende. Prima create le
aziende e poi i posti di lavoro.

Lei ha 'parlato di una graduatoria, ha fatto
TifalY'e'Je Hste, si sono vi<stedelle £île enormi
per pote!' rÍcostituire una liista u'l1Î<Ca,:nuova,
abb,mdonando le vecchie isorizioni. C'è st'ata

l'ira di Dio a Napoli: vi erano 100.000 perso~
ne iscr1tte alfabcticamente. Poi ei si viene a
dire, come diceva ieri l'amico Fermariello:
prendiamo i primi mille. I 'P:l'Î!mimiHe della
lettera A? Sarebbe veramente COnllCO. Allo~
ra il Mill1j.stro giustamente ohiarisce ohe que~
ste liste vengono ri<dabovate da un centro
contabile elettTonico. Speriamo ohe funzioni!
Credo che faccia capo al sindaco Valenzi:
sarà lui che deciderà. In ogni modo vogilio
spel'are che j,l Governo non ,si lasci schi¡ac~
dare dal potere locale e riesca veramente a

incidere suMa giustizia sociale distribuendo
j pasti secondo un oerto ordÎ!ne e un œrto cri~
terio, venendo conto degli elementi tecnici
che lei ha detto saranno V'aIutati da questo
cervello elettronico. Speriamo bene e che
queSito si's'tema possa darei un po' di giu~
stizia.

Ma i.o non ho fiduda. Lei dice che se non
ci sono i posti di lavoro abbiamo i corsi' di
qualificazione. Noi a NapoH siamo stanchi
di cars1sti: abbiamo ancora corsisti del co'¡e~

l'a cbe canlinuano ad avere un contributo e
i corsi non si fanno. Lei sa meglio di me che
i corsisti mettono la fkma la mattina, pTt~n~
dono il contributo e vanno a fare il lavoro
nero. Allora dovete farli lavorare. La Tha~
tcher ha avuto questo coraggio: abbiatelo
anche voi. La Thatcher ha dichiarato che
chi non prende lavoro quando è inviato al
lavoro perde la disoccupazione. Il Ministro
del tesoro questa mattina ha detto delle co-
se molto diverse. Ha detto che non faremo
mai quello che fa la Thatcher o quello che

sta facendo l'America. Ognuno ha le sue
idee: speriamo che :lei come Mi'Il'Í!Strodel
lavoro sia piÙ vicino a questi problemi so-
ciali.

Bisogna 'Ìinddere sulle poss:Ìibillii1:àdi larvo-
l'o. Questa è una deHe cose ohe le volevo fI.1OC-
comandare. Non ho fiducia in questi corsi
di qualiHcazione. Didamo ~aver1tà, C'all'OFer-
marieHo: il Partito comuni,sta diœ sempre
che noi dobbiamo quaHf,kare il Lavoro. Ma
quaHficarlo per che cosa? Se non abbiamo
industrie che COSiaquaHfi:ca>te?Quando avete
fatto un tecnico specializzato d'Ove lo met-
tete? Noi ci qualifi'Chramo 'per imprese che
non abbiamo. Sono .già quaI<i<fiœti; questa è
Ja mania: corsi di qualificazione per poi esse~
re confermati ancora ed es'sere inquadrati
nel comune. Siamo lì: non è cioè che si rie~
sea a preparare una manodopera specializza-
ta che ha come suo sbocco finale l'inserimen~
to in alcuni settori produ1ttivi. Facciamo i
corsi di due anni, spendiamo ancora del da~
naro invece di far pulire le strade; invece di
svolgere attività che sarebbero necessarie,
paghiamo questa gente a vuoto per mettere
la firma e andarsene a casa: e sono migùiaia
e migliaia. Mi dispiace parlarne, ma biso-
gna essere onesti quando si fa il proprio do-
vere in Parlamento, al ,di là della propria
parte pohlJi:ca.

Ardvo al punto dolente delLa sÎ!tuazJÌone,
l'articolo S~bis, le cui vicende sono note a tut-
ti: 6.000,Hre per i giovani dai 18 ai 29 anni,
che pos'sono avere questo contJributo se il10n
hanno unreddj¡to pro capite di un milione e
mezzo. LasÓamo stare come si 'riuscirà a ve..
dere tra questi 100.000 disoccupati quali del~
Je ri'Sp<e'ttivefamiglie hanno un simHe reddj,to
pro capite; si tratta di un'indagine comples-
sa: fOI'se soltanto il suo cervello elettro.nÎco,
quando funzjonerà, potrà riusci'r'e a fare an-
che questa indag~ne che noTI.oredo ,sia mol,to
facile, perchè in alcune categode non t.roverà
certcHuente le denunzie fiscali.

Lei sa che non ~ facile indagare in questi
ambienti. A Napoli abbiamo un mondo di ar-
tigiani, ma non li trova neanche iscritti al-
l'arligianat0: è un po' tuttD un vivere alla
buona. Non so se lei, quando è venuto a Na-
poli, è passato per la via principale, via
Roma; oggi a via Roma non ci sono piÙ i ne-
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gozi: ci sono le bancarelle dei negozi dei
vicoli chiusi; i commercianti sono scesi dal
loro piccolo negozio interno e hanno porta-
to la loro bancarella nella via principale del-
la città. Non si può camminare, perchè vi so-
no i negozi di via Roma ed al centro deala
strada tutte le bancareUe dei vari negozi dei
vicoli interni che, essendo chiusi, cercano di
poter commerciare nella strada principale
della città.

Questa situazion~ lei l'ha vista; -lei è venu-
to, per lo meno ha avuto questo gesto di
grande cortesra di cui1a :rlngra~i'amo perchè
vorremmo che molti dei coHeghi che sono in
quest' Aula veni'Ssero a vedere questi proble-
mi. Durante la discussione della legge sul ter-
remoto (io faœio parte della COImmi,ssione
S'pedale) vediamo quei sorriJsetti, senti3!l1lo
quelle mezze frasi: ma il napoletano qua, rI
napoletano là, non vuole lavorare. Ma cosa
c'era da Dare a Napoli se ci avete mandato i
prerabbricati direttamente :dall'alta Italia? Il
napoletano ha guardato come queste speci,e
di bunker, questi parallelepilpedi che ci h:aIll-
no mandato venivano scarioati con la gru e
piazzati sul posto. Che lavoro poteva fare il
napoletano: poteva costruire?

Si dice che nel Friuli hanno cos,tru1to: ma
cosa si poteva costruire a NapoLi, quando ci
avete mandato questi prefabbdoati, questa
mo>rtificaZ'Ìone! Vengono piazzati lì: siamo
ritornat'i, onorevole Presidente, ane vecchie
bidonvilles del dopoguerra che !ancora nO'll
riusciamo ad eliminare. Lei ha visto da vici-
no questa tragedia e si renderà conto che
questo 'sussidio de:ll"ar:ticoloS-bis non conten-
terà nè quelli che lo avranno, perchè è j¡rri'So-
rio e minimo, nè a maggior ragione quel-
li che non lo avranno avuto, perchè dal
ventinov,esimo 'anno di età in ;poi non hanno
nÍiente. Quindi lei già fa due categorie: i 000-
ni e i cattivi, queHi che hanno s.ia pure poco
e quelJi che non l'hanno. Quindi lei già crea
un'altra fonte di protesta nell'ambito dei
110.000 disoccupati.

Non sono questi i provvedimenti che ci
aspettavamo dal Governo. Napoli non vuole
essere La caviÌ:a di un esperimento confusio-
nario 'sul collocamento; i .dIi,soooupati non vo~
gliono sussidi, ma vogliono ,lavoro. La prote~
sta non ,sarà oertamente pl,a:cata con questi

provvedimenti ed i,l,tutto resta 0S/plosivo, co~,
me ha detto lei, signü>r Minist,ro, quando ha
chieS/ta e ,raccomandato la convers,ione di
questo decreto-legge.

Altre cO'll'S,iderazio'l1i potrebbro es,S'ere ratte
in relazione ai posti 'rÌ'serv,ati daUa legge i1IU-
mero 285. Anche su questo la ¡pregherei di
darmi U'na ri~posta neHa sua replioa. La !I1a~
gione è precisa: cioè con questo disegno di
legge si riserva ,j¡l50 per cento dei posti a,lle
liste dei disocoupati giüvaIIl1ï:1i.Ma da questa
percentuale debbono essere esolusi, a mio av-
viso, i concorsi che 'Sono già pendenti. Que-
sto me lo deve dire, signor Ministro; proprio
la prego di dirmelo, perchè a Napoli da tre
anni sono stati bandhi concorsi ufficiaH per
determinati posti e da tre anni ques,ti con-
corsi non vengono espletati. La prego di
:in1ervenÍ're e:nlChe pres'so 'Ì'l sindaco ValelIlzi
perohè i concorsi sila'no fatti Tego}al1mente,
noOn tenendo conto però della ,legge IO. 285
per i vecchi concorsi; diversamente rundÍlamo
a stravolgere tutto qU'ello che è ,H pas1sato,
creando una confusione all'c'Ora maggiore di
gueUa esi1stente.

Z I C C A R D I. Hai votato a favore di una
legge che prevede ques.to; lo I1ñcordo bene:
eravamo in sede di Commis,sione.

P I S T O L E S E. Certo, 'ricordo che vi
ho paJ:1tedpato e ricordo 'anahe COl'tesemen-
te un tuo invÌ'to a non procrastinare. . .

Z I C C A R DJ. Hai votato a fa:vore del-
l'a legge n. 285.

P I S T O L E S E. Ma perchè non dov>e:va-
mo votare a favore della legge n. 285? Dico
soltanto che i benefki particol:ari del 50 per
cento 'non debbono 'io1ddere su:i concOil'si che
süno pendenti dinanzi aI comune di Napoli.

Con queste osservazi'Oni, confermo, a il10~
me del Gruppo del Movimento sociale, la vi-
brata protesta deHe popolazioni per questa
iniziativa ohe è 'assistennÌlale, ilIllsufficiente e
comunque inaJdeguata aJJe a:speU'a:tive.

Noi non ,le chiediamo, sÍlgnor Mi<nÍistT'O,ohe
una cosa: kworo; e prevedi1amo ohe la pro-
test'a si aggraverà molto per questa ulteriüre
deilusione che emerge dal provvedimento che
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sHama per approvare. Nai manterremo un
atteggiamento coerente aHa nost1ra posizio-
ne di sempre: opposizione a tutte qUleMemi~
ziative che tradiscono il Mezzog.iorno, ma
comprensione ed astensione verso quelmiÌnliÏ-
ma aiuto che, anche S'e ,in maniera insuffi-
ciente e 'ilIlaJdeguata, può comunque essere
erogato a chi è stretto dane più pressanti ne-
cessità di vita e soprattutto di sussi,stenza.

P R E S I D E N T E. 'È isorilitJtoa pwlare
il senatore Jannelli. Ne ha facoltà.

J A N N E L L I. Signor Presidente, ono~
revoli colleghi, ogni volta che ci troviamo di
fronte a un de:oreto~legge così ampiamente
modificato mi sovviene la vecchia disputa
tra costituzionalisti: se convenga sostenere
che ,il decreto-ùegge vada emendato o invece
non possa essere emelIldato. E ra:lternativa,
nel caso appunto della soluzione negativa,
sarebbe o dlÌ respingere o di approvare il de~
oreto-:legge. Perchè effettivamente, signor
Presidente, questi decreti~legge, che j,} Ga--
verno emana con troppa facilittà, ci perven-
gono molte vOIlte dall'altro ramo del Parla-
mento ampi:amente modi6icati peT cui cam-
bia completamelIlte 1'0bieUivo ohe slÌvuoI mg-
giungere o che il Governo intende raggiunge-
re attraverso il provvedimento adottato. A,l
di là di questa disputa di carattere molto
generale e che certamente non può essere
trattata in questa sede, un rilievo però va fat-
to: è possibi'le che un ramo del Parlamento
trasmetta un testo di decreto~legge é\'J.l'altro
ramo tre, quattro giorni prima che il termine
scada? Ma è serio che un ramo del Parlamen-
to non sia messo in grado di esp.rimere la
propria volontà in modo sereno, in modo ap-
profondito, in modo che abbia la possib:Hità
di cO'l1trilbukead apportwre quegH emenda-
menti poS'sibili per rendere il testo di legge
l11:oltopiù adeguato e molto più certo ne1Je
sue' prospettaziolIli?

Ecco, questo è un problema che va affron~
tato, sd.gnor Presidente, perchè non è possi-
bile lavorare in questo modo e così poco se-
riamente.

P R E S I D E N T E. Io credo, senatore
Janneil1i, che se uno dei rami del Parlamento,

messo in un angolo, ÍIIlpochi giornd avesse
il coraggio di bocciare il decreto~legge, dopo
la seconda volta questo inconveniente non
si verificherebbe. (Vivi applausi dal centro).

J A N N E L L I. Signor Presidente, io
accolgo la sua i'lllverruz:ione...

P R E S I D E N T E. Non è un incita-
mell.1to ad operare in questo senso, anche
perchè avremmo tempo sino al giorno 19;
quilIldi ~e:i può chiedere che domani si ri-
prenda 1Ì!1lavoro su questo disegno di Jegge.

J A N N E L L I. Ho fatto questi riferi-
menti, signor Presidente, percbè è necessario
che ci si accordi tra le Presidenze dei due ra~
mi del Parlamento affiiJ1Jchèquesti ilIlconve-
nienti non si abbiano più a verificare. Que-
sto è n.nViÌto che :rivolgo moho rispettosa-
mente.

P R E S I D E N T E. Ed io glielo resti-
tUlisco, per una semplÌJCeragione: se fosSiÍmo
U11lafabbrilca di scarpe, SiÍpotrebbero diV\Íde-
re i tern.pi necessari a fare le suole o ilre to-
malÍe. Ma siÍCoome non sà:amo una fabbrica
di scarpe, uno de¡ rami del Parlamento si
t:iene il decreto~legge fíÌiIlchènon è arrivatò ~
precisare in che terrnlÌlIlÍpuò essere approva-
1:0.Se all'al'tro railla del P.arlamento il prov~
ved~mento arriva in tempo, esso fa altrettan-
to; in caso contrario si procede nei termini
prescriNJi con le varíe norme che consentono
di mettere il Governo in condizione di ri-
presentare il decreto o di cootentarsi della
bocciatura.

J A N N E L L I. Certo, signor Presiden-
te, accettiamo il suo autorevole 'insegnamen-
to. Ma noi ci sliamo posti ,iJlproblema: se non
fossimo così responsabili nei cOInfrOlIlti.del
Governo e della maggioranza a sostegno del
Gov'erno, ci saremmo posti il problema di
emendare questo provvedimelIlto legislativo
e di rinviar lo aJ.l'altro ramo del Parlamento,
ben sapendo che domenica prossima il prov-
vedimento scadrà, perchè alla mezzanotte di
Pasqua...
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P R E S I D E N T E. Pensi che magni~
fica occasione per dimostrare che H Parla~
mento è in grado di riunirsi il giorno di
Pasqual (Ilarità).

J A N N E L L J. Ad ogni mO'do, signor
Pres!Ídente, queste sono battute un po' amare
che facciamo anche per poter arttirare l'at~
tenzione degli organi costituzionali e degli
operatori politici su un esempio di disfun~
zione di attività e di htvoro padamentare.

Questo deoreto"legge, come ha detto be~
ne l'autorevole rela-tore, si muoveva ne1~
la logka del disegno di legge n. 760 che
è alil'esame dell'altro ramo del Parrlamen~
toe che concerne la di'sdplina ,del collo--
camento e della mobilità deLla manodopera;
si è voluto, attraverso questo decreto~legge,
da parte del Governo fare una esperienza,
dettare alcune norme a S'tralcio del disegno
di legge n. 760 per aJ.cune zone terremotate.
Quello che il collega Pistûilese sottolineava
come motivo di critica noi riteniamo invece
che sia una buona iniziativa da parte del Go~
verno, cioè di trovare, proprio in alcune zo~
ne dove è più difficoltoso in qUe5Jtomomen~
to organizzare il collocamento e avviare é\JI
~aV'OTOmasse di lavoratori, la poss~bil.ità per
i lavoratori stessli di invocare una d:iscipŒ\ina
che possa essere per loro più garanN,stdca.
Em una logica da apprezzare e da approva~
re, queUa che muoveva n Governo. e dico
sincernmente che alcuni l1i:1ievifatti dall'au~
torevdle relatore (autore di una relaziope e~ ,

stremamenrt:e chiara ed egregia sotto alcuni
aspetti), anche quei rilievi di costituzionalità,
per esempio, fatti sull'articolo l~bis, è pro~
babile che abbiano una loro validità. Però
aver già individuato alcuni organi, aver già
individuato una disciplina perchè i lavorato~
Di pòíss,ano essere avviati alI lavoro, può es~
sere, con tutte le possibili riserve, una espe-
rienza utile e da fare in una zona ana ricer~
ca di una sua rinascita e di una sua risor-
genza.

Si è detto che, attraverso questo provvedi-
mento legiSJlat~vo, si fa solo deill'assdstenza.
Non è vero, perchè aver dettato deBe nor~
me che danno la possibiHtà non solo della
mobiHtà della manodopera tra aziende ma
della mobilità della manodopera sul piano

territoriale può essere davvero una soluzio~
ne molto utile perchè queste pos'sibHità di
lavoro possano concretamente roolizzarsi
proprio in queste zone terremotate.

Diversi oratori che hanno espresso il loro
assenso o il loro dissenso, non solo in questa
AuJa, ma anche durante il corso dei lavori
deHa Commiss1one, si sono attardat!Ï (come
io stesso, del resto) sul famoso artdcolo S-bis.
Si è detto che attraverso questo articolo, che
riconosce un contributo ai giovani dai 18 ai
29 anni, si è voluta concedere una forma di
assd,stenzialismo da respingere.

Noi potremmo senza dubbio affermare ciò
che è stato affermato, cioè che noi respingia~
mo, come merirdionalisti e soprattutto come
uO'mini di queUe zone terremotate, ogni for~
ma di o'SsÏrstenzache si estrinseca in assegna-
zioni di daHBirosenza cont,roprestazioni. Però
ci rendi'amo conto che illl ques'te zone 'l'accor-
darsi con una situazione dd norma1lità per av-
viare al ,lavoro delle masse non è faoile e
non è sempll~'Ce.Bisognava creare anche una
situazione di raffreddamento dene tensioni,
per cui era necessario prevedere per i gio-
vani, che d1cmarnno la 'loro disponibiHtà ad
esplicare un'attÌ'VÌtà di lavoro m~{mezone ter-
remotate, una sollecitazione, uno stimolo a
lavorare.

Certo, 6.000 1ire al giorno non sono molte,
anzi sono poohe, però poSSOlIlOessere un in~
ceniivo a sottmrre questa massa di giO'V'ani
alle sollecitazioni più varie e pericolose che
possono essere eserOÍltate su di Joro; posso-
no rappresentare per ~ giovam un segnale di
speranza per la rinascita.

t? un contributo e non è un sussidio. si~
grlor Presidente; è 1m contributo straordina~
rio per mancato reddito e vi sono anche deri
limiti ben preois!Í post!Ì daHa legge: possono
percepire questo contrihuto per mancato
reddito quei giovani che appartengono a nu-
clei familial1i ohe abbiano un redd1to medio
pro capite non superiore a lire 1.500.000,
cioè Siistabilisce un limite per coloro i quali
possono usufrutre deiI contributo per il rein~
serlmento o l'inserimento ned mondo del la~
VoTOe soprattutto vi sono dei limi1:i tempo-
ndd perchè col 31 dicembre del 1981 ogni
erogazione, così come peraltro ha assicurato
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.il Ministro del lavoro anche in sede di Com-
;mÏissione, cesserà.

Certo, si sarebbe preferito che, invece dñ.
dare tall contributo, si fossero crearti dei p<:J-
sti di lavoro. Ma lei, signor Presidente, che è
stato anche Ministro del lavoro in periodo
certamente non così critko come lo è a-
desso...

P R E S I D E N T E. Lei crede? Il 1947?

J A N N E L L I. Ma forse in un periodo
meno critico. Lei sa perfettamente che c'è
una difficoltà obiettiva per avere la possibili-
tà di creare nuove fonti e nuovi posti di
lavoro. Ad ogni modo siamo S1cUriche attra-
verso queste incentivazioni, che non sono,
ripeto, assistenziali, perchè altrimenti avrem-
mo noi per primi rifiutato di poter avàl-
lare un simile provvedimento, si possa in-
cominciare a creare delle condi~iÜ'ni di mi-
nor tensiÌone e di minor conflittualità in que-
ste zone che sono state già cOllpite da TIJ!si-
sma così grave qual è stato il terremoto del
23 novembre. Certo, non è che noi diciamo
che questo provvedimento sia perfetto, anzi
vi sono molti punti che dovrebbero o avreb-
bero meritato di e<;sere riconsiderati e mod[-
ficati. Vi sono alcune incongruenze, così co-
m'è stato messo ben in rilievo dal relatore
Manente Comunale. Vi sono alcuni dati diÏ-
scordanti. Si di:ce che questo contributo si
esaurirà col 31 dicembre 1981, poi all'arti-
colo 6-bis ~ mi sembra ~ viene stabillito il

principio secondo cui le norme de~ provvedi-
mento in esame scadranno 001 30 giugno
1983. Vi è un richiamo a11'atti~tà dcl com-
missario straordinario nell'articolo s...bis che
è abilitato ad erogare il contIiibuto, che ~

come ripeto ~ sarà erogato fmo al 31 dicem-
bre 1981, mentre aHa stato iJ c011'.J.1lJi.ssario
straordinario cesserà .Je sue funzioni con
il 30 giugno di quest'anno. Vi sono dclle
incongruenze, quindi; vi è anche questo limi-
te àel reddito di 1.500.000 lire pro capite.
Non si sa bem' come sarà rilevato, come
sarà ricavato. Pertanto riteniamo che certa-
mente questo testo si sarebbe dovuto emen-
dare.

Comunque noi diciamo con estrema fran-
chezza che voteremo il testo dapo aver ascol-
tato le assicurazioni date daJI Ministro in

Commissione, secondo cui saranno apportatli
correttivd in sede amminÍistrativa e legisla-
tiva per evitare le incongruenze e le lacun.o-
sità che si rinvengono nel provvedimento.

PeTciò nai voteremo favorevolmente con
la speranza che questo provvedimento possa
essere uno stimolo per una sollecitazione
delle energie migliori .in modo da evitare che
il Sud venga trascinato in una con:filittmdità
con gravi e drammatrche conseguenze.

P R E S I D E N T E. È isorÏitto a parlare
il senatore FermarielIa. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O. Signar Presiden-
te, secondo noi questo provvedimento appa-
re per molti aspetti confuso e approssimativo
e può dar luogo a incertezze interpretative.
PeT questo mi pare molto gÜusto, come ha
chiesto il collega Jannel1i, che il ministro
Foschi ne precisi i punti oscuri.

Ho ascoltato con attenzione la relazione,
molto puntuale, anche se piuttosto catastro~
fica, del collega Manente Comunale. Per par-
te nostra riconosoiamo che nel provvedimen-
to in esame vi sono punti utiH che non è il
caso di sottovalutare e che sono in qualche
modo rispondenti alle attese maturate nelle
zone terremotate. Non siamo certo di fronte
alla riforma per il collocamento, perchè il
disegno di legge n. 760, come abbiamo ascol-
tato, è ancora in discussione nell'altro ramo
del Parlamento. Anzi è proprio dai ritardi
del:l'esame di quel disegno di legge che è sca~
turita la necess.ità oggettiva di provvedere
con decreto alla anticipazione di ta,lune que-
stioni sospese percbè vengano avviate a con-
clusione.

Non siamo neppure in presenza del '3ervi-
zio del lavoro cIti.cui si parla da anni e verso
il quale dobbiamo pure incamminarci. Ad
ogrui modo esso presenta, come dicevo, ele-
menti di utilità perchè tende ad unificare il
mercato del lavoro che appare in questa fase
partico:}armente frantumato.

Il decreto al nostro esame inoltre può s:ti-
molare la qua1i£icazione professionale e io
sarei meno preoccupato del collega Pistolese
quando siÍ parla di qualificazione professio-
nale, perchè il mercato del lavoro del Mez-
zogiorno è molto dequalificato, mentre vi è
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bisogno di una elevata preparazione profes-
sionale, perchè con gli « soimmiolJ1i » non si
può avere sviluppo economico e sociale. Inol-
tre questo decreto può aiutarai a rendere
più pulito il collocamento. Abbiamo, in parti-
colare a Napoli, una realtà non credi.bHe. Se
vi fosse quindi una lista di co]locamento più
ordinata e più pulita, ¡la cosa potrebbe essere
positiva perchè si evilterebbero casi di corru-
zione e episodi di dient~la.

Inoltre questo decreto può aiutarci nell'o-
pera di rncostruzione perchè non potremmo
affrontare l'immane compito che ci attende
con un mercato del lavoro così male orga-
nizzato. Ho voluto ricordare queste cose per-
chè non mi sembrano di pooo conto. È vero
quindi che il decreto al nostro esame appare
confuso e aggrovigliato, però anticipa ele-
menti che dovranno essere approvati col di-
segno di legge n. 760 che è ancora all'esame
del Parlamento. Naturalmente il collocamen-
10 può essere uno strumento -utile se si va
verso l'allargamento e la qualificazione della
base produHiva di NapOlli e del Mezzogiorno.
Se questa base produttiva rimane arretrata,
in crisi, ristretta, non vi potranno essere pro-
spettive occupaz¡ionali e, se non cambia qual-
cosa nel Mezzogiorno, i giovani correranno
il rischio di invecchiare senza aver mai po-
tuto lavorare. Questo è un dato di fatto inop-
pugnabile. AHara, quando si dice che occor-
re ~avoro, si dice una cosa del tutto ovvia,
ma se si vuole una reale politica del lavoro
dobbiamo sapere che bisogna modificare le
politiche economiche in atto, bisogna modifi-
care il modo di accumulare risorse, il modo
di investire. Non si può immaginare che lo
sviluppo si attui persistendo l'attuale situa-
zione: tanto più se vogliamo una ricostruzio-
ne quaMficata, ohe non crei nel Mezzogiorno
la situazione precedente al terremoto. Se vo-
gliamo ohe la ifÎcostruzione sia qualificata,
occorrono modifiche sostanziali nelle attua-
li politiche. In ciò va incentrato il di'scorso
sul terremoto che non è un discorso assisten-
ziale perchè, se la Campania, che è la secon-
da regione d'ItalÏia come popolazione ed è
importante anche dal punto di vista produt-
tivo, e la Lucania potessero accrescere la
propria produttività, questo risultato an-
dr~bbe nell'interesse nazionale.

Abhiamo nel Mezzogiorno una scarsa pro-
duttività che abbassa la produttività dell'in-
tero sistema nazionale, s'Ìic'Chèuna ric05tnl-
zione qualificata in queste regioni non è un
fatto municipa!listico, locailistico, come ab-
biamo detto, in polemica con i colleghi de-
mocristiani, durante tutti questi giorni in
Commissione.

Vorremmo perciò ohe, quando si affron-
tano i temi del terremoto, ognuno si sentisse
un po' più partecipe; non è un problema di
noi terremotati, ma un problema che riguar-
da, a mio avviso, l'antero paese. Ecco perchè
diciamo che questo terreno costituisce un
altro banco di prova per i.l Governo. E per le
forze meridionalistiche questo problema è
un'altra trincea.

Temo, onorevole Presidente, che le cose
volgano al peggio. Comincio ad avvertke
un momento di 5cetticismo. Se vogliamo
combattere l'inf11azione con la svalutazione
e con la stretta creditizia, lo sbocco oggetti-
vo sarà la recessione. E il Mezzogiorno ne
sarà particolarmente colpito. Mi auguro che
non vi sia questo sbocco. Abbiamo nel Mez-
zogiorno il 70 per cento ddla disoccupazione
nazionale. Nei primi otto mesi del 1980 ab-
biamo avuto nel Mezzogiorno 40 miLioni di
ore a cassa integrazione. Abbiamo un rap-
porto di uno a tre tra Nord e Sud in mate-
ria di cassa integrazione. Abbiamo quindi
una situazione ~ che non voglio approfon-
eLke in tutti i suoi elementi ~ veramente
preoccupante.

Questo quadro preoccupante DisUllta anco-
ra più serio per il fatto ~ e mi dispiace do-
verlo dire ~ che non riusciamo a varare Ja
legge sulla ricostruzione. Noi abbiamo ormai
aco'UiIDulatoun ritardo into1lerabHe a questo
r.iguardo e dobbi<amo assolutamente uscirne
fuori. Stiamo costruendo una legge sulla ri-
costruzione su una proposta che per molti
aspetti è impraticabile, su una proposta in
cui la logica dello sVÎlluppo non esiste.

Questa è una verHà al di là di un dibaWto
che talvolta ~ mi dispiace dido ~ ha assun-
to toni municipalistici e farseschi. Abbiamo
H dovere di venir fuori da questa sdtuazione
nel più breve tempo possibile.

Come ho detto prima, onorevole Presiden-
te, ho riconosciuto che questo provvec1imen-
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to oggi aWesame è di una qualche utÌilità ~

non ho nessuna difficoltà ad ammetterlo ~

però devo anche dire che, per debolezza del
Governo e per le confusioni che emergono
nel Gruppo democristiano e nella maggioran~
za (come abbiamo potuto constatare in que~
sN giorni in Commissione); quesIto provve-
dimento assume il carattere di scommessa.
Infatti non vi è dubbio che se vogliamo rea-
J,izzare i postulati contenuti nel decreto, ono~
revoIe Foschi, occorre una grande fermezza.
Non è PQssibHe affrontare una situazione
come queHa di Napoli se non si ha una gran-
de fermezza, un convincimento morale di
ferro: bisogna f.iccarselo bene in mente. Que-
sto vale per tutti i territori terremotati.

Pertanto, parlando deUa nuova graduato~
ria, certamente abbiamo fatto bene a imma-
ginarIa nel modo in cui è stata immaginata.
Infatti portiamo i giovani in testa di li&ta.
Benissimo, può essere un fatto positivo. Ma
se la nuova graduatoria non rispondesse. alle
esigenze di avviare effettivamente al lavoro
in base alla graduatoria avremmo nullifica~
to il nostro sforzo perchè anche questa nuo-
va lista pulita e ordinata diventerebbe non
credibile agli occhi delila città, visto che per
anni i posti si sono venduti, visto che per
anni si è assunto senza collocamento.

'È chiaro, allora, che vi è un punto rorte
nella legge, ma è anche chiaro che c'è una
scommessa in atto, perchè non sappiamo,
nonostante gli sforzi che stiamo facendo, se
questa operazJÌone andrà in porto positiva-
mente. Lo stesso si dica per l'impegno di av~
viamento al lavoro assunto dal ministro Fo-
schi con scadenza finale al 30 di giugno, a
partire da oggi 15 aprile, per 2.500 giovani.

Anche qui è evidente che s.iamo di fronte
a un banco di prova perchè, se non comincia-
mo ad avviare effettivamente al lavoro dalla
lista, tutto il discorso di accrescere le fonti
di lavoro rimane vago. E lo strumento di av-
viamento, se non avvia effettivamente li gio-
vani, si arrugginisce perchè non serve a nul~
la e diventa semplicemente una struttura no~
tarile.

Lo stesso si dica per i corsi. Sono molto
lieto del fatto ~ lo dko pubblicamente

~

che il ministro Fo~chi, nelle ultime dichiara-
zioni, pare abbia abbandonato, semmai ¡nes-

se perseguHo quella intenzione, Ja strada .dei
corsi per 20.000 giovan.i. Si trattava infatti
di corsi fasulli perchè non Viisono. strutture
adeguate e quindi l'a1lievo avrebbe firmato
la mattina per poi abbandona:re. il cosiddetto
corso, sal:vo a>peJ:cepire 4~O.OOO,lireal.mese
per un numero indefinito di mesi e salvo a
j:mporre poi un'assunzione obbligatoria.. Se
avessimo seguito quella strada che sembra-
va essere presente nell'accordo raggiUi1Jtocon
i disoccupati, e che per questa parte a me
è parso molto ambiguo, avremmo imbocca-
to una strada che ci avrebbe portato a per-
dizione, onorevole Ministro, perahè avrem-
mo creato una gigantesca sacca di finti cor-
sisti fortemente sussidiati e senza obbligo
di presenza.

Quando invece lei mi dice che i corsi di
qualificazione possono essere fatti seriamen-
te anche fuori sede, cioè anche in forma con~
V'ittuale in al,tre regioni, e che da questa at-
tività di corsi può venir fuori una qualifica.
zione reale della manodopera dell'area napo-
letana, allora è evidente che siamo di fronte
ad una prospettiva che può essere utile. Ma
riuscirete a realizzare questa prospettiva?
Effettivamente manderete ne:!' corso di un
anno 4-5.000 giovani ad acquisire specializ-
zazioni ad alta tecnologia? Se sarete capaci,
molto bene; ma ~l timore è appunto che mol~
ti di questi impegni rimaITanno lettera
morta.

Lo stesso si dica ~ e siamo al quarto ed
ultimo punto ~ per la indennità ,di attesa.
Non vi è dubbio che l'indennità di attesa,
così come è formulata in quel decreto, può
creare qualche problema ~ bisogna essere
consapevoli ~ perchè il tetto £ìi¡ssatoa 29
anni, il modo col quale si eroga, le forme; i
filtri previsti possono creare qualche proble-
ma. Però eJJlaha detto che questa è.un'inden-
nità che non è solamente collegata alla pro-
spettiva occupazionale. Infatti è un'inden-
nità dI attesa di occupazione:. quindi, di-
dama così, 5i collega a questa prospettiva
occupazionale. E poi probabilmente (mi scu-
si la malizia) e:!'la, se ha in mano per il mo-
mento poche carte per ciò che. riguarda.pos-
dbilità occupazionali, forse ha in mano, co-
me è stato detto, lo strumento per raffred-
dare le tensioni.
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Allora siamo di fronte a un problema che
va considerato con serietà, tanto più che a
livello sindacale il discorso della riforma del~
l'indennità di disoccupazione è vecchio e an~
cora non è stato portato a maturazione; è un
discorso vecchio perchè l'indennità eli disoc~
cupazione è quella prevista per l'appunto
dalla ,legge del 1949. che reca la firma delŒ'al~
10ra ministro del lavoTo Fanfani. Onorevole
Presidente, ancora andiamo avanti con la
legge che ella fece di riforma del coUocamen~
to del 1949, che prevedeva un'indennità di di~
soccupazione di 800 lire al giorno per chi a~
vesse lavorato almeno due anni e per la du~
rata di sei mesi. È evidente che i giovani
in cerca di prima occupazione non possono
aver ¡lavorato per almeno due anni. In se--
condo luogo un sussidio di 800 lire al gior~
no oggi non ha fondamento, sicchè il proble-
ma di una riflessione sulla riforma del sussi-
dio di disoccupazione è vecchio. È stato risol-
to in questa maniera limitata, spe:Pimentale:
mi pare che sia anche questo un modo per
far sì che si possa giungere rapidamente alla
riforma del sussidio di disoccupazione.

Ora questa viene chiama;ta politka dell'as-
sistenza. Certo, qui non voglio fare trucchi:
se con le politiche che seguite create una
doppia Italia e il Mezzogiorno si allontana
sempre di più dal Nord, siete costretti a
fronteggiare la situazione con pratiche assi-
stenziali; e 10 fate in tutti i modi: 10 fate
con le pensioni di invalidità, con le pensioni
civili. Aveva ragione stamattina Patriarca, in
un'interruzione che ha fatto nel corso dd
dibattito in Commissione lavoro: Io fate in
tutti i modi. Lo fate con gli elenchi anagra~
fici e così continuando, perchè vi rendete
conto che un'attesa di lavoro che non viene
soddisfatta in qualche modo deve essere
fronteggiata.

Onorevole Ministro, dette queste cose e
concludendo, come ella già ha potuto consta-
tare, noi continueremo a collaborare qui co-
me a Napoli e come altrove per fronteggiare
situazioni che sono molto pesanti e che tal~
volta fanno tremaTe le vene ai polsi, aJmeno
a chi è immerso dalla mattina alla sera in
problemi immani. Continueremo a sospinge-
re perchè, come dicevo, vengano chiariti i
punti oscuri del decreto e continueremo a

vigilare affinchè il Ministro del lavoro pos~
sa esercitare al massimo la sua funzione di
coordinamento e di stimolo in questa ma~
teria.

Ecco perchè noi ci siamo astenuti alla Ca-
mera su questo decreto e ci astenrramo anche
al Senato. Annuncio appunto Tanasltra asten-
sione e ne ho specificato il significato: è
critico per le incongruenze del decreto ed è
di vigilanza sul Governo perchè praticamen-
te non affondi nel1a pigrizia o non si lasci
travolgere dalle liti, così come finora è acca-
duto.

Ecco perchè il nostro giudizio resta sospe--
so e non può non rimanere sospeso. E vorrei
che voi apprezzaste il significato importante
del nostro voto di astensione su questa ma-
teria. Naturalmente, onorevole Foschi, noi
le auguriamo di riuscire nell'intento; abbia-
mo fatto questo augurio pubblicamente an~
che nel dibattito in Aula su interrogazioni
in materia e le abbiamo già dalo atto deWi'm~
pegno che ha manifestato nei confronti dei
problemi napoletani. Ella in una situazione
molto grave ha avuto il coraggio dì scendere
a Napoli, di parlare con le forze politiche,
con i 'S'indacati e con i disoccupati e di assu~
mere precisi impegni. Ora occorre realizzare
questi impegni, e noi siamo qui non per a-
spettare il suo faMimento, ma per collabo-
rare affinchè quegli impegni possano essere
mantenuti.

La invitiamo a tentare di impegnare tutto
il Governo nelle sforzo per un Mezzogiorno
produttivo perchè, se ella verrà lasciato solo
in questa impresa, l'impresa diventerà an~
cora più ardua. Questo è bene che lei lo sap~
pia. Da parte nostra, il nostro dovere lo co~
nosciamo e può essere certo che continuere-
mo a farlo fino in fondo. (Applausi dalla
estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Dichiaro chiusa >la
discus'sione generale.

Ha facoltà di parlare Íil relatore.

MANENTE COMUNALE,~~
tore. Signor Presidente, una breve replica
per ringraziare gli onorevoli colleghi ohe so-
no intervenuti nel dibattito che certamente
è stato arricchito da contributi al fine di far
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comprendere a chi leggerà gli atti parlamen~
tari come e perchè stiamo pervenendo alla
conversione del decreto~legge n. 24. Io stes~
S'Ûho posto allcune puntualizzazioni a nome
della Commissione che l'onorevole Ministr'Û
certamente renderà chiare nella sua replica.
Certo è difficile realizzare la riforma del col~
locamento, che si basa tuttora sulla legge
29 aprile 1949, n. 264, e su alcune sperimen~
tazioni offerte dalla legge n. 285 sull' occu~
pazione giovanile e successive integrazioni
e modifiche, per concretare Il nuovo espe~
rime-nto che è oggi del decreto~legge.

Non è questa la sede per affrontare il pro~
blema di Napoli perchè finiremmo col por~
re date e periodi entro cui emergono respon~
sabilità che dovrebbero essere ricordate non
per fare lo scaricabarili, ma per affrontare
e risolvere quei problemi che sono in essere
e che devono preoccupare tutte le forze poli~
liche e tutte le parti sociali.

È solo importante affrontare con celerità
il disegno di legge n. 1316 perchè si avvii con
la ricostruzione anche lo sviluppo delle aree
terremotate perchè questo, come ho detto
nella relazione, attendono e non l'assistenza
che serve solo a chi non ama il lavoro.

P R E S I D E N T E. Ha facoltà di par~
lare i:l Ministro del lavoro e della prev-idenza
sociale.

F O S C H I , ministro del lavoro e della
previdenza sociale. Signor Presidente, ono~
revoli colleghi, molto brevemente potrei di~
re che prendo atto di un consenso critico
che emerge complessivamente dai vari inter-
venti e dalle par.ti politiche. Vorrei espr.ime~
re un consenso sostanziale anche a molti de~
gli aspetti critici che sono stati qui SOIlle~
vati.

Al di là di alcuni chiarimenti necessari
che potranno essere oggetto ~ e riconfermo

questo impegno per parte mia ~ di inter~

pretazioni in sede amministrativa, laddove
questo sia consentito o di successive inizia-
tive legislative qualora questo risultasse ne~
cessario, mi pare di dover chiarire alcuni
aspetti che forse non sono completamente
emersi in un dibattito forzatamente breve.

Per la verità era mia convinzione che non
si dovesse procedere alla adozione di un de-
creto-legge in ques1a materia, ma che fosse
preferibile giungere rapidamente all'appro-
vazione della legge 760 che è in discussione
in sede legislativa presso la Commissione
della Camera e che è stata già in molta parte
approvata. Tuttavia, il fatto che vi fosse an-
cora l'esigenza di trovare accordi tra i vari
Gruppi e di approfondire alcuni dei capitoli
che man mano erano andati arricchendo il
contenuto della legge n. 760 e la conseguente
necessità di acquisire nuovi pareri da parte
delle Commissioni bilancio e affari costitu-
zionali della Camera ci hanno fatto compren~
clere e hanno convinto tutte le forze politi-
che in Parlamento che è difficile giungere co~
sì rapidamente all'approvazione del disegno
di legge n. 760. Di qui la necessità e l'urgenza
di disporre di uno strumento che avviasse,
nelle due regioni interessate, in una situazio-
ne e in un momento particolari, la sperimen-
tazione del nuovo servizio dell'impiego, coin-
volgendo più l'argamente le parti sociali nel~
la gestione di un servizio pubbl<ico e cercan-
do di ricondurre a questo una pratica del col-
locamento che nel tempo aveva vissuto del-
le esperienze non positive. Questa mattina
in Commissione ho dovuto dare alouni dati
che evidenziano la difficoltà di control1o del-
la situazione cui eravamo giunti, poichè, pur
utilizzando leggi in vigore e non necessaria~
mentç al di fuori delle leggi, nel corso di un
anno a Napoli su 20.000 avviamenti al lavoro
circa 200 passarono dagli uffki di colloca-
mento. Si era determinata una sovrapposi~
zione di liste di varia natura, specializzazione
e provenienza, queHe uffioiali degli uffici e
quelle ufficiose, ma non per questo meno
riconosciute. Nel momento in cui il Governo
ha deciso cOlllegialmente di inviare il Mini~
stro del lavoro a Napoli (il quale certamente
non è andato senza preoccupazione), ho tro-
vato oltre 15.000 persone, in buona parte gio-
v8ni esasperati, che manifestavano con rab..
bia e che chiedevano dei provvedimenti. Ab-
biamo cercato di ricondurre questa situazio-
ne all'interno di una razionalità del mercato
del lavoro e di una possibilità di gestione
che desse anche certezza ai diritti fondamen-
tali. Pertanto, insediando la commissione re-
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gionale per l'impiego, abbiamo stabd1ito dei
criteri secondo i quali in un'unica lista, a co~
minciare da Napoli per poi proseguire nel~
l'ambito delle varie circoscrizioni nelle due
regioni, si potesse riuscire a disporre di una
graduatoria certa, fatta con sicuri criteri e
che consentisse a ciascuno di prevedere qua~
li siano le possibilità concrete di avvio alla~
varo, gestendo il tutto in termini pubblici.

Dovrei dire che, se non altro, questo risuI~
tato il decreto~legge è riuscito per ora a rag~
giungerlo ed abbiarr.o nel termine di 15 gior-
ni latta questa num,a 1i<;ta unica, :.bbiaw()
elaborato attraverso sísremi elettremci It
graduatorie sulla base di criteri che sono
stati decisi dalle commissioni regionali per
l'impiego e quindi dalle forze rappresenta-
tive degli imprenditori e dei sindacati dei 1a~

voratori. Si è cominciato a dare concreta
attuazione alle procedure per l'avviamento
nei tempi tecnici necessari di circa 2.000-
2.500 persone. Posso dire che la composizio~
ne delle liste vede in modo particolare la
presenza numerosa di giovani fino a 29 anni
e che questi, sulla base dei criteri che sono
stati adottati, hanno una posizione di mag-
gior riHevo, di priorit2. nell'ambito della gra-
duatoria delle Hste.

Vi è quindi notevole probabilità che essi
possano essere progressivamente avviati al
lavoro. Nel con tempo abbiamo realizzato UIll
censimento serio delle opere che vengono
avviate e di quelle che verranno appaltate
nei prossimi mesi. Abbiamo anche indivi-
duato le possibilità di utilizzazione dei mez-
zi di cui già disponiamo per la formazione
professionale, per i contratti di formazio-
ne al lavoro, per la possibilità di concreta
qualificazione deHa mano d'opera locale, ad
evitare che nei prossimi mesi si determini
un fenomeno rischioso, quello cioè di af-
flusso di mano d'opera qUailificata da altre
regioni, mentre la mano d'opera locale ver-
rebbe uti.lizzata solo per manovalanza gene-
rica e per tempi magari incerti, con il ri-
schio pai di avere una degradazione ulte-
riore e non i:nvece una possibilità di ripresa.

Su queste basi il decreto-legge presenta
alcune possibilità e strumenti positivi che
mi pare l'iqualifichino e l'iconducano alla
governabiIità il mercato del lavoro oosì com-

plesso in quella realtà, soprattutto nell'am~
bita dell'area metropolitana di Napoli.

Certamente un aspetto come quello re~
lativo al cosiddetto sussidio ~ che viene
individuato con un termine particolare nel
testo, un termine che si è voluto usare ap-
positamente perchè esso non si confondes-
se con l'indennità di disoccupazione e
avesse ,la caratteristica di temporaneità, di
straordinarietà, di limitazione ana ricorren-
za di certe particolari condizioni (una fa-
scia di età ben predsa e redditi familiari
molto bassi e non avere in coincidenza nes-
sun altro beneficio di nessun altro tipo),
<.:on la possibilità che esso venisse gestito
dal commissario, anche perchè questo ser-
ve a separare questo tipo di provvedimen-
to da quelli di natura occupazionale e at-
tinenti aUa specifica competenza dei Mini-
stro del lavoro ~ è una scelta che si è
voluta fare daUa maggioranza dell'altro ra~
ma del ParIame.lîto e che tuttavia non pOSO.
so dire che rappresenti la migliore delle
soluzioni. Però, con tutte le riserve che
sono state espresse, ritengo che sia prefe-
ribile rispetto a camuffare forme di assi-
stenza come meccanismi di formazione pro~
fessionale.

L'esperienza del colera e del « dopo cole-
ra", tuttora in atto dopo 7 anni, dimostra
che, ladàove si è pensato di camuffare .l'as~
sistenza come formazione professionale,
questo ha determinato attese e conseguenze
molto più gravi. V.iceversa la fOI1mazione,
la qualificazione, la riqua1:ificazione la fac-
ciamo con gli strumenti prop.:.-i, la program-
miamo in rapporto ai lavori che devono
efJE:crereaìizzati, ma non confondendola con
questo altro t1po di provvedimento.

Sono d'accordo con il relatore e con quanti
altri hanno sottolineato che si deve inten-
dere che h legge nel suo complesso ha va-
lore fino al 30 giug.no 1983, perchè a quella
data si ritiene che in ogni caso la legge n.
760 dovrà essere in vigore e pertanto su
tutto il territorio nazionale dovrà essere
utilizzato lo stesso sistema unificando an-
che queHo che oggi, in modo straordinario,
è previsto per le due regioni Campania e
Basilicata.
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Viceversa, per quello che attiene all'arti~
colo 5~bìs sulla integrazione per mancato
reddito, il riferimento è rigidamente al 31
dicembre 1981 e non può essere ÌIIlteso in
nessun modo prorogabile per nessuna moti~
vazione.

Vorrei ancora chiarire che, per quanto
attiene alla 285, nulla sostanzialmente è in-
novato rispetto a quanto era già previsto dal-
Je leggi di proroga della legge stessa. Si tratta
cioè di giovani che sono già in servizio, che
!:lanno già superato le prove di concorso
e di idoneità previste dalla legge, che sono
già attualrD.ente stipendiati dagli 0nti locali
e delle regioni; tuttavia nella situazione par-
ticolare in cui ~i è venuta a trovare soprat-
tutto la Basllicata, in questo caso per cir-
C,è8DO!$lovani, essendo rimasta quasi erro-
ne:lmentè esclusa dall'ultimo provvedimen-
to, si evita che questi giovani si3lIlo costret-
ti. ad andarsi ad impiegare ugualmente nel-
l'ambito delle regioni e degli enti locali,
ma fuori dalla loro regione di origine. Il
Parlamento ha ritenuto di approvare que-
sta norma che non era stata proposta dal
Governo.

Infine vorrei sottolineare che sono d'ac-
cordo che vi sia necessità di dare il massi-
mo di rilievo ai contratti di formazione al
lavoro e di definire più esattamente i li-
miti di competenza delle segreterie tecni-
che, che vengono denominate agenzie del
lavoro, ma che in realtà non sono altro che
segreterie tecniche. Le due commissioni re-
gionali hanno già scelto alcuni crÎ:ieri sot-
to questo profilo; si tratta di organizzare del-
le segreterie tecniche con un massimo di ot-
t.:) persOl:.~ che abbiano qualifiche adegua-
te, che possono essere comandate, come la
legge pre'¡ede, dalle partecipazioni statali
e dane dt.re amministrazioni dello Stato o
da enti pubblici. Non vi sono, qu1ndi. nè
gonfiature, nè assunzioni di altro tipo.

Desidero rlbadrre che ho preso precisa
nota di tutte le osservazioni che in larga
misura condivido per qì.Jar~to attiene all'esi~
genza di ulteriori chiarimenti e di delimi-
tazione e definizione nell'applicazione di
questa legge e ritengo che essa troverà, an~
che nell'approvazione della legge più gene~
l'aIe sulla ricostruzione, un ulteriore stro-I

ment.o per l'azione di reperimento di posti
di lavoro e di qualificazione di lavoratori
per rispondere alle attese delle popolazioni
che non possono essere deluse.

P R E S I D E N T E. Avverto che da
parte del senatore De Vita è stata presen-
tata una proposta di non passare a1l'esame
deli' articolo unico del disegno di legge di
conversione.

D E V I T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E V I T O. Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, la mia amarezza è profon-
da ed il mio disagio è notevole poichè dopo
13 wlmi di attività parLamentare mi trovo
per la prima volta ad invocare un articolo
del Regolamento,. quello che disciplina la
proposta dj non passaggio all'esame degli ar-
ticoli, nel tentativo di sensibilizzare questa
Assemblea su problemi di estrema gravità
che non mi sembra abbiano trovato fino
a questo momento la dovuta comprensione
da parte del Governo e della stessa Com~
missione speciale.

Onorevoli colleghi, dopo 13 anni di attività
parlamentare, impostata, mi sia consentito,
a coerente umiltà nella difesa di interessi.
general,i, sia sulla base di considerazioni di
ordine genersJle, sia come rappresentante
del collegio di Santangelo dei Lombardi, la
area al c~ntro del disastro, credo che sia
doveroso sottolineare alcune storture del
testo che ci accim.giamo a votare, che po-
tranno essere in futuro causa di mali ben
peggiori.

Onorevole Presidente, dico questo anche
come rappresent2Jnte di quel colLegio elet-
torale perchè il disegno di legge al no-
stro ess,me porta il titolo «misuTe eccezio-
nali per la tutela e 10 sviluppo della occu-
pazione nelle zone terremotate della Cam~
pania e della BasHicata ». Quindi credo che
il primo dovere di quest'Assemblea sia di
verificare se il contenuto di questo provve-
dim<:-nto risponda al titolo del disegno di
legge.
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Perchè sono costretto per la prima volta
nella mia vita parlamentare a fare riferimen~
to ad un articolo del Regolamento? Perchè,
onorevole Presidente, il provvedimento al
nostro esame è pervenuto alla Commissio~
ne spedale per il terremoto solo ieri matti~
na! E quando è arrivato in Commissione
ho sollevato gravi problemi di merito che
andavano ponderati con ben altra riflessio~
ne e profondità; la verità è che, se avessi-
mo svolto un lavoro rigoroso, non ci sareb~
be stata ,la possibilità di arrivare in Aula
oggi pomeriggio. Ho cercato in tutti i modi
di r.ichiamare le parti palitiche ed il Gover-
no sulle necessarie modifiche da apportare.
Mi è stato però risposto, onarevoli colle-
ghi, che i,l decreto scade il 19 aprile, per cui
ci sarebbe il rischia che l'altro ramo del
Parlamento non prenda neppure in esame
le nostre madifiche.

Inoltre mi si è fatto rilevare che lIe nor~
me introdotte hanno creato attese e quin-
di, essendoci stato un effetto di annunoio,
sarebbe molto pel~icoloso modificare o eli~
minare queste narme che sono state intro-
dotte dall'altro ramo del Parlamento, in
considerazione deUa grave situazione di Na~
poli.

In ordine al primo argomento (i tempd
e quindi le difficoltà che l'altro ramo del
Parlamenta avrebbe nel convertire in tem~
po d,l decreto), come ha già detto il colJega
Jannelli, mi sembra che si vada consoli~
dando una prassi n,e},l'ahro ramo del Par~
lamenta per cui i tempi di approvaziane dei
provvedimenti spesso giocano a favore di
un sola rama, e soprattutto dell'altro ramo
del Parlamenta. Vorrei ricordare ai colle~
ghi di questa Assemblea che questa matti-
na nai abbiamo votato ï.1 bilancia deMo
Stato e che pochi giorni fa abbiamo vatato
la legge Hnan2!iaria; questa As,semblea ha
rinunciato ad apportare modifiche alla leg~
ge finanziaria e al bilancio della Stata per

l'alto senso di responsabilità che l'ha sempre
contraddistinta, cioè per il rispetto del~
la scadenza costituzionale del 30 aprile
e per la preoccupazione che sarebbe stato
ancora più grave battere un altro prima~
to negativo in questo paese: non rispet-

tare i termini costituzionali per l'apprava~
zione del bilancio dello Stato.

n senso di responsabi.lità di questa As-
semblea ha indotto tutti ad approvare Ileg~
ge finanziaria e bi]ancio rinunciando a mo~
difiche che pure esigevano considerazione e
che avevano avuto l'attenzione della Cam-
missione bilancio e dell'Assemblea. Ma c'era
una ragiane di respansabilità, c'era un aspet~
to costituzionale, c'era il rischio di ulteriari
inasprimenti nel clima già teso che esiste
nel nostro paese. Ma questa nostro senso
di responsabilità, senatore Iannelli, non va
richiamato alle Presidenze dei due rami del
Parlamento, bensì a noi stessi ed ai Gruppi
parlamentari che sona i prataganisti delle
Assemblee. n nostra senso. di responsabilità
non può però essere canfuso can la superfi~
cialità e tanto meno deve essere inteso came
scarsa attenzione ai prablemi del paese, ma
deve aveœ un limite che è quello del presti~
gio e deUa dignità di questa Assemblea. Si
tratta delle istituzioni e della credibilità
delle stesse e non delle singole persone o
dei Gruppi parlamentari. Si tratta di evita-
re che nella apinione pubblica anche que~
sta Assemblea possa essere giudicata nega~
tivamente per il modo con cui affronta g,ra~
vi probJemi generali.

Ebbene, onorevoli colleghi, a parte que~
sti esempi, nella giarnata di oggi abbiamo
dovuto registrarne un altra. L'Assemblea
nella giornata di oggi ha dovuto r.¡'apprava~
re un decreto che aveva già esaminato, che
scadeva oggi e che ci è arrivato ieri sera
dalla Camera dei deputati. L'Assemblea ha
nuovamente approvato oggi quel provvedi~
mento.

Non comprendo allora le ragioni per le
quali in Commissione, e fino a un momen~
to fa nel dibattito in Aula, si continua a so-
stenere che non possiamo apportare modi.
fiche a questo provvedimento per scongiu-
rare il rischio che l'altro ramo del Parla~
mento prima del 19 aprile non riesca a con-
vertire il decreto. Pongo il problema alla
Assemblea e poi formulerò delle proposte.
Ma prima vorrei rlvolgermi a coloro i qua~
li si preoccupano del secando aspetto de]
problema, cioè de] fatto che nan s,i pas~
sono apportare modifiche, soprattutto ad
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alcuni articoli introdotti da,ll'altro ramo del
Parlamento, perchè, come dicevo un mo~
mento fa, l'effetto di annuncio provocato
dall'approvazione di alcuni emendamenti
alla Camera dei deputati potrebbe essere
pericoloso ove apportassimo ulteriori modi~
fiche o soppressioni.

Onorevoli col,leghi, su questo aspetto cre~
do che ci dovremmo soffermare perchè ~

e mi rivolgo in particolare al coHega Fer~
mari ella che ha molto a cuore questo tema
~ la si,tuazione di Napoli è veramente g,ra~

ve, al punto che, comportandoci come se
nulla fosse accaduto, rischi:amo di ,render-
la ancord. più grave. Abbiamo tutti coscien~
za del fatto che la situazione di Napoli è
gravissima. E nessuno si illuda di risolve-
re da solo questo problema. Non c'è perso-
na né partito politico capace di risolvere
da solo i grossi guai di questa città. E i
guai di Napoli non sono sOllo i disoccupati,
sono anche il suo assetto urbano, i,l suo
ruolo nella regione e nel Mezzogiorno. 13.un
problema gravissimo che richiede !'impegno
di tutte le forze p0Ìi'iiche. E forse con nm-
pegno di tutte le forze pOllitiche si potrà,
nel giro di qualche anmo, aggiustare una
situazione che è di una gravità eccezionale
sotto tutti gli aspetti. Ma proprio perchè
abbiamo coscienza della gravità di questa
situazione, il comitato regionale della De-
mocrazia cristiana la scorsa settimana ha
avanzato una proposta aLle altre forze po-
litiche per ritrovare punti di convergenza
a livello politico neUa cons'apevolezza che
una solidarietà generale delle forze politi-
che può avviare a soluzione il problema
di Napoli. Diversamente sarà molto diffi-
ci,le andare avanti.

L'andamento della discussione sul dise~
gno di .legge sul terremoto e le conolusioni
alle quali è arrivata la Camera dei deputa-
ti su questo decreto non lasciano bene spe-
rare perchè, invece di camminare mella di-
rezione della ricostruzione e dello svilup~
po delle due regioni colpite dal terremoto,
stiamo camminando nella direzione dell'as~
sistenzialismo. E S'e la strada che imboc-
chiamo oggi eo.n l'approvazione del decre-
to dovesse essere la stessa del disegno di
legge che ira notevoli contraddizioni e dif-

ficoltà è a¡,¡'esame della Commissione spe-
ciale, c.redo che ci siano tutte le premesse
negative per far esplodere la situazione a
Napoli e non solo a Napoli.

Ci sono due grosse realtà all'interno del~

l' area del terremoto: ,la realtà metropolita-
na, la realtà di Napoli, che è gravissima
e che metto al primo posto fra i problemi
delle regioni Campania e Basilioata; la real~
tà ddI'area dell'epicentro che interessa la
parte interna della Campania e la Basilir
cata. Nessuno si illuda di risolvere questi
problemi COIl l'as'SŒstenzialismo, nessuno si
i<lluda di su.perare ,la situazione risolvendo
un solo problema, o solo quello di Napoli
o solo quello dell'epicentro.

Onorevoli colleghi, signor Presidente, il re-
latore ~ molti colleghi non erano presenti ~

ha sottolineato con estrema puntualità gli
aspetti di questo provvedimento che a suo
avviso andavano modificati, andavano guar-
dati con ben maggiore attenzione. Egli si è
soffermato sia suJla parte del provvedi~
l11!ento che riguarda un'anticipazione della
r,Horma del collocamento, sia Sill alcuni ar~
tic.oli aggiuntivi che l'altro ramo del Par-
lamento ha introdotto nel testo iniziale del
Governo. Lo stesso rclatore ed altri colle~
ghi intervenuti nel dibattito si sono soffel"~'
mati sull'opportunità che nelle due regioni
d,i'8astrate dal terremoto si avvii una rifor-
ma del collocamento che non si è riusciti
ad avviare sul piano naziOlI1ale.

Onorevoli colleghi, è stato detto dal :re~
latore, e ]0 ha confermato anche il Ministro,
che l'altro ramo del Parlamento ha davan-
ti a sè da circa due anni un disegno di leg-
ge del Gove-rno per la riforma del colloca-
mento. La stessa Commissione che 10 sta
esaminando ~ 10 ha sottolineato i:l reIa-
tore ~ nel discutere questo provvedimen-
to che è al nostro esame, chiese alla Pre~
sidenza 15 giorni di tempo perchè individua~
va una priorità logica nell'a,pprovazione del
disegno di legge n. 760 rispetto a questo
provvedimento. Poi, spinta daH'emergenza,
la Commissione si è avviata alla conversio-
ne di questo decreto e in esso ha trasfe-
rito alcune norme, che 'erano già state ap-
provate in quel disegno di legge ancora al-
l'esame della Commissione, sulle quali 11
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relatore ha richiamato la nostra attenzione.
In alcune di quest-e norme, 1lnfatti, ci SOllO
profili di ordine costituzionale. Credo che
il relatore si liferisse 1n modo molto pre-
ciso all'articolo l-bis e all'articolo 6-quater.
All'articolo l-bis si dice che i crÍitelie le
procedure di i,scrizione dei lavoratori nelle
Hste possono essere modificati o sostituiti
dalle commi:ssioni regionali per l'impiego.
All'articolo 6-quater si dice che il Mini'ste-
l'O del lavoro e della previdenza sociale ela-
bora, anche sulla base di indicazioni for-
mulate daUe agenzie regionali, il piano di
ammodernamento e di potenziamento dei
servizi statali dell'impiego delle regioni Cam-
pania e Basilicata. Non mi soffermo nem-
meno su questi aspetti avendo lo già fatto
il relatore evidenziando consistenti perples-
sità sotto il profilo costituzionale. Ho vo-
luto indicare solo alcuni dei problemi che
sono stati posti alla nostra attenzione da
parte del relatore e che ponevano oggetti-
vamente un'esigenza di approfondimento e
di modifica.

Ma dirò di più onorevoli coUeghi. L'anti-
dpare la riforma del collocamento con un

'
decreto-legge significa sottolineare l'urgen-
za del provvedimento e quindi dell'attua-
ZÌone di una normativa. Ebbene, onorevo-
li colleghi, i,l decreto prevedeva che si co-
s.tituissero entro 30 giorni le commissioni
regionali. La commissione regionale per la
Basilicata è stata insediata, oredo, solo la
settimana scorsa. Lo stesso decI'eto preve-
deva che entro 30 giorni si costituissero le
sezioni drcoscliziOiThali (e poi farò riferi-
mento all'articolo che riguarda queste cir-
coscrizioni); le sezioni circoscrizionali non
sono state istituite.

Allora, rispetto a questi grossi problemi
che riguardano la riforma del collocamen-
to, mi pongo la domanda se possiamo ap-
provare così com'è questa parte del prov-
vedimento o se non ci sia invece una qual-
che altra soluzione possibile. Potremmo cer~
care di migliorarlo, ammesso che vi sia il
tempo necessario per una modifica seria,
oppure il Governo potrebbe, come in altre
drcostanze ha fatto, ripresentare il decre-
to, evitando così di interrompere le proce-
dure per costituire gli organi e le agenÚe,

per la nuova impostazione del collocamen-
, to e oHrendo altresì a questa Assemblea e

all'altro ramo del Parlamento altri 60 gior-
ni per riflettere sulle eventuali modifiche
da apportare; tutto ciò senza interrompe-
re la possibHità di proseguire negli adem-
pimenti per arrivare alla riforma delle pro-
cedure del collocamento.

Dunque sotto questo profilo non compren~
do l'irrigidimento del Governo, come non
ho compreso ieri e oggi l'irrigidimento dei
Gruppi parlamentari all'interno della Com-
missione, rispetto a questa esigenza di ap-
profondimento. Ma non comprendo nean~
che l'irrigidimento rispetto al secondo aspet~
to per il quale mi è stato detto che non
bisogna modificare niente. Mi riferisco cioè
all'aspe1to delle attese e quando parliamo
delle attese, onorevoli colleghi, i,l punto prin-
cipale di discussione che a detta di tutti
non bisogna toccare è l'articolo 5~bis, cioè
il sussidio di 6.000 lire al giorno per 26
giornate mensili sino al 31 dicembre 1981
da -erogarsi, onorevoli col,leghi, dal commis-
sado straordinario Zamberletti, il cui inca-
rico scade per legge il 30 giugno.

Ma questa provvidenza che è stabiJita al-
t'articolo S-bis, onorevoli coLleghi, si esten-
de a tu tti gli iscritti neUe Hste di colloca-
mento alJa data del 23 novembre 1980, non-
chè agli stessi cittadini isoritti, sempre nel-
le stesse classi, neHe lIste drcoserizionali al-
la data dell'8 aprHe 1981.

Ebbene, onorevoli coHeghi, le liste circo-
scri2Jionali alla data dell'8 aprile 1981 non
esistono perchè le drcoscrizioni non sono
state ancora create. Il Ministro deI lavoro
mi. potrebbe rispondere che -le Hste circo-
scrizi.onali le si può formare sommando le
liste degli iscritti nel collocamento dei va-
ri comuni che andranno a far parte del-
la circoscrizione. Ma un momento: per Na-
poli si è adottata una procedura diversa.
Quando si parla di 8 aprile 1981 ci si rife~
risee a una data che è stata fissata per Na-
poH perchè tutti i disoccupati andassero a
iscriversi nel lisbne. Allora qui ci sarebbe
vna diver"ità di t-rattamento: cioè un 8
aprlle che vale solo pel' Napoli e un'impos-
sibilità per i giovani delle altre circoscri-
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zioni, non essendo costituite, di iscriversi
nelle liste. Come si fa quindi a non correg-
gere questo aspetto del provvedimento che
crea un'ulteriore sperequazione rispetto ai
giovani?

Questa provvidenza delle 6.000 lire gior-
naJiere, come è qui scritto, va ai giovami
dai 18 ai 29 anni. Onorevoli colleghi, senza
contare i disoccupati di tutta la Campania
e della Basilicata, ma Eermandoci solo a
queI.Ii di Napoli, i.scrittisi recentemente nel
JisLone, gli iscritti sono 110.000. Ci dice il
relatore e ci conferma il Governo che di que-
sti 110.000 forse 50.000 sono al di sotto dei
29 anni. Quindi 60.000 sono al di sopra dei 29
anni e sono certamente quelli che hanno un
carrco familiare. A coloro i quali mi chie-
dono di non apportare emendamenti e mo-
difiche, come mi è stato chiesto in Com-
missione, anche .per ragioni di ordine pub-
blico, io domando se nel momento in cui

~ e mi riferisco solo alla città di Napoli ~

dei 110.000 isoritti solo 50.000 riceveranno
il contributo ma la maggioranza non lo ri-
ceverà perchè al di sopra dei 29 anni, ai fi-
ni dell'ordine pubblico sarà più esplosivo
questo articolo aggiuntivo o l'attuale mo-
mento della vita cittadìna che vede tutti
impegnati nello sforzo di portare sotto con-
trono una situazione incandesœnte. (Inter-
ruzione dei senatori Cipellini e Signori).

Senatore C1pellini, ho già detto all'iniÚo
l'estremo mio disagio; l'Assemblea decide-
rà come riterrà più giusto; non ho assolu-
tamente la pretesa di essere nel vero e di
coinvolgere responsabilità altrui; ma ho il
dovere morale di spiegare atl' Assemblea le
rag10ni chc mi vedono contrario a questo
provvedimento e di rivolgere l'invito a ri-
flettere seriamente per trovare una soluzio-
ne di segno diverso. Quando fate rjferimen-
to al,le possibilità dj oocupazione, onorevo-
li colleghi, potete vedere che all'articolo S-bis
sta scritto che ill sussidio cessa al momen~
to :Lncui avviene l'avvio ai lavori di rico-
struzione o nel momento in cui si offre la
partecipazione ad un corso. Ecco un'altra
questione che sottopongo alla vostra atten-
zione. Questa mattina ho chiesto aLl'onore-
vole Minis'ÌTo se era ~n oondiÚoni di dkei
quali erano le qU8Jlifiche di iscrizione per i
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1to.OOO disoccupat.i di Napoli città, per sta-
bilire se i,l mercato, anche quello della ri-
costruzione, è in condizione di offrire occu-
pazione a questi disoccupati. Non ei sono'
ancora dati definitivi, ma da un campione
fatto sui 110.000 si ha motivo di ritenere
che intorno ai 40.000 sono diplomati o Jau-
reati. La mia domanda è questa: quoodo
la ricostruzione sarà in condizione di offri-
re lavoro a questi giovani che pure haI1il1o
il diritto di essere occupati? Non vedo co-
me tra il lavoro per la ricostruzione e il
sussidio possa sussistere un legame per
gran parte dei disoccupati.

Onorevoli colleghi, sto parlando solo dei
disoccupati di Napoli. .Ma, mi si potrebbe
obiettare, vi è un altro limite: il reddito,
perchè coloro i quali superano il reddito
di un milione e mezzo non hanno dir.itto
al sussidio. Da una prima indagine fatta ~

ce l'ha comunicato Í<lMinÏistro in Commis-
sione stamattina ~ già 37.000 non supe-
rano il reddito in quanto r~sultano accer-
tati con un reddito inferiore a un milione
e mezzo. Ma faccio una domanda agli ono-
revoli colleghi che conoscono la realtà na-
poletana e quindi ij livello di economia som~
mersa che esiste nella città di Napoli: co-
me si farà ad accertare quanti saranno quel-
Ji che supereranno il reddito di un m1lione
e mezzo? Mi si dice ancora che il tutto de-
ve finire comunque il 31 dicembre, perchè
così è stabi.lito nella norma. Ma Napoli
fu .investita da un altro dramma nel 1973:
il colera, e per i.l dopo colera il Parlamen-
~o ed il Governo si fecero carico di ema-
nare deHe provvidenze per qualificare i gio-
vani di Napoli ed avviarli al lavoro. Sono
passati otto anni dal colera e nessuno è in
condiÚoni di direi quanti di quei giovani
sono stati avviati al lavoro, ma una cosa
è certa: a Napoli ci sono ancora i corsi per
il dopo colera!

S I G N O RI. E lo did qua al Senato?
Dillo al tuo partito!

Z I C C A R D I Ha ragione Signori,
non puoi fare il governativo e l'oppositore
al tempo stesso, vediamo la polirtica econo-.
mica del Governo in questi anni! Dimettiti
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da presidente della Commissione bilancio,
diamo qualche segno concreto! Oppure chie-
di le dimissioni del Mini'stro (Commenti del
senatore Calice. Vivaci proteste dal centro).

D E V I T O. Senatore Ziccardi, a par-
te ill fatto che non comprendo perchè mai
in questa Assemblea ,il dkitto di opposizio-
ne debba essere riservato solo ad alcuni
ed ognuno di noi dovrebbe perdere il pro-
prio diritto di libertà di esporre le ptI'oprie
opinioni... (Applausi dal centro. Commenti
dali' estrema sinistra) H. a parte questo fat-
to, se lei avesse la bontà di attende-
re le mie conclusioni verificherebbe che
il mio sforzo di analisi, che quindi coinvol-
ge tutti, forze politiche e Governo, serve per
arrivare a proposte conclusive che devono
porre rimedio a questi mali, a chiunque pos-
sa essere attribuita la 'responsabilità dd aver-
li creati, compresa la Democrazia cristia-
na. Noi non ci tiriamo fuori dalle nostre
responsabi,utà; ognuno si assuma le sue, ma
dobbiamo evitare ulteriori guai, che insie-
me rischiamo di creare con queste misure;
è comodo dire: questo provvedimento è
criticabile, non va bé"ne, ci asteniamo, vo-
tatevelo voi maggioranza, e poi tirarsi fuori
dai problemi! Quando un provvedimento è
diventato legge siamo tutti responsabili, qua-
lunque sia stato il voto di ognuno di noi
in questa Assemblea. (Applausi dal centro).
E se la vostra impazienza è tale che non
vi consente neanche un approfondimento
della materia in questa sede, ho poco da
sperare anche per il disegno ,di legge che ri-
guarda l'a.rea del ter,remoto. Vi ho detto al-
l'inizio, e speravo di trovare comprensione,
che iil mio stato è di estremo disagio nel
fare questo discorso e di estrema preoccu-
pazione; se non ci fosse una ragione mòra-
le a sostegno di questo mio intervento, mi
'saI1ei ben astenuto dal farlo.

Prego perciò ancora gli onoI1evoli coHe-
ghi di seguirmi in questo mio ragionamen-
to, nella speranza di poter pervenire a delle
conclusioni positive ,rispetto ai guai che
potremmo ulteriormente creare se non mo-
difichiamo il provvedimento al nostro esa-
me. Facevo riferimento al colera, onorevoli
colleghi, per porre, a tutti coloro i quali

paventavano reazioni negative nella città di
Napoli se noi sopprimessimo l'articolo S-bis
dopo aver dato l'annuncio che c'è un sus-
sidio per quasi tutti, questa domanda: do-
po l'esperienza del colera, a distanza di 8
anni, noi stiamo ancora finanziando cor-
si per il dopo colera a Napoli; se quest'As-
semblea non Trova oggi la forza e ill corag-
gio di modificare questo provvedimento as-
sistenziale, voglio sapere quale Assemblea
il 31 dicembre di questo anno, tra qualche
mese, avrà la forza e il coraggio di chiu-
dere con questo contributo, sapendo bene
che il 31 dicembre di quest'3.JDJnoi 110 mila
disoccupati di Napoli non saranno avviati
al lavoro! Questo è senso di responsabilità,
perchè è inutile rinviare a domani problemi
che sono vivi oggi e che si aggraveranno
domani. È inutile creare meccanismi, in-
nescare nuove mine in queLl'ambiente dif-
ficile, qual è quello dell'assistenza, sapen~
do poi che avremo un solo dovere: queMo
di prorogare l'assistenza e di risolvere i pro~
blemi del terremoto continuando a proro-
gare l'assistenza.

Onorevoli colleghi, questi miei richiami
a quello che .può accadere se noi non pre~
stiamo attenzione a questo provvedimento
riguardano interessi molti più generali in
quanto, come ho detto all'inizio, mi spin~
geva a parlare non solo una coerenza col
mio impegno parlamentare, ma una ragio-
ne morale legata alla rappresentanza di po-
polazioni gravemente provate dal terremo~
to. Cred') di interpretare anche i.l pensiero
dei colleghi della Basili:cata, i colleghi Scar-
daccione Lapenta e D'Amelia, con i quali
in questi giorni abbiamo lavorato in Com-
missione, nel dire, onorevoli colleghi, che
le popolazioni, i giovani delle aree inter-
ne della Campania e della Basilicata non si
identificano in questo provvedimento e so-
prattutto nell'articolo S-bis. In questo fine
settimana io ed i col1leghi di quel,le zone ab-
biamo avuto occasione di sondare la 'rea-
zione dei giovani dai 18 ai 29 anni .rispet-
to a questo provvedimento. La reazione è
di indignazione, perchè i giovani di quelle'
zone non vogliono il contributo assistenzia-
le, ma un posto di lavoro, vogliono lavora-
re per la ,ricostruzione.
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Posso portare un esempio, onorevoli coll-
leghi. Nel mio comune c'è un istituto tec-
nico-industriale, dal quale escono periti in-
dustriali. Questi giovani, con ri quali ho par-
lato domenka e che erano già venuti da
me 15 giorni fa per comunicar.mi che aveva-
no costituito 3 cooperative, di elettricisti
e di idraulici, ~nvitavano il sindaco, cioè chi
vi parla, a fare ,in modo di affidare a loro
direttamente, separatamente, i lavori rispet-
to ai problemi de1pre-insediamento dei pre-
fabbricati, perchè si erano costituiti in coo-
perative ed erano in condizioni tecniche di
assolvere tutti i compiti della ricostruzione.

Q~lando domenica ho posto loro il pro-
blema se si fossero trovati di fronte alla
alternativa del1e 170.000 lire al mese di que-
sto articolo o della cooperativa, mi hanno
rü,posto che assolutamente non si riteneva-
110 protetti e difesi da questo articolo, ma
che insistevano perché intendevano lavora"
re per la rico~truzione e si erano organizza-
ti per questo in cooperative. Ma c'è un'al-
tra valutazione. In Commissione avevo pro-
posto, nel fare le modifiche, di aggiunge-
re altri due emendamenti, che avevamo ,
concordato col coUega Manente Comuna-
le e che riguardavano gli emigrati delle
nostre zone, perchè, onorevoli colleghi,
la Campania interna e la Lucania so-
no due zone di grande emigrazione; cioè
la gran parte, per non dire la totalità, del-
la popolazione attiva è emigrata. Nel mio
comune di 6.000 abitanti, gli emigrati sono
2.500.

Se non tornano gli emigrati, la ricostru-
zione non la faremo. La esperienza del-
le altre zone terremotate ~ vedI Friu1i,

dove la manodopera è arrivata dalla

Jugoslavia ~ ci insegna questo. Quindi

tra le modifiche da apportare chiedeva-
mo che si inserissero degli incentivi per fa-
re rientrare gli emigrati perché questi la-
vorassero alla ricostruzione e perchè c'è il
desiderio degli emigrati di ritornare per la-
vorare per la rico&truzione. Ma ci è stato
detto che non si doveva modificare il prov-
vedimento e quindi anche questa norma non
si poteva inserire perchè altr.imenti non esi-
steva la garanzia sulla conversione da par-

le dell'aJtro ramo del Parlamento nei termi-
ni costituzionali.

Onorevoli. colleghi, mi avvio aHa conclu-
sione.

Ho voluto sottolineare quest'ultimo aspet-
to per richiamare quanto il collega Manente
Comunale ci aveva detto nella sua relazione:
abbiamo davanti a noi un provvedimento
che riguarda due regioni, ma che non ri-
specchia le realtà socio-economica-produt-
tive delle due regioni, che sono molto di-
verse.

Se la conclusione di quest'Assemblea è
che il provvedimento al nostro esame deve
essere approvato così com'è, comincio a nu-
trire poche speranze che anche il disegno
di legge per la ricostruzione e lo sviluppo
possa incamminarsi sulla strada giusta. Del
resto le difficoltà finora riscontrate in Com-
missione sono un segno evidente che si è
creato all'interno del Parlamento, tra le for-
ze politiche, il sospetto di voler privilegiare
questa o quell'are.:i; e questo provvedimen-
to che stiamo esaminando oggi ne è la ri-
prova. Ciò senza avere compreso, come
ho detto un momento fa, che solo se si
supera questa atmosfera di sospetto, si rie-
sce a comprendere veramente che al primo
posto della gravità dei problemi c'è Napoli,
e non solo in termini occupazionali, ma so-
prattutto di sistemazione urbana. Ma vor-
remmo dire ai colleghi di Napoli che non
può essere solo il terremoto l'occasione per
risolvere in via definitiva i grossi problemi
storici di questa città.

Dobbiamo farci carico a pieno della gra-
vità del problema di Napoli, adottando
provvedimenti eccezionali; occorre elimina-
re il sospetto che si possano creare all'in-
terno dell'area del terremoto interessi par-
ticolari. Ho detto prima: tutte e due le
regioni sono interessate per tutto il loro ter-
ritorio déll terremoto, ma con due punte ec-
cezionali, all'interno delle due regioni: l'epi-
centro, cioè le zone interne della Campania
e Basilicata, e Napoli, area metropolitana,
con tutti gli altri problemi delle zone in-
termedie.

E allora, senatore Fermariello, per quan-
to riguarda i toni municipalistici del discor-
so della Commissione o le confusioni nella
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maggioranza, ho risposto un momento fa
che abbiamo piena coscienza della gravità
del problema di Napoli, come anche del fat-
to che la soluzione di uno solo dei problemi
all'interno delle due regioni non risolve tut-
to il problema. È'.una illusione, ma...

Z I C C A R D I. È'.un discorso che non
si capisce, eppure io sono della Basilicata!
(Proteste dal centro. Richiami del Presi-
dente).

D E V I T O. Mi stavo rivolgendo al
collega Fermariello per dirgli che, superata
la difficoltà di questo provvedimento oggi
al nostro esame, o meglio, da come supere-
remo questa difficoltà trarremo le conside-
razioni per marciare più speditamente nel-
l'esame del disegno di legge per la ricostru-
zione e lo sviluppo, nel convincimento che,
o noi saremo in condizione di approvare il
disegno di legge che riguarda la ricostru-
zione e lo sviluppo e quindi l'occupazione,
o non avremo dato una risposta nè alla
Campania nè alla Basilicata. Ma ho la sen-
sazione, rilevata anche dal collega relatore,
che qualcuno preferisca il facile da aversi
subito anzichè il difficile da conseguirsi con
una seria definizione di obiettivi e conse-
guenti comportamenti coerenti.

Per queste considerazioni e nel profondo
convincimento che queste cose noi dovremo
fare, onorevoli colleghi di questa Assemblea,
devo dire che in me prende forza il convin-
cimento. se il disegno di legge per la rico-
struzione e lo sviluppo non dovesse pren-
dere la strada giusta e quindi non essere una
risposta adeguata alle popolazioni del Sud,
della necessità di riflettere sulla utilità della
mia presenza in questa Assemblea dopo
questa nuova esperienza, o se non sia più
utile stare tra le popolazioni nell'ipotesi che
il Parlamento ~ e mi auguro che questo
non sia ~ dovesse restare sordo alle esi-
genze di due regioni gravemente danneg-
giate, ma soprattutto gravemente compro-
messe dal punto di vista dell'ipotesi dello
sviluppo e della ricostruzione. (Applausi dal
centro).

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ed il Governo ad esprimere il pa-

rere sulla proposta di non passare all'esame
dell'articolo unico.

* M A N E N T E C O M U N A L E, re-
latore. Signor Presidente, onorevoli colle-
ghi, questa mattina in Commissione, dopo
il dibattito conclusosi ieri sera, ho fatto una
breve replica e, pur confermando quanto
avevo sostenuto nella relazione, dicevo che
mi rimettevo alla maggioranza che ha delibe-
rato di proporre all'Assemblea l'approvazio-
i1C del dIsegno di legge di conversione del
decreto senza alcuna modificazione.

Pertanto, come relatore, devo attenermi
a quanto ha stabilito la Commissione.

F O S C H I, ministro del lavoro e della
previdenza sociale. Signor Presidente, credo
di non dover aggiungere nulla a quanto ora
detto dal relatore. Per quanto attiene alle
motivazioni addotte dal Governo per man-
tenere la richiesta di conversione del decreta-
legge credo di aver già lungamente risposto
questa mattina al senatore De Vita e questa
sera nella replica.

Non mi pare siano emersi fatti nuovi ed
è stata ripetuta una serie di argomentazioni
che non corrispondono alla realtà dei fatti
e che rischiano di determinare profonde e
gravi conseguenze nella gestibilità di un
processo che è stato avviato in termini posi-
tivi e che riguarda la gestione del mercato
del lavoro e la possibilità concreta di qua.
lificazione e di avvio al lavoro di giovani
che tuEavia, in una fa'Se di tréìJnsizione, han-
no bisogno di un minimo di sostegno, che
peraltro è stato previsto con una serie di
condizioni ben precise.

Debbo aggiungere che, nell'eventualità che
venisse modificato questo testo, sono ben
consapevole del fatto che l'altro ramo del
Parlamento esprimerebbe nel senso già ma-
nifestato il suo orientamento.

Il Governo non è in grado in questa sede
di modificare il suo atteggiamento e valu-
tando complessivamente il contenuto del
decreto ritiene che esso sia rispondente alla
situazione, alla realtà locale, agli impegni
che sono stati assunti con le forze politiche
rappresentative a livello regionale e locale
e con le forze sociali che nell'ambito della
commissione regionale per l'impiego hanno
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espresso il loro orientamento in materia di
collocamento e di possibilità di gestione di
questo nuovo processo sul quale si sono
raccolti nelle due regioni ampi consensi.

Vorrei aggiungere ancora per chiarezza
che non è esatto che le commissioni non si
siano insediate e che la commissione per la
Basilicata si sia insediata una settimana fa.
Gli adempimenti relativi alle commissioni
circoscrizionali sono stati effettuati, i decre-
ti sono stati approntati e la circoscrizione
di Napoli è stata realizzata come primo e
necessario obiettivo anche perchè su di essa
si concentrano complessi problemi che non
riguardano sol'O l'occupazione, ma che coin-
volgono una realtà sulla quale occorreva
una risposta particolarmente urgente e nel-
la quale abbiamo concentrato tutte le ener-
gie come scelta prioritaria. Gli adempimenti,
sotto questo profilo, son'O stati completati.

Ritengo pertanto opportuno rivolgere un
caldo appello all'Assemblea perchè il decre-
to-legge venga convertito.

N A P O L E O N I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* N A P O L E O N I. Sign'Or Presidente,
ritengo che le argomentazioni esposte dal
senatore De Vita. senza entrare nel merito
delle medesime, siano degne della massima
considerazione. D'altra parte, poichè la ma-
teria è molto complessa, chiedo che la se-
duta venga sospesa affinchè i Gruppi par-
lamentari abbiano modo di riflettere su
quanto il senat'Ore De Vita ha detto e pos-
sano prendere in piena coscienza le oppor-
tune determinazioni.

Se mi è consentito, visto che ho la parola,
entrare nel merito della questione per n'On
più di trenta sec'Ondi, vogli'O ricordare al-
l'Assemblea che questa mattina abbiam'O
chiuso un dibattito sul bilancio dello Stato
nel quale tutti gli oratori, nessuno escluso,
hanno sottolineato l'estrema gravità che ha
assunto il problema delJ'inflazione nel no-
stro paese. A parte ogni altra considerazio-
ne, questo è un provvediment'O tipicamente
inflazionistico, questa almeno è la mia opi-
nione. Desidero ricordare ai colleghi che,

per il Mezzogiorno plU che per ogni altra
regione del paese, l'inflazione può essere un
flagello peggiore del terremoto. Quindi chie-
d'O una pausa di riflessione, cioè che la se-
duta venga sospesa, affinchè si possa deci-
dere in piena coscienza e senza alcun con di-
zionamento, giusta le parole del senatore
De Vito.

P R E S I D E N T E. Poichè nessuno
domanda di parlare sulla proposta del se-
natore Napaleani, sospendo la seduta.

(La seduta, sospesa alle ore 18,40, è ripre-
sa alle ore 20,25).

D E G I U S E P P E. Domando di par-
lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E G I U S E P P E. Signor Presi-
dente, onorevole rappresentante del Gover-
no, colleghi, la serietà e la severità della
situazione che il terremoto ha creato in una
ampia zona del nostro paese spiega ampia-
mente il torment'O di ognuno di noi dinanzi
a provvedimenti che si vorrebbero capaci
ed idonei a dare un contributo il più perti-
nente, il più valido possibile alla soluzione
del dramma nel quale quelle popolazioni
vivono.

La sospensione chiesta dal collega Na-
poleoni è stata utilizzata dalla maggioran-
za per un ulteriore approfondimento del-
la materia contenuta nel decreto-legge
14 febbraio 1981, n. 24. Anche questo ulte-
riore approfondimento non ha però consen-
tito di individuare soluzioni più idonee ri-
spetto a quelle che il Governo aveva pro-
posto e l'altro ramo del Parlamento ap-
provato.

Per questa considerazione prego il colle-
ga De Vita, rendendosi conto di questo ulte-
riore sforz'O di approfondimento che è stato
compiuto, di ritirare là richiesta che ha pre-
sentato di non passare all'esame dell'artico-
lo unico.

D E V I T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà,
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D E V I T O. Signor Presidente, onore~
voli colleghi, certo, mi rincresce dover ripe-
tere per l'ennesima volta a questa Assemblea
il mio disagio personale rispetto alla posi-
zione che sono stato costretto ad assumere,
ma devo confermare il mio convincimento
per tutte le cose che ho detto.

Devo dire al collega Napaleani, che ha
chiesto la sospensione con riferimento par-
ticolare ai riflessi generali che i provvedi-
menti che andremo a votare porteranno dal
punto di vista economico, che, quando nel
mio intervento ho fatto riferimento ai pro-
blemi di natura locale e regionale, quindi
legati strettamente alla realtà delle popola-
zioni che rappresento in questo Parlamento,
ho fatto riferimento anche alla rappresen-
tanza di interessi generali, con ciò indivi-
duando le conseguenze che questo provvedi-
mento porta in settori che attengono diret~
tamente ai problemi economici del nostro
paese.

Collega Napaleani, il mio riferimento alla
convergenza delle forze politiche per affron-
tare la gravità della situazione era fatto
appunto nel convincimento che o tutti ci
impegnamo a recuperare coerenza di com-
portamenti su tutti i problemi al nostro
esame, compreso questo, o noi non imboc-
cheremo mai la strada per uscire da questa
difficile situazione. Ecco perchè anche per
queste ragioni avevo fatto un intervento che
non rientra nelle consuetudini del mio com.
portamento politico e nella responsabilità
che credo mi ha sempre contraddistinto
rispetto ai problemi all'esame di quest'As-
semblea. E lo considero, questo, un fatto
eccezionale, collega De Giuseppe; nel mio
intervento c'erano tutte le valutazioni che
ho detto e che confermo, ho anche aggiunto
al collega Napaleani «considerazioni di ca.
rattere generale », ma una sola certamente
non c'era, queJIa di creare problemi al Go-
verno o crisi di Governo perchè se la riu-
nione della maggioranza porta alla conclu-
sione che non ci sono soluzioni più idonee
al momento, per i tempi che abbiamo da-
vanti, e che l'unico risultato del mio inter-
vento poteva essere una crisi di Governo,
questo è l'unico argomento che certamente
non esisteva e non esiste nelle mie inten-

zioni perchè non è certo con la provvisorietà
dei Governi o elevando l'indice di mortalità
dei Governi che si risolvono i problemi del
nostro paese. Quindi se la valutazione è que-
sta, io resto nel mio convincimento che
forse neanche gli emendamenti avrebbero
aggiustato in questo momento, in questo
giorno, a pochi giorni dal 19 aprile, la linea
del provvedimento che stiamo approvando.

Forse la s<JIluzionepiù idonea sarebbe sta~
ta riprodurre il decreto del Governo in mo-
do da dare 60 giorni al Pa'flamento per ap~
profondire seriamente la materia e verifi-
care se c:"istono, come pare molti sosten-
gano, problemi di ,altra natura ncHa ai!ttà
di Napoli, ed emanare un provvedimento
ad hoc immediato per la città di Napoli
e per i disoccupati di Napoli. Ma se la
valutazione della maggioranza, quindi del-
ia maggioranza di questa Assemblea, è che
tutto ciò porta in una sola direzione, a crea-
re una crisi di Governo che certamente non
aiuta a risolvere e neanche ad iniziare l'esa-
me delle questioni che ho posto in eviden-
za...

D I M A R I N O. La crisi di Governo
risolverebbe molte cose.

D E V I T O. ...se questa è la valutazio-
ne, onorevole Presidente, onorevoH co,ueghi,
io non ho difficoltà a ritirare la mia pro-
posta di non passare all'esame dell'articolo
unico, se questa è la preoccupazione della
maggioranza e del Governo.

Certo, quanto ho detto in questa Assem~
blea, onorevole Presidente, resta nel mio
convincimento e trasferirò questo discorso
nella Commissione speciale per il terremoto,
sia per quanto attiene ai problemj conse~
guenti a questo provvedimento sia per quan~
to attiene al disegno di legge. Perchè l'ho
detto e lo ripeto: ove mai anche il taglio
del disegno di legge per la ricostruzione e
lo sviluppo non dovesse prendere la strada
giusta, secondo le mie personali opinioni ed
il mio convincimento, probabilmente ne trar~
rò conseguenze di ordine personale.

P R E S I D E N T E. Giacchè il sena~
tore De Vito ha ritirato la sua proposta,
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passiamo all'esame dell'articolo unico. Se ne
dia lettura.

P A L A, segretario:

Arlicolo unico.

Il decreio-legge 14 febbraio 1981, n. 24,
recante misure eccezionali per la tutela e
lo sviluppo dell'occupazione nelle zone ter-
remotate della Campania e della Basilicata
è convertito in legge con le seguenti modifi-
cazioni:

L'articolo 1 è çostituito dal seguente:

Entro trenta giorni dall' entrata in vigore
ddla presente legge il Ministro del lavoro
e della previdenza sociale provvede con pro-
pri decreti ad integrare, sostituire o confer-
mare i membri delle commissioni regionali
per l'impiego deIJa Campania e della Basili-
cata in modo tale che ciascuna risulti così
composta:

dal Ministro del lavoro e deHa previ-
denza sociale o da un sottosegretario all'uopo
delegato, con funzioni eli presidente;

da un membro della giunta regionale de-
signato dal Presidente della giunta stessa
con funzioni di vice-presidente;

da due membri designati con voto limi-
tato ad uno dal Consiglio regionale della
regione interessata;

da sei membri designati dalle associa-
zioni sindacali dei lavoratori maggiormente
rappresentative sul piano nazionale;

da quattro membri designati dalle asso-
ciazioni sindacali dei datori di lavoro mag-
giormente rappresentative sul piano nazio-
nale; di questi almeno uno deve essere de-
signato dalle associazioni delle imprese a
partecipazione statale ed uno dalle associa-
zioni delle imprese cooperative;

da due membri designati dalle associa.
zioni sindacali dei datori di lavoro non in-
dustriali e dei lavoratori autonomi maggior-
mente rappresentative sul piano nazionale.

Alle riunioni della commissi{}[lè parteci-
pa senza diritto di voto il direttore dell'uffi.-

cio regionale del lavoro e della massima oc-
cupazione.

Per ogni membro effettivo della commis-
sione regionale per !'impiego viene nomina-
to un membro supplente.

Nelle more delle procedure amministrati-
ve di attuazione di quanto previsto nel pri-
mo comma, le commissioni regionali con-
tinuano ad espletare regolarmente le loro
funzioni.

In relazione alla materia trattata e tenuto
conto delle caratteristiche del mercato del
lavoro, possono essere chiamati a parteci-
pare ai lavori della commissione, senza di-
ritto di voto, rappresentanti di organizzazio-
ni sindacali anche settoriali, ovvero il so-
vraintendente regionale scolastico od un suo
delegato, ovvero rappresentanti delle uni-
versità operanti nella regione, designati dai
rispettivi rettori.

Per la politica del lavoro in agricoltura
le commissioni regionali per l'impiego realiz-
zeranno i necessari coordinamenti con le
commissioni regionali per la manodopera
agricola di cui all'articolo 2 del decreto-legge
3 febbraio 1970, n. 7, convertito, con mo-
dificazioni, nella legge 11 marzo 1970, n. 83.

Le commissioni regionali possono costi-
tuire al loro interno sottocommissioni per
l'esame di particolari problemi. Di tali sot-
tocommissioni, a seconda della specificità
della materia trattata, sono chiamati a far
parte, alle stesse condizioni di cui al quinto
comma, i rappresentanti di cui al comma
medesimo.

Dopo l'articolo 1, sono aggiunti i seguenti
articoli:

Art. l-bis.

Le commissioni regionali di cui all'arti-
colo 1 costituiscono l'organo di programma-
zione, di direzione e di controllo di tutti gli
interventi di politica attiva del lavoro, ivi
compresi quelli In agricoltura, nell'ambito
deHe direttive emanate dal Ministero del la-
voro.
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I criteri e le procedure di iscrizione dei
lavoratori nelle liste per il collocamento or~
dinaria e per la mobilità interaziendale, e di
avviamento al lavoro degli stessi, possono
essere modificati o sostituiti dalle commis~
siani regionali per l'impiego, con delibera
motivata, al fine di rendere detti criteri e
procedure maggiormente rispondenti alle
esigenze straordinarie della ricostruzione e
dello sviluppo economico delle regioni Cam-
pania e BasHicata.

Le delibere di cui al comma precedente
sono immediatamente sottoposte all'appro~
vazione del Ministro del lavoro e della pre-
videnza sociale, ed acquistano efficacia il
giorno successivo all'approvazione stessa.

Le commissioni, avvalendosi delle segrt'~
tede tecniche che assumono la denomina-
zione di agenzie per l'impiego e delle strut-
ture periferiche del Ministero del lavoro e
della previdenza sociale:

a) promuovono attività di elaborazio-
ne e di studio della struttura del mercato
del lavoro e deHe dinamiche occupazionali,
anche in base all'evoluzione tecnologica e
aU'organizzazione del lavoro, in collabora-
zione con le istituzioni universitarie presen~
ti sul territorio e con gli istituti di ricerca,
uffici delle regioni, delle camere di commer-
cio, degli enti locali e con le organizzazioni
sindacali dei datori di lavoro e dei lavora-
tori;

b) propongono gli interventi atti a sti-
molare gli incrementi o sostenere i livelli
occupazionali anche in ordine all'esecuzione
di opere pubbliche o di servizi di pubblica
utilità;

c) svolgono attività di analisi e di spe-
rimentazione in materia di accertamento dei
liveJli di professionalità e delle specifiche
attitudini professionali dei lavoratori disoc-
cupati;

d) assumono ogni opportuna iniziativa
per stimolare, attraverso un rapporto di
consultazione permanente con le parti socia-
li e gli enti pubblici, l'attuazione di program-
mi di intervento finalizzati all' occupazione,
anche definendo le modalità per il recluta-
mento della manodopera necessaria;

e) promuovono, anche tramite contatti
diretti con le imprese, l'utilizzazione dei mez-
zj di comunicazione di massa, al fine di fa-
vodre l'incontro tra domanda e offerta di
lavoro;

f) promuovono l'organizzazione da parte
dell' amministrazione regionale delle neces-
sarie attività di orientamento e di forma-
zione professionale;

g) adottano ogni opportuna iniziativa
per lo sviluppo ed il sostegno della coope-
razione;

h) sperimentano forme specifiche di
inserimento al lavoro di lavoratori affetti
da minorazioni fisiche o psichiche in colla-
borazione con le imprese disponibili ed in-
tegrando le iniziative con le attività di orien-
tamento, di formazione e di riadattamento
svolte ed organizzate dalla regione; tali for-
me di inserimento al lavoro possono essere
sperimentate anche per particolari categorie
di lavoratori difficilmente collocabili pre-
ventivamente individuate dalla commissione
regionale;

i) mantengono i necessari contatti con
le forze sociali ed economiche e con gli
organi della scuola finaHzzati alla integra-
zione delle relative esigenze ed alla ma&-
sima cooperazione sociale.

Le agenzie, che agiscono nell'ambito delle
diretti ve delle rispettive commissioni regicr
nali per !'impiego ed in stretto contatto con
gli organi preposti al collocamento della
manodopera, effettuano i loro interventi in
favore dei lavoratori iscritti nelle liste di
avviamento al lavoro.

Le sezioni circoscrizionali, su proposta
delle agenzie, dispongono l'avviamento al
lavoro dei lavoratori in favore dei quali sia-
no stati svolti i programmi di intervento fi-
nalizzati alla occupazione.

Art. I-ter.

Il Ministro del lavoro e della previdenza
sociale, entro un mese dall'entrata in vigore
della legge di conversione del presente de-
creto, determina, sulla base delle proposte
formulate daJle commissioni regionali in-
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teressate, con propri decreti, la struttura ed
il funzionamento delle agenzie per l'impiego.

Presso le agenzie di cui all'articolo l-bis,
su richiesta delle commissioni regionali, può
essere comandato personale da altre ammi-
nistrazioni dello Stato, dagli enti locali, da
enti pubblici economici e non economici, dal-
le università, restando i relativi oneri a ca~
rico dell'amministrazione di provenienza;
le agenzie stesse possono formulare, qualora
se ne ravvisi la necessità, motivate proposte
per la utilizzazione, con contratto a termine
di diritto privato di durata non superiore a
tre anni, eventualmente rinnovabile, di esper-
ti in possesso di elevata professiondità e di
pluriennale, comprovata espelienza nel cam-
po delle poJitiche del lavoro.

n Ministro del lavoro e della previdenza
sociale fissa, di concerto con il Ministro del
tesoro, i contingenti di personale da assu-
mere con contratto a termine di diritto pri-
vato, stabiJendone il relativo trattamento
economico. Delle segreterie può essere chia-
mato a far parte personale degli enti sop-
pressi.

A.ll'articolo 2, al primo comma, dopo la
parola territoriale è aggiunta la seguente:
subcomunale,;

al secondo comma, le parole: da tre rap-
presentanti dei datori di lavoro e da tre rap-
presentanti dei lavoratori sono sostituite con
le seguenti: da quattro rappresentanti dei
lavoratori e da tre rappresentanti dei dato-
ri di lavoro, di cui almeno uno in rappre~
sentanza dei lavoratori autonomi;

al terzo comma, sono soppresse Ze pa~
rele: esclusa la commissione istituita nel co-
mune sede di circoscrizione;

all'ultimo comma, Ze parole: ed all'os-
servatorio, ove istituito, di cui al precedente
articolo 1 sono sostituite con Ze seguenti:
nonchè alla commissione regionale per l'im~
piego in particolare per l'attuazione dei
compiti di cui al precedente articolo l-bis,

dopo l'ultimo comma è aggiunto il se-
guente:

Restano in vigore le disposizioni di cui
al decreto-legge 3 febbraio 1970, n. 7, con-
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vertito, con modificazioni, nella legge 11
marzo 1970, n. 83¡ e successive modifi-
cazioni ed integrazioni, recanti norme 111
mate:da di collocamento ed accertamento
eli lavoratori agricoli. I compiti attualmente
svolti dalle commissioni e dalle sezioni
locali per il collocamento della manodope~
l'a agricola, ai sensi elelle nonne predette,
sono affidati rispettivamente alla commis~
sione per il collocamento in agricoltura isti~
tuita presso il comune sede di circoscrizio-
ne ed alla sezione circoscrizionale di collo-
camento, che può esercìtaJ1li anche tramite
le sezioni decentrate di cui al quinto com~
ma, nei comuni che assumono particolare
rilevanza nell'ambito di bacini d'impiego di
tale manodopera ai fini del coordinamento
e dell'avviamento dei lavoratori interessati
ai flussi stagionalli di migrazione interna.

Dopo l'articolo 2 è aggiunto il se-
guente:

Art. 2~bis.

I lavoratoli iscritti nelle liste di colloca.
mento hanno l'obbligo di dichiarare alla se.
zione circoscrizionale competente, nei ter
mini e secondo le modal:ità stabiliti dalla
commissione regionale per l'impiego anche
per ogni singola circoscrizione, la perma-
nenza del loro stato di disoccupazione.

Il lavoratore che non o~serva l'obbligo
di cui al comma preœdente è cancellato
d'uffioio daUe Jiste di coJlocamento. La can-
cellazione può essere revocata in casi di
comprovato grave impedimento a rendere
la dichiarazione.

L'articolo 3 è sostituito dal seguente:

La commissione circoscrizionale eserci-
ta, avvalendosi anche dell'ispettorato del
lavoro, gli opportuni controlli sul]'effetti-
vità dello stato di disoccupazione dichic:~
rata dai lavoratori iscritti. A tal fine è isti
tuita presso ogni sezione circoscrizionale
una anagrafe dei lavoratori sulla base dei
dati risultanti dalla lista di collocamento e
dei dati risultanti da indagini promosse da].
la commissione circoscrizionale.
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Ai fini di cui al comma precedente la
commissione circoscrizionale può avvalersi
di tutti i dati disponibili presso gli istituti
previdenziali, le Camere di commercio e gli
altri enti pubblici operanti nella circoscri-
zione.

I lavoratori che risultino essere titolari
di rapporto di lavoro, anche irregolare, od
esercitare diversa attività lavorativa od im-
prenditoriale, vengono canceJlati dallle liste.

Dopo l'articolo 3, sono aggiunti i se-
guenti:

Art. 3-bis.

Nelle regioni Campania e Basilicata è
ammessa l'assunzione di lavoratori a noI"
ma della legge 18 aprile 1962, n. 230, arii-
colo 1, secondo comma, lettera c), per ope-
re o servizi necessari ai f,ini della ricostru-
zione. Le commissioni regionaJi per l'impie.
go determinano le modalità di avviamento
dei lavoratori ai rapporti di lavoro stipulati
a norma del presente articolo.

Art. 3-ter.

Le commissioni regionali per l'impiego
promuovono la stipulazione di accordi col-
lettivi tra le organizzazioI1JÍ sindacali dei Ja-
voratori e dei datori di lavoro per la disci-
plina dei rapporti di formazione e lavoro.
Per mezzo di tali accordi devono essere di-
soiplinati: l'orario di ¡lavoro e formazione
in azienda, la relativa retribuzione, la durata
massima del rapporto, la conversione del
rapporto di formazi.one e lavoro in rappor-
to di lavoro ordinario. Le commissioni re-
gionali per l'impiego determinano le moda-
lità di avviamento dei lavoratori ai rapporti
di formazione e !lavoro, e le eventuali moda-
lità di ,integrazione di tali rapporti con le
opportune iniziative di formazione profes-
sionale extra-aziendale dei lavoratori inte-
ressati.

L'articolo 4 è sostituito dal seguente:

I capitolati di appalto devono prevedere
clausole Íintese ad assicurare l'assunzione

preferenziale di lavoratori iscritti nelle li-
ste di coLlocamento della circoscrizione nel
cui ambito territoriale si svolgono i lavori
appaltati; le stazioni appaltanti sono tenute
a darne tempestiva notizia alle competenti
commissioni regionail:i e circoscrizionaLi del-
l'impiego, che promuoveranno i conseguenti
controlli da parte dell'ispettorato del lavoro.

Art. 5.

Il primo comma è sostituito con il
seguente:

Il Ministero del lavoro e della previdenza
sociaile, ai sensi dell'articolo 26 della legge
21 dicembre 1978, n. 845, provvede alla as-
sistenza tecnica ed al finanziamento dene
iniziative di formazione professionale pro.
grammate e promosse dalle commissioni re-
gionali, sulla base di convenzioni stipulate
tra queste ultime e le imprese singole o as-
sociate.

Dopo l'articolo 5 è aggiunto il seguente:

Art. S-bis.

Il Commissario straordinario è autori?
zata ad erogare ai cittadini delle aree ter-
remotate della Campania e della BasÌ/licata.
compresi ne]la fascia di età tra i 18 e i
29 anni e iscritti nella prima e seconda
classe delle liste del collocamento ailla da-
ta del 23 novembre 1980, nonchè agJi stes-
si cittadini iscritti sempre neMe stesse olas-
si nelle liste circoscrizionaH alla data del-
1'8 aprile 1981, un contributo straordinario,
per mancato reddito, di lire 6.000 giorna-
liere per un massimo di 26 giornate men-
sili sino all'avvio ai lavori di ricostruzione
e comunque non oltre il 31 dicembre 1981.

Il contributo di cuj al comma precedente'
spetta a cOlloro che abbiano dichiarato o
dichiarino la propria disponibilità ad essere
impegnati nell'opera di ricostruzione e che
facciarío parte di nuclei familiari, quali ri-
sU!ltano a:lla data del 23 novembre 1980, con
reddito medio pro capite annuo non supe-
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riore a lire 1.500.000. Sono esclusi dal con-
tributo stesso gli iscritti a corsi regolari di
studio e di formazione profess,ionale.

L'onere di cui ai precedenti commi, valu~
tato in complessive lire 100 miliardi, è a ca~
rico, quanto a lire 80 miliardi, del fondo di
cui all'articolo 2 del decreto~legge 26 novem~
bre 1980, n. 776, convertito, con modificazio~
ni, nella legge 22 dicembre 1980, n. 874;
quanto a lire 20 miliardi, della gestione in~
tegrativa dei progetti speciali di cui all'arti-
colo 25 della legge 21 dicembre 1978, n. 845,
mediante trasferimento, a tal fine, della som
ma stessa al predetto fondo.

I lavoratori che rifiutino l'avviamento al
lavoro o a corsi di formazione profess,ionale
sono cancellati da1Je liste di disponibilità e
decadono da ogni diritto.

n contributo dj cui al presente articolo
non è cumulabile con i trattamenN di in-
tegrazione salariale, con gli assegni, le in-
dennità e i compensi spettanti per i corsi,
nonchè con le indennità, il trattamento spe~
ciale, il sussidio straordinario di disoccupa-
zione o con altre provvidenze sostitutive o
aggiuntive.

L'articolo 6 è sostituito dal seguente:

I lavoratori che, avendo dichiarato la di~
sponibilità ad essere utilizzati nei lavori dj
ricostruzione, aderiscono ad una offerta per.
venuta per il tramite dei servizi statali del
collocamento del Ministero del lavoro e de1~
la previdenza sociale e trovano occupa~ione
in uno dei comuni terremotati delle regioni
Campania e Basilicata beneficiano, se la di~
stanza è superiore a 20 chilometri dal luogo
di residenza, del trasporto e del v,itto gratui.
ti; se tale distanza è superiore ai 50 chno~
metri e lasciano il comune di residenza, be-
neficiano di una indennità forfettaria di lire
400.000 lorde per le spese di prima sliste.
mazione e di una indennità integrativa, extra
retributiva, giornaHera di l,ire 3.000 lorde
per un periodo non superiore a sei mesi.

La spesa per le provvidenze sopraindica~
te grava sul Fondo per la mobilità deHa
manodopera di cui all'articolo 28 deHa legge
12 agosto 1977, n. 675.

Dopo l'articolo 6, sono aggiunti i se~
guenti:

Art. 6-bis.

Le norme contenute nel presente decre-
to restano in vigore fino al 30 giugno 1983.

Art. 6-ter.

Per far fronte alle particolaPi esigenze
causate dal sisma del 23 novembre 1980
agJ.i enti locali della Basilicata e della Cam~
pania, i giovani a suo tempo impegnati per
l'attuazione dei progetti di cui alla legge P
giugno 1977, n. 285, e successive modifica.
zioni, predisposti dalle suddette regioni, su.
perate le prescritte prove d'idoneità e se.
condo l'ordine delle relative graduatorie unI-
che regionali, sono immessi, f.ino a concm-
renza del 50 per cento dei posti disponibili.
nei ruoli organici degli enti locali, per conto
dei quali svolgono Ja loro attività alla data
di entrata in vigore della legge di conversio~
ne del presente decreto. Ferma restando la
facoltà prevista daJ.l'articolo 26~septies del
decreto~legge 30 dicembre 1979, n. 663, COl1~
vertito in legge, con modificazioni, dalla leg-
ge 29 febbraio 1980, n. 33, gli stessi, per la
parte risultante eccedente dopo le predette
operazioni, sono collocati in un ruolo spe-
ciale temporaneo re¡gionale, in attesa di fOl-'
male provvedimento per l'immissione in
ruolo presso gJi enti locali e le regioni, con-
tinuando a prestare la propria attività SC'-
condo quanto. previsto dall'articolo 26-qua-
ter del succitato decreto-legge.

GU enti interessati adottano i relativi
provvedimenti entro ill 31 dicembre 1981.

Art. 6-quater.

Il Ministero deJ lavoro e de]]a previdenz8
sociale elabora, anche sulla base di indica.
zioni formulate dalle agemie regionali, ij
piano di ammodernamento e di potenziamen-
to dei servizi statali dell'impiego delle re-
gioni Campania e Basilicata, che viene sot~
toposto alle rispettive commissioni regiona
li per 1'impiego entro 30 giorni dalla data
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di entrata in vigore della legge di conversio-
ne del presente decreto.

Alla localizzazione degli insediamenti ne-
cessari per l'attuazione del piano di cui al
precedente comma provvede il Ministero del
lavoro e della previdenza sociale, d'intesa
con quello dei lavori pubblici, ai sensi del-
l'art.icolo 81 del decreto del Presidente del-
la Repubblica 24 luglio 1977, n. 616.

L'approvazione del progetto deHe opere,
di cui ai commi precedenti, equivale a di-
chiarazione eli pubblica utiLità ed i lavori
sono dichiarati urgenti e indifferibiH, anche
ai fini dell'applicazione delle disposizionJ
contenute nella legge 3 gennaio 1978, n. 1.

Fino aJ 30 giugno 1983 e per le finalità di
cui al presente articolo la locazione degli
immobili da destinare a sedi di uffici dei
serviÚ statali dell'impiego potrà essere et-
fettuata anche ¡in deroga alle norme di con-
tabilità generale dello Stato, con esdusione
di ogni forma di gestione fuori bilancio, e,
nei confronti del Ministero del lavoro e del-
la previdenza sociale, Sii applicheranno le
disposizioni di cui agli articodi 8, sesto com-
ma e successivi, e 14, secondo comma, della
legge 24 aprile 1980, n. 146.

La spesa derivante dall'attuazione del pre-
sente articolo, compresi il programma di
automazione dei servizi statali dell'1mpiego I

e la formazione del personale in servizio
presso le regioni Campania e BasiHcata, va-
lutata in complesSlive lire 30 miliardi per il
periodo 1981-83 viene iscritta ndlo stato
di previsione del Ministero del lavoro e della
previdenza sociale.

All'onere di lire 10 miliardi valutato per
l'anno 1981 si provvede con corrispondente
Diduzione dello stanziamento iscritto nel ca.
pitorra 6856 dello stato di previsione del Mi-
nistero del tesoro per l'anno finanziario me-

desimo, all'uopo parÚalmente utilizzando la
voce « servizio nazionale deltl'impiego ».

Il Ministro del tesoro è autorÌ!zzato ad ap-
portare, con propri decreti, le occorrenti va-
riazioni di bilancio.

P R E S I D E N T E. Prima di passare
al voto avverto che da parte del senatore
Anderlini e di altri senatori è stato presen-
tato un emendamento soppressivo dell'arti-
colo S-bis del decreto-legge da convertire.
Faccio osservare che siamo già nella fase
dell'esame dell'articolato, per cui, tenuto
conto che l'emendamento è stato presentato
oltre i termini stabiliti dal Regolmento, ri~
tengo di non poterlo dichiarare ammissibile.

Metto pertanto ai voti il disegno di legge
nel suo articolo unico. Chi l'approva è pre-
gato di alzare la mano.

n approvato.

Discussione e approvazione del disegno di
legge:

« Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto~legge 28 febbraio 1981, n. 38,
recante provvedimenti finanziari per gli
enti locali per l'anno 1981» (1393)
(Approvato dalla Camera dei deputati)
(Relazione orale)

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:

«Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto-legge 28 febbraio 1981, n. 38,
recante provvedimenti finanziari per gli enti
locali per l'anno 1981», già approvato dalla
Camera dei deputati, per il quale è stata
autorizzata la relazione orale.

Ha facoltà di parlare il relatore.

Presidenza del vice presidente V A L O R I

T RIG L I A, relatore. Signor Presi-
dente, signor Ministro, onorevoli colleghi,
per il disegno di legge n. 1393 che viene in
quest'Aula per la conversione in legge del
decreto 11. 38 del 28 febbraio 1981, si
tratta della seconda lettura fatta dal Senato.

Infatti il Senato aveva convertito a metà
febbraio il primo decreto-legge sulla finanza
locale, il n. 901 del 1980 per l'esercizio fi-
nanziario 1981. Ma il decreto era decaduto
per mancata conversione da parte dell' altro
ramo del Parlamento. Il decreto-legge venne
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riadottata a fine febbraio dal Governo nel
testo licenziato da quest'Aula, con l'aggiun-
ta dell'ex articolo 12, l'attuale articolo 11,
che regola la contrazione di mutui fuori
dalla Cassa depositi e prestiti. Esso fu con-
vertito con modificazioni il 9 aprile dalla
Camera e ora attende l'approvazione defi-
nitiva di quest'Aula

Come relatore, mi limito ad alcuni brevi
accenni alle principali modifiche apportate
al testo del decreto dalla Camera. Per quanto
riguarda Ja problematka generale cOilTllplessi-
va relativa alla finanza lamIe, a,Wattuale :regi-
me transitado od a<ldibattito e alle proposte
per sUlperarlo con provvedimenti organici di
riforma rinvi,aalla 'rdazione già svolta a suo
tempo in Senato e all'interessamte e appro-
fondito dibattito portato avaTIti da numerosi
colleghi in quest'Aula a metà febbraio. Pre~
me qui sO'lo dire che sarebbe urgente e della
ma:ssima importanza l'approvnzione dd de-
creto nel testo pervenuto, così da offri:re agIi
amministratolli comunali e provindaH <lacer-
tezza della normativa per la redazione dei
bilanci di previsione.

Dal 1977 tutta la materia è regolata di
anno in anno con decreti-legge limitati al
singolo esercizio finanziario e, pur ricono-
scendo che si è trattato di provvedimenti
che hanno sollevato Je autonomie locali da
una situazione debitori a divenuta insosteni-
bile, va rilevato che la mancanza di una
organica legislazione in materia ha contri-
buito a creare un clima di incertezza e con-
fusione, un' obiettiva impossibilità di pro-
grammazione che ha lasciato non pochi se-
gni negativi tra gli amministratori locali.
l] limite è stato toccato, se non superato,
10 scorso anno, quando i decreti in materia
furono ben tre, ciascuno sensibilmente di-
verso dal precedente. La conversione defi-
nitiva venpe addirittura il 7 luglio e 10 scon-
certo degli amministratori toccò l'apice. Per
queste considerazioni la Commissione finan-
ze e tesoro ha evitato di apportare ulteriori
modificazioni al testo pervenuto. Le riserve
da parte di tutti i Gruppi non mancavano,
ma è stato notato che il meglio è nemico
del bene e che l'approvazione di emenda-
menti e l'ulteriore trasmissione alla Camera
al limite della decadenza del decreto per le

note sospensioni dei lavori parlamentari
avrebbe visto ripetersi l'insostenibile scena-
rio dei tre decreti 1980.

Ciascun Gruppo ha perciò mantenuto le
proprie riserve su aspetti particolare del
decreto, ma si è convenuto che la certezza
della norma che si determinerà con l'appro-
vazione senza modifiche di questo provve-
dimento farà largamente premio su talune
ombre o aspetti non condividibili. La cer-
tezza della norma è, infine, essenziale per
assicurare una piena e celere operatività
della Cassa depositi e prestiti che, nell'in-
certezza del variare delle norme che la ri-
guardano, ha necessariamente dovuto atte-
nersi a norme di cautela negli affidamenti
e nelle concessioni.

Segnalo solo le principali modifiche al
testo che abbiamo già approvato al Senato
e che quindi è conosciuto. Il termine per
l'approvazione dei bilanci di previsione, di
cui all'articolo 1, è stato trasferito al 31 mag-
gio. All'articolo 9, relativo alJa concessione
di mutui da parte della Cassa depositi e
prestiti, è stato chiarito definitivamente che
ai 4.000 miliardi sono da aggiungersi gli in-
terventi per l'edilizia penitenziaria e giudi-
ziaria, oltre a quelli della legge Merli.

Sempre per qnanto concerne l'articolo 9,
è stata n1:odjficata la lettera a) relativa
alla concessione di mutui il cui rateo d'am-
mortamento è a totale carico dello Stato,
nel senso di riservare il 50 per cento di
detti mutui per opere di urbanizzazione pri-
maria ai comuni del Sud fino a 20.000 abi-
tanti; il complesso dei comuni che concor-
rono aHa spartizione di questa somma de-
ve avere l'indice di spesa medía pro ca-
pite inferiore al 90 per cento della spesa
media pro capite nazionale. Alla lettera b),
per il complesso dei 3.200 miliardi assegnati
per il 1981, resta ferma la riserva del 50 per
cento agli enti locali del Sud, ma allargata
a quelli delle zone su cui opera la Cassa per
il Mezzogiorno. Sono cioè stati aggiunti i
territori dell'Abruzzo, di Latina, di Frosi-
none, di parte della provincia di Rieti e di
Roma, dell'Isola d'Elba e del Giglio, nonchè
quelli toccati dal territorio di bonifica del
Tronto.
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Infine .è stato c.hia'rHo, con una migliore
dizione, il concerto degli interventi in conto
capitale realizzati dagli enti locali con la
programmazione regionale fatta, ove esista-
no, con piani regionaii di sviluppo.

L'articolo 11, ex articolo 12, abolito dal
Senato, è stato, a giudizio del relatore in
maniera logica e opportuna, reintegrato e
si configura sostanzialmente, con piccole
modifiche, nello stesso testo che già cono-
scevamo.

All'articolo 14 è rimasta l'indicazione del-
l'incrementa percentuale per le maggiori
spese del 1981 rispetto al 1980, nei tassi
del 16 e del 18 per cento. È stata invece
modificata, con una decisione discutibile, la
possibilità di accedere alla fascia di espan-
sione superiore non solo ai comuni che han-
no una spesa corrente pro capite inferiore
al 110 per cento della spesa nazionale esten-
dendola a tutti i comuni del Sud, montani
o parzialmente montani, purchè con popo-
lazione inferiore a 3.000 abitanti. Questo
inserimento di un maggior numero di co-
muni che utilizzano il maggior tasso di in-
cremento delle spese correnti ha compor-
tato un trasferimento dal fondo di riequi-
librio di 30 miliardi, con la conseguente
riduzione del fondo stesso.

L'articolo 18 ha chiarito che per le per-
dite delle municipalizzate e degli enti di tra-
sporto l'incrementa rispetto alle perdite del-
l'anno precedente va calcolato non sulla
previsione iniziale del bilancio di previsio-
ne, ma su quella definitivamente accertata
nello stesso esercizio. Il tetto dell'incremen-
to passa dal 15 al 16 per cento.

È stato infine fissato con maggiore pre.
cisione il sistema di aumento degli abbo-
namenti.

All'articolo 25 il fondo di riequilibrio è
stato mantenuto ma non più nella cifra di
230 miliardi, ma in quella di 200 miliardi
per le ragioni già esposte. Il riferimento per
calcolare la media va fatto su tutto il ti-
tolo I delle spese del consuntivo 1979, men-
tre nel testo del Senato avevamo tolto dalle
spese di cui al detto titolo le spese per gli
interessi passivi e per le ,perdite del:le mUini-
cipalizzate.

Infine all'articolo unico del disegno <.Jileg-
ge di convers}one in legge del decreto-legge
sono state opportunamente agg.iiUnte, con gli
alrticoli 3 e 4, norme per ¡regalaTe meglio bi-
lanci e contabi,Htà delle aziende e dei comuni.

Il provv'edimento nel suo ~comple:Slsoe ,nella
sua struttura portante 'festa, quindi, del tutto
simile a quello qui già esaminato a metà
febbraio. Il giudizio del relatore non si di-
scosta da quello espresso allora: un giudi-
zio positivo per le significative novità in-
trodotte; mi riferisco all'inizio di un'azione
di perequazione della spesa corrente pro
capite, ai criteri obiettivi adottati per la
espansione delle spese dei trasferimenti, al
pur timido avvio di un ritorno ad un'area
impositiva locale che dovrà avere ben altro
spessore. Sta ora al Parlamento la possibi-
lità di approvare il provvedimento triennale
che è dinanzi ana Commissione finanze e
tesoro de;l Senato, cioè il d~segl1o di legge per
la finanza locale 1981-1983, limitato ormai
agli esercizi 1982-1983.

Spero che si 'saprà aprprofittaœ, ne1l'ap-
provazione di quel di'segno di legge, del-
l'ampio dibattito e confronto tra i Gruppi
che si è svolto per i provvedimenti ora in
esame, così da portare avanti con maggiore
decisione il riequiIibrio dei trasferimenti,
superando le attuali sperequazioni a favore
dei grandi centri e degli enti ad alta spesa
storica pro capite, i cosiddetti grandi spen-
ditori; il superamento dei trasferimenti seg-
menta ti in personale, interessi, spese cor-
renti e così via, a favore di un trasferimento
complessivo che consenta una più alta di-
crezionalità di spesa agli enti locali; infine
e soprattutto !'introduzione di un'autentica
area impositiva locale che ridia reale auto-
nomia ai nostr:i comuni, rafforzi le respon-
sabilità degli amministratori e la partecipa-
zione degli amministrati e consenta una
accelerazione del processo di perequazione
alleggerendo i trasferimenti verso zone più
ricche e fornite di servizi a favore di quelle
meno fortunate e più svantaggiate del no-
stro paese.

La dichiarazione ascoltata stamane diret-
tamente dal Ministro dell tesoro che non pre-
vede tagli nei trasferimenti alla finanza lo-
cale, ma solo eventuali tagli alla finanza
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regionale ~ che pemltro ha goduto di tassi
di incremento -annuali di gran lunga surperio-
Ti a quelli di cui hanno beœf.idato in questi
anni gli altt1i centri di spesa locali ~ ci atteslta

che, pure in una situazione d,iffidle, i'l GO'ver-
no rÌiConosce i,! ruolo fondamentale svolto
daUe autonomie.

Sono certo che il Parlamento saprà legi-
ferare sulla finanza locale 1982-1983 in modo
da riequilibrare i trasferimenti con equità
e giustizia. (Applausi dal centro).

P R E S I D E N T E. Non essendovi
iscritti a parlare nella discussione generale,
do la parola al rappresentante del Governo.

FRA C A N Z A N J, sottosegretario di
Stato per il tesoro. Vorrei soltanto sottoli-
neare come si sti.a concludendo fiter di 'Uil1
provvedimento che ha avuto come metodo,
già nella fase di elaborazione e successiva-
mente durante la fase dell'esame da parte
del Parlamento, il costruttivo eonfronto
sia eon le rappresentanze degli enti locali
(ANC! e UPI), sia con le forze politiche e
con i Gruppi parlamentari. Un metodo di
lavoro di reale confronto, iniziato prima del
varo del provvedimento e continuato poi,
soprattutto nelle Commissioni del Senato e
della Camera, che ha portato a delle con-
clusioni costruttive, com'è dimostrato fra
l'altro dal fatto che la gran parte degli affi-
namenti che sono stati introdotti in Com-
missione finanze e tesoro della Camera, lo
sono stati con emendamenti firmati da:l:la
coJlegialità della Commissione, in pienO' ac-
cordo con il Governo.

Questo metodo ha anche ulteriormente
sottolineato la scelta di contenuti a carat-
tere autonomistico che ij Governo ha inteso
adottare con questo provvedimento, pur in
un quadro di austerità e di rigore che deve
caratterizzare particolarmente in questo mo-
mento ogni comparto della finanza pubblica
e quindi anche quello della finanza locale.

! livelli di finanziamento sono stati pre-
ventivamente valutati e quindi durante tutto
l'iter del provvedimento i conseguenti limiti
di copertura inizialmente previsti sono stati
scrupolosamente osservati.

D'altra parte perÒ nessun taglio è stato
operato sui finanziamenti per gli enti locali
proprio per la serietà con cui fin dall'inizio
questi erano stati previsti per il 1981 e per-
chè con tale scelta il Governo intende dare
testimonianza coi fatti circa il proprio pro-
fondo convincimento e la propria conse-
guente azione perchè alle autonomie locali
sia consentito svolgere adeguatamente il
ruolo essenziale che esse hanno in campo
economico, sociale, civile nel nostro Stato
democratico.

Autonomia significa anche responsabilità
ed ecco perchè il Governo ha previsto con
l'articolo 11, non già come strumentalmente
si è sostenuto da qualche parte politica, il
divieto della possibilità di accesso al cre-
dito con gli j'sti-tuti extra Cassa depositi e
prestiti da parte dei comuni, ma una cor-
responsabilizzazione dei comuni negli oneri
conseguenti all'accensione dei mutui con tali
istituti extra Cassa, superando fa:ttuale si~
tuazione in cui i comuni contraevano con
propria decisione i mutui trasferendo la to-
tali:tà degH oneri allo Stato.

Abbiamo quindi creduto di recepire una
indicazione venutaci proprio in questo ramo
del Parlamento da un suo autorevole rap-
presentante, il senatore Ripamonti, che è an-
che presidente dell'ANCI, nell'adottare for-
me di corresponsabilizzazione degli enti
locali per gli oneri conseguenti all'accensio-
ne di mutui extra Cassa deposMi e prestiti
rispetto all'impegno dello Stato, impegno
graduato in rapporto all'importanza delle
opere. D'altra parte occorre ricordare come
il citato articolo Il è inserito in un prov-
vedimento in cui con l'articolo 9 si è poten-
ziata la Cassa depositi e prestiti in termini
quantitativi e qualitativi facendola divenire
sempre più la banca dei comuni: occorre
quindi tener conto della stretta correlazione
che c'è appunto tra gli articoli 11 e 9.

Le concessioni della Cassa per opere sono
state nel 1978 di 357 miliardi, nel 1979 di
1.446 miliardi, nel 1980 di 3.831 miJiardi,
per il 1981 si prevedono potenzialità della
Cassa per concessioni a vario titolo per
opere di circa 7.000 miliardi. Inoltre per la
prima volta questi -i<mpegni,sempre nel pTOV-
vedimento in OglgettO, sono fatti assumere
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alla Cassa per legge e con la precisa garan.
zia di copertura da parle del Tesoro in un
quadro poi di programmazione che si proiet-
ta con relativi impegni anche nel 1982 e nel
1983. Questo tra l'altro evidenzia due dati
estremamente importanti: la priorità che
anche per gli enti locali si è voluta dare agli
investimenti e la precisa definizione nel
provvedimento di norme con vallore plurien-
naIe che danno possibilità di azione certa
e programmata agli amministratori come
da tempo era atteso. Ancora importante è
ricordare come il provvedimento preveda
norme dirette al riequilibrio tra zone geo-
grafiche piÙ favorite e meno favorite e per
la prima volta siano stati introdotti nel me-
desimo meccanismi di perequazione per si-
tuazioni di comuni obiettilvamente analoghe,
trattate però finora in modo estremamente
diverso relativamente ai trasferimenti di
somme da parte .dello Stato, che Bina ad oggi
avevano sproporzioni di spesra fino 'a 'rap~
porti di 1 'a 8.

È stato quindi introdotto il fondo di pe-
l'equazione di 200 miliardi per la spesa cor-
rente e il fondo di perequazione di 800 mi-
liardi 'per investi:menÜ a tas.so zero a favore
dei comuni al di sotto dei 20.000 abitanti.

Tutto questo dimostra come tutti i punti
possibili di innovazione e di riforma del
disegno triennale siano stati introdotti an-
che nei provvedimento annuale.

Signor Presidente, onorevoli colleghi, ho
iniziato questo mio breve intervento dicen-
do che, con questo provvedimento, accanto
alla scelta di merito a carattere nettamen-
te autonomistico, abbiamo adoitato una
scelta di metodo, di confronto e di dialogo,
che si è rivelato particolarmente costrutti-
va, con le rappresentanze degli enti locali,
con le forze politiche e con i due rami del
Parlamento. Questa nostra scelta ha avuto
riscontri a fasi alterne da parte dell'opposi-
zione. Ci sono state in Aula posizioni che
hanno minimizzato il lavoro fatto collegial-
mente in Commissione e che a volte sono
arrivate al limite dell'autolesionismo. Ma
questo non ci scoraggia.

Il Governo conferma la sua volontà di dia-
logo e quindi manterrà come per il passa-
to una linea che è l'opposto di quella dello

scontro: una ricerca di partire dai proble~
mi, una ricerca della pit'! adeguata risposta
agli stessi e in particolare ai problemi de~
gli enti locali, accettando contributi da qual-
siasi parte essi vengano, anzi ricercandoli
con la coscienza che solo così, att'raverso
!'impegno solidale tra tutte le forze costitu-
'l.ionaIi, può essere superato l'attuale diffioi-
le momento particolarmente per problemi
delicati come quelli degli enti locali.

Un tale impegno il Governo porterà avan-
ti anche relativamente al disegno di legge
organko 'suUa riforma pluriennale (p'rovve~
dimento il cui esame dovrà essere imme-
diatamente iniziato), anteponendo alle preoc.
cupazioni di parte, gli interessi degli enti
locali. (Applausi dal centro).

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me deg1i articoli. Se ne dia lettura.

P A L A, sef.{retario:

ART. 1.

È convertito in legge il decreto~legge
28 febbraio 1981, n. 38, recante provvedi~
menti finanziari per gli enti locali per
l'anno 1981, con le seguenti modificazioni:

All' articolo 1, nel primo comma, le
parole: «30 aprile 1981» sono sostituite
dalle seguenti: «31 maggio 1981 ».

All'articolo 2, nel secondo comma, do-
po le parole: «mezzi ordinari di bilan-
cio », sono aggiunte le seguenti: «compre~
se le maggiori entrate di cui all'ultimo
comma dell'articolo 13 e ».

Dopo l'articolo 2 è aggiunto il se~
guente:

«ART. 2-bis. ~ Al quarto comma del~
l'articolo 7 della legge 10 maggio 1976,
n. 319, nel testo modificato dall' articolo
10 della legge 24 dicembre 1979, n. 650,
è aggiunto il seguente periodo: "1 sog-
getti contemplati dall'articolo 93 del re-
gio decreto 11 dicembre 1933, n. 1775, so~
no tenuti esclusivamente alla denuncia ai
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competenti uffici delle province, dei con-
sorzi e dei comuni" ».

All'articolo 3:

nel primo comma del nuovo testo
dell'articolo 16 della legge 10 maggio 1976,
n. 319, sono aggiunte, in fine, le parole:
« I reJ,ativi proventi sono ripartiti fra gli
enti gestori dei rispettivi servizi »;

nell'ultimo comma del nuovo testo
dell'articolo 17 della legge 10 maggio 1976,
n. 319, le parole: « il servimo di cui al~
l'articolo 16, primo comma, sia gestito da
ente diverso» sono sostituite dalle seguel'l~
ti: « i servizi di cui all'articolo 16, primo
comma, siano gestiti da enti diversi »;

nell'articolo 17-bis della legge 10 mag-
gio 1976, n. 319, è aggiunto, in fine, il se-
guente comma:

« Qualora i servizi di fognatura e di
depurazione siano gestiti da enti diversi,
il canone o diritto è applicato e riscosso
dall' ente che gestisce il servizio di fogna-
tura, il quale provvede ad attribuire la
parte relativa 311 servizio di depurazione
aLl'ente che gestisce quest'ultimo servizio ».

All'articolo S, nel sesto comma, le pa-
role: « Nei eonfronti dei soggetti residenti,
domicHiati o aventi sede, aMa data del
23 novembre 1980, nei comuni disastrati
per effetto del s¡'sma del novembre 1980,
individuati con l'elenco di cui all'allega-
to A del decreto-'legge 13 febbraio 1981,
n. 19, nonché nei confronti dei soggetti
che risu:Ltino danneggiati, residenti, domi-
ciliati o aventi sede, alla stessa data, nei
comum gravemente o particolarmente dan-
neggiati per effetto del sisma medesimo,
individuati neH'elenco di cui all'allegato
B del detto decreto-legge n. 19 del 1981,»

I

sono sostituite dalle seguenti: « Nei con-
fronti dei soggetti coopiti daJl sisma del I

I
novembre 1980 ed individuati 'a norma

¡del:le disposizioni vigenti ». I
I

All'articolo 6, nel quarto comma, le
I

parole: « entro il 31 marzo 1981» sono I
I

sostituite dalle seguenti: « con ¡La delibe-
razione di approV'a2JÌone. del bi'lancio di
previsione per l'anno 1981, e comunque
entro 30 giorni daLla data di entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto, ».

All'articolo 7, il terzo ed il quarto
comma sono sostituiti dai seguenti:

{( L'addizionale, da applicarsi sui consu-
mi verificatiSIÌ a partire dal primo giorno
del trimestre solare successivo alla data
di istituzione, è liquidata eon ,le stesse mo-
dalità dell'imposta eraria:le di consumo
sull'energia elettrica ed è versata diretta-
mente ai comuni.

Le deliberazioni istitutive della addi-
zionale sono immediatamente esecutive.
Esse devono essere adottate e comunica-
te aLl'impresa distributrice dell'energi'a
elettrka entro 30 giorni dalla data di en-
trata in vigore deLla legge di conversio-
ne del presente decreto. Le deliberazioni
adottate e comunicate entro il 31 gen-
naio 1981 ai ..sensi deLl'articolo 7 del de-
creto-legge 30 dicembre 1980, n. 901, han-
no effetto sui consumi vePificatisi dallo
gennaio 1981 ».

L'articolo 9 è sostituito dal seguente:

«Per il triennia 1981~ 1983 la Cassa de-
positi e prestiti è autorizzata a concedere
mutui relativi ad investimenti degli enti
locali per un importo di lire 12.000 mi-
liardi in aggiunta ai 1.000 miliardi desti-
nati ai comuni ed alle province colpiti
dalla calamità naturale del novembre 1980,
ai sensi dell'articolo IS-ter del decreto-
legge 26 novembre 1980, n. 776, convertito
in legge, con modificazioni, dalla legge 22 di-
cembre 1980, n. 874, in ragione di 4.000
miliardi annui, oltre agli interventi già
previsti dalle vigenti disposizioni e a quelli
destinati all'edilizia penitenziaria e giudi-
ziaria. Qualora la Cassa depositi e pre-
stiti non sia in grado di effettuare i
finanziamenti, si provvede con apporti da
iscrivere nello stato di previsione della
spesa del Ministero del tesoro da deter-
minarsi eon la legge di bilancio.
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La Cassa depositi e prestiti assicura
in ciascun esercizio un volume di affida-
menti di massima tale da consentire le
concessioni di cui al precedente comma,
dando, nei successivi esercizi e nell'ambito
della metà dei fondi disponibili, priorità
ai mutui occorrenti per il completamento
delle opere programmate su base plurien-
naIe, la cui esecuzione abbia avuto ini-
zio nell'anno di competenza.

Per il 1981, l'importo di 4.000 miliardi
è così suddiviso:

a) il 20 per cento, di cui la metà
riservata al Mezzogiorno, è destinato ai
comuni con popolazione inferiore ai venti-
mila abitanti, la cui spesa corrente pro
capite desunta dal bilancio di previsione
1979 è inferiore al 120 per cento della
media nazionale, per i comuni del Mezzo-
giorno, e, per gli altri comuni, al 90
per cento della media stessa, calcolata
secondo quanto disposto dall'articolo 25.
I finanziamenti devono essere priori-
tariamente destinati alle categorie di opere
di urbanizzazione primaria previste dal-
l'articolo 4 della legge 29 settembre 1964,
n. 847, e successive modificazioni. L'onere
di ammortamento è assunto a carico dello
Stato. Tale quota è ripartita tra i co-
muni, proporzionalmente alla popolazione
residente al 31 dicembre 1979, secondo i
dati pubblicati dall'ISTAT;

b) il CIPE, entro il 15 marzo 1981,
ripartisce la residua quota dell'80 per cen-
to per metà tra i territori del Mezzo-
giorno, individuati dall'articolo 1 del te-
sto unico approvato con decreto del Pre-
sidente della Repubblica 6 marzo 1978,
n. 218, e per metà tra gli altri territori.
Trascorso tale termine, ove la deliberazio-
ne non sia stata adottata, la ripartizione
è effettuata dal Ministro del tesoro, sen-
tita la Commissione di vigilanza sulla Cas-
sa depositi e prestiti.

La suddivisione e la ripartizione dei
fondi effettuate per il 1981 in base al
precedente comma restano valide anche
per l'anno 1982. Ai fini di cui alla lettera
a) del medesimo comma restano valide,

come riferimento, le medie desunte dal
bilancio di previsione 1979.

Nelle regioni in cui siano stati appro-
vati programmi regionali di sviluppo, gli
enti locali, nella individuazione delle ope-
re per le quali richiedere il finanziamento
alla Cassa depositi e prestiti, devono rife-
rirsi agli indirizzi programmatici contenu-
ti nei programmi stessi, salvo per le ope-
re riguardanti esigenze locali di primaria
importanza e che non siano riferibili agli
indirizzi del programma regionale. Ai fini
di quanto sopra il carattere dell'opera de-
ve essere attestato dal rappresentante le-
gale dell'ente locale.

I comuni destinatari della quota di
cui alla lettera a) del terzo comma pos-
sono utilizzare le somme non impegnate
nell'anno anche nei successivi esercizi ».

Dopo l'articolo 9 è aggiunto il se.
guente:

({ ART. 9-bis. ~ Il secondo, terzo, quar.
to e quinto comma dell'articolo 67 del
testo unico delle leggi riguardanti la Cas-
sa depositi e prestiti, approvato con re-
gio decreto 2 gennaio 1913, n. 453, sono
sostituiti dai seguenti:

"Le domande di anticipazione alla Ban-
ca d'Italia, contro deposito di titoli di
Stato o garantiti dallo Stato, dovranno
essere autorizzate con decreto del Mini-
stro del tesoro, il quale, volta per volta,
ne fisserà limiti e condizioni.

Il Ministro del tesoro, su deliberazio-
ne del Consiglio di amministrazione e
sentita la Commissione di vigilanza, potrà
anche far eseguire anticipazioni dal Te-
soro dello Stato o autorizzare la con-
trazione di prestiti esteri, per far fronte
ad eccezionali esigenze della Cassa depo-
siti e prestiti" ».

All'articolo 10, nel terzo comma, sono
soppresse le parole: « con le medesime
modalità e condizioni» e, dopo le parole:
« 27 marzo 1980 », sono aggiunte le se-
guenti: « con le modalità e condizioni ivi
previste» .
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L'articolo 11 è sostituito dal seguente:
I

locali relative ai pnml tre titoli di bilan-
cio, ai sensi dell'articolo 1 del decreto--

«Per gli esercizi 1981 e 1982 i comuni legge 29 dicembre 1977, n. 946, convertito
e le province possono fare ricorso all'as- in legge, con modificazioni, daHa legge 27
sunzione di mutui presso istituti di credi-

febbraio 1978, n. 43, e non si applica il
to, diversi dalla Cassa depositi e prestiti,

disposto di cui al secondo comma del
esclusivamente alle seguenti condizioni e presente articolo.
modalità: Le limitazioni e modalità di cm ai com-

a) per il finanziamento degli aumenti mi 'Precedenti non si applicano ai mutui
d'asta e delle revisioni dei prezzi di opere assunti presso l'Istituto per irl credito spor-
finanziate dagli stessi istituti con contratti tivo, per la realizzazione di im'Pianti di
stipulati alla data del 31 dicembre 1980; base, nonché ai mutui assunti presso la di-

b) per gli investimenti finanziabili rezione generale degli istituti di previden-
dalla Cassa depositi e prestiti, per i quali za del Ministero del tesoro ».
la Cassa abbia manifestato la propria indi-
sponibilità alla immediata concessione dei
finanziamenti, nonché per gli investimenti
diretti alla creazione di zone industriali o
artigianali ;

c) per il finanziamento degli investi-
menti che non rientrino nella lettera b).

Il maggior onere di ammortamento dei
mutui di cui alla lettera b), rispetto a
quello relativo ai mutui della Cassa depo-
siti e prestiti, nonché l'onere di ammorta-
mento dei mutui di cui alla lettera c)
devono essere fronteggiati senza che ne
consegua aggravi o per il bilancio dello Sta-
to e, quindi, per gli enti i quali chiedano
il trasferimento a pareggio di cui all'ar-
ticolo 24, mediante l'espansione di entra-
te ovvero la riduzione di spese correnti,
a partire dalla data di inizio dell'ammor-
tamento dei mutui stessi.

La Oassa depositi e prestiti deve comu-
nicare all'ente :locale interessato ,la propria
adesione di massima sulle domande di mu-
tuo entro quarantacinque giorni dal ricevi-
mento della domanda. Qualora la Cassa
non abbia risposto positivamente nel ter-
mine suddetto, gli enti locali interessati
possono ricorrere ad altri istituti di cre-
dito, secondo i limiti e le modalità di cui
ai commi precedenti.

Per gli esercizi 1981 e 1982, il ricorso
aHa assunzione di mutui presso istituti di
credito diversi dalla Cassa depositi e pre-
stiti è ammesso per le province, nel limi-
te annuo del 5 per cento deUa potenzia-
lità di indebitamento, che rimane fissata
al 25 per cento delle entrate degli enti

L'articolo 12 è sostituito dal seguente:

« L'autorizzazione a rilasciare e ad ac-
cettare delegazioni di pagamento sulle en-
trate di cui alla legge 21 novembre 1950,
n. 1030, alla legge 4 luglio 1967, n. 537,
e all'articolo 19, secondo comma, del de-
creto-legge 10 novembre 1978, n. 702, con-
vertito in legge, con modificazioni, dalla
legge 8 gennaio 1979, n. 3, ed all'arti-
colo Il, quinto comma, del decreto-legge
7 maggio 1980, n. 153, convertito in leg-
ge, con modificazioni, dalla legge 7 luglio
1980, n. 299, è estesa alle aziende con-
sortili e ai consorzi che gestiscono in eco-
nomia tali servizi e, quanto all'oggetto,
alle operazioni di finanziamento degli im-
pianti di produzione e distribuzione di
energia elettrica, ivi compresi quelli di
incenerimento di rifiuti solidi urbani, di
impianti di produzione e distribuzione di
vapore acqueo, di acqua calda e di altra
fonte termica anche abbinata alla produ-
zione di energia elettrica. Quando i servizi
sono gestiti in economia da comuni, pro-
vince o loro consorzi, il terzo delle entrate
delegabilì è riferito all'ultimo bilancio con-
suntivo approvato ».

All'articolo 13, il sesto comma è sosti.
tuito dal seguente:

'( Ove siano accertate maggiori entrate,
queste possono essere uti1izzate per la co-
pertura dell'eventuale disavanzo di ammi-
nistrazione, per investimenti, o spese una
tantum, ovvero per ulteriore incremento
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di spese correnti, ad eccezione delle mag-
giori entrate accertate per interessi atti-
vi, che devono essere obbligatoriamente
destinate ad investimenti ».

All'articolo 14, il secondo comma è so-
stituito dal seguente:

«Per i comuni e le province la cui
spesa pro capite desunta dal bilancio di
previsione 1979 è inferiore al 110 per cen-
to della media nazionale dello stesso an-
no, calcolata secondo quanto disposto dal-
l'articolo 25, per i comuni e le province
del Mezzogiorno, per i comuni montani
o parzialmente montani del centro-nord,
con popolazione fino a 3.000 abitanti alla
data del 31 dicembre 1979, secondo i da-
ti pubblicati dall'ISTAT, per i comuni, col-
piti dal terremoto del 1979, di cui all'ar-
ticolo 1 del decreto del Presidente del
Consiglio dei ministri 19 ottobre 1979, lo
incremento non può superare il 18 per
cento ».

All'articolo 16, nel secondo comma, le
parole: «la percentuale d'incremento dei »

sono sostituite dalle seguenti: «una per-
centuale d'incremento non inferiore a
quella prevista per i ».

All'articolo 17 sono aggiunti, in fine,
i seguenti commi:

«Le spese per l'acquisto di beni e ser-
vizi, e per trasferimenti, per la gestione
dei servizi riguardanti il disinquinamento
delle acque e la tutela ecologica possono
essere previste nella misura corrisponden-
te ai prevedibili fabbisogni di gestione an-
che oltre i limiti di cui all'articolo 14.
Sui relativi capitoli non possono essere
disposti storni di fondi per l'aumento di
altri capitoli di spesa.

La quota parte degli stanziamenti, di
cui al precedente comma, non impegnata
alla fine dell'esercizio viene portata in de-
trazione dei trasferimenti statali a con-
suntivo previsti dal presente decreto ».

L'articolo 18 è sostituito dal seguente:

« La perdita di gestione delle aziende
speciali di trasporto ed i contributi aHe

aziende e ai consorzi di trasporto comun-
que costituiti e per servizi di trasporto
pubblici gestiti in forme diverse non pos-
sono subire incrementi superiori al 12
per cento dell'ammontare previsto per il
1980, quale risulta dai bilanci di preVii.-
sione e dalle successive variazi011iÎ esecu-
tive a norma di legge.

ContestuaJmente alla delibera del bi.
}anaio devono essere deliberati 1a tarif-
fa minima per percorsi urbani di lire
200 e l'adeguamento dei prezzi degli ab-
bonamenti. I prezzi di questi ultimi, per
i percorsi urbani, non devono essere in-
feriori al prodotto dei giorni di vali-
dità per il 100 per cento, 1'85 per cento
o il 70 per cento del prezzo dell biglietto
di una corsa semplice, rispet1:\ivamente,
per gli abbonamenti estesi all'intera rete,
a due 1inee o ad una sola linea, salvo
il minor prezzo per abbonamenti aventi
val,idità ridotta a specifiche e 1imitate fa-
sce orarie di servizio, nonché per abbo-
namenti per particolari categorie di uten-
ti. Per i percorsi extraurbani Œprezzi de-
gli abbonamenti non devono essere infe-
riori al proootto dei giorni di validità
per il 50 per cento del prezzo del cor-
l1ispondente big1rl.etto di una corsa sempli.
ce. La nuova disciplina tariffaria deve
essere applicata non oltre il quarantacin-
quesimo giorno daHa data di adozione
della delibera.

Gli enti sono tenuti a comulliÎcare al
Ministero dell'interno l"avvenuta applica-
zione della nuova tariffa e delJ'.adegua-
mento degli abbonamenti. In mancanza di
tale comunicazione il Ministero dell'~n-
terno non eroga la quarta trimestralità di
cui all'articolo 23.

Le eventuaLi maggiori perdite accer-
tate a chiusura dell'esercizio nonostante
l'attuato aumento delle tariffe sono finan-
ziate dallo Stato 'a consuntivo, con le
modalità di cui all'articolo 24, entro i~
limite massimo di un incremento del 16
per cento deli'ammontare iscritto nei bi-
lanci di previsione degli enti locali per
l'anno 1980, tenuto conto delle succes-
sive variazioni esecutive a norma di
legge.
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Per le aziende appartenenti alle. catego-
rie individuate ai sensi dell'ultimo com-
ma dell'artioolo 10 della legge 21 dicembre
1978, n. 843, il contributo degli enti pro-
prietari relativo alla perdita di gestione
prevista per l'anno 1981 è determinato sul-
la base della perdita presunta dell'esercizio
1980, tenendo conto dei provvedimenti
programmati per l'anno 1980 per il gra-
duale riequHibrio dei bilanci aziendali, mo-
dificati, ove occorra, in relazione ai valori
monetari.

A fronte di tale contributo gli enti pro-
prietari sono autor.izzati ad assumere un
mutuo a norma dell'articolo 10 della leg-
ge 21 dicembre 1978, n. 843 ».

All'articolo 19, il quinto comma è sosti-
tuito dal seguente:

«L'importo del fondo speciale per gli
oneri del personale di cui all' articolo 25
del decreto-legge 7 maggio 1980, n. 153,
convertito in legge, con modif.ioazioni, da'l-
la legge 7 luglio 1980, n. 299, non può nel
suo complesso essere incrementato in mi-
sura superiore al 25 per cento. Per i co-
muni colpiti dal terremoto del 1979, di cui
all'articolo 1 del decreto del Presidente
del Consiglio dei ministri 19 ottobre 1979,
e dal terremoto del novembre 1980, detta
percentuale può essere elevata, al massi-
mo, fino al 40 per cento».

All'articolo 20:

il primo comma è sostituito dal se-
guente:

«I comuni e le province con 1ive1lo di
spesa pro capite superiore aLla media na-
zionale, determinata ai sensi dell"articolo
25, non possono presentare piani di rior-
ganizzazione che comportino ampliamenti
delle piante organiche e modifiche delle
medesime da cui conseguano maggiori
spese, se non per i casi di dimostrata in-
sufficienza deUe piante organiche stesse.
La commissione centrale per la finanza
locale, nell' esame di propria competenza
dei relativi provvedimenti, effettua, ai fi-
ni dell'accertamento delle predette condi-
zioni, una valutazione comparativa con i

livelH medi rilevati ,perenti aventi ana-
loghe caratteristiche demografiehe, territer
riaLi e di servizi»;

nel secondo comma, dopo le parole:
«40 per cento nell'anno 1983 », sono ag-
giunte le seguenti: «:Ë consentito deroga-
re da vaili limiti esclusivamente per i per
sti eventualmente previsti nel piano per
l'attivazione di nuove opere »;

dopo il secondo comma, è aggiunto
il seguente:

«Resta ferma la facoltà di cui al quin-
to comma dell'articolo 4 del decreto-legge
7 maggio 1980, n. 153, convertito in leg~
ge, con modificazioni, daUa legge 7 lugltio
1980, n. 299 »;

il terzo comma è sostituito dai se~
guenti:

«Per i comuni che abbiano ottenuto
l'approvazione del piano di riorganizzazio~
ne da parte della commissione centrale
per ,la finanza locaile entro il 31 dicembre
1980 e che avevano una spesa corrente
pro capite desunta dal certificato relativo
al bilancio di previsione 1979 inferiore a
quella determinata ai sensi delle lettere
a) e b) del quarto comma dell'articolo 25,
la copertura dei nuoyi posti d'organico di
cui al secondo comma del presente arti-
colo ed il bando dei relativi concorsi pos-
sono avvenire nel limite del 50 per cento
nell'anno 1981 e del 50 per cento nel-
l'anno 1982.

Per i comuni colpiti dal terremoto del
1979, di cui aill'articolo 1 del decreto del
Presidente del Consiglio dei ministri 19
ottobre 1979, e dal terremoto del novem-
bre 1980 e come tali riconosciuti dalle
vigenti disposizioni, la copertura dei nuo-
vi posti d'organico di cui al secondo com-
ma del presente articolo può avvenire con
la discrezionaMtàche sarà fissata dagli
enti stessi per l'ampliamento della pro-
pria dotaz¡ione dei servizi ».

All' articolo 21, i primi tre commi so-
no soppressi.
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All'articolo 22:

nel primo comma, le parole: « È

fatto divieto alla commissione centr>ale
per la finanza locale di consentire» sono
sostituite dalle seguenti: « Agli enti looal,i
non è consentita »;

il secondo comma è sostituito dal
seguente:

« Agli enti locali non è altresì consen~
tita la soppressione, con con testuale tra~
sformazione in altri, dei sali posti di nuo-
va istituzione approvati, nel corso del
triennia precedente, dalla commissione
centmIe per la finanza locale o, nelil'am-
bita della propria competenza, daH'organo
regionale di controllo, salvo che la modifi-
ca non avvenga nell'ambito di qualifiche

~ appartenenti allo stesso livello retribu-
tivo ».

Dopo l'articolo 22 è aggiunto il se-
guente:

« ART. 22~bis. ~ I comuni, Ie province

e i loro consorzi, in attesa dell'emanazio-
ne del decreto presidenziale previsto ano
articolo 29 delll'accordo approvato con de-
creto del Presidente della Repubblica 7
novembre 1980, n. 810, possono provve-
derealnnquadramento del proprio per~
souale nei nuovi -livelli salo in via tran-
sitoria, a decorrere dal 10 febbraio 1981,
sulla base deUe decllaratorie di livello in~
dicate nel decreto del Presidente della
Repubblica 10 giugno 1979, n. 191, tenuto
conto dei Livelli di corrispondenza con-
tenuti nell'articolo 2 del suddetto accor-
do, salvo per le qualifiche individuate, per
la colloca:liÌone nei livelli V e VII, dall'ac-
cordo stesso.

Sulla base delle proposte da formu-
larsi da parte dell'apposita commissione
prevista daLl'articolo 29 dell'accordo ap-
provato con decreto del Presidente della
RepubbLica 7 novembre 1980, n. 810, si
procede al definitivo inquadramento a re-
gime, nel rispetto deLle compatibillità pre~
viste, provvedendo:

1) ad 'adeguare i provvedimenti di
inquadramento provvisorio, come sopra

adottati, aHe declaratorie delle qualifiche
funzionali e ai profili professionali indi-
viduati per ricondurre, sul piano nazicr
naIe, ad unità di ordinamento qualifiche
e posizioni di lavoro di pari contenuto
professionale;

2) ad operare i relativi conguagli a
carico o a favore del personale interes-
sato.

n termine previsto daLl'articolo 29 del-
l'accordo approvato con decreto del P're-
sidente della Repubblica 7 novembre 1980,
n. 810, è prorogato al 30 maggio 1981 ».

All'articolo 24:

nel secondo comma, le parole: « 31
marzo 1981» sono sostituite dalle seguen~
ti: « 30 apri:le 1981. Con successivo, ana-
logo decreto, da emanarsi entro ,ill 31
maggio 1981, viene approvato un modello
per la rHevazione di notizie sul conto
consuntivo 1979, in rela:liÌone al liveHo dei
servizi, al fine di determinare parametri
obiettliv.i che consentano il superamento
gradua:1e del criterio della spesa storica »;

il terzo comma è soppresso;

al quarto comma, le parole: « 30 giu-
gno 1981» sono sostituite dalle seguenti:
« 31 luglio 1981 »;

nel quinto comma, sono aggiunte,
in fine, le parole: « nonché alla trasmis-
sione del model1o di rilevazione dei dati
di cui al secondo comma, che deve es-
sere trasmesso al Ministero dell'interno
non oltre il 30 settembre ».

All' articolo 25:

nel primo comma, le parole: « 230
miliardi» sono sostituite dalle seguenti:
« 200 mHiardi»;

il secondo comma è sostituito dal
seguente:

« A valere sul fondo di cui al comma
precedente è attribuito, ai comuni la cui
spesa corrente media pro capite per l'an-
no 1979 sia inferiore a queIila stabilita,
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su base nazionale e per classi di popola-
zione, con decreto del Ministro deH'in~
terno, di concerto con H Ministro del te-
soro, un trasfePimento pari all'intera dif-
ferenza o a parte di essa»;

nel quarto comma, alla lettera a),
sono soppresse le parole: {( fatta eccezio-
ne degli oneri per interessi passivi, per
spese una tantum, per perdite e contribu-
ti alle aziende di trasporto e per servizi
interamente coperti da co:rrispondenti fi-
nanziamenti statali o regionali con vinco-
lo di destinazione» e la lettera c) è so-
stituita dalla seguente:

« c) per il 1981 i! fondo viene ripar-
tito ai comuni con popolazione inferiore
ai ventimila abitanti, ad iniziare da quelli
che si trovano più lontani rispetto alla
media determinata ai sensi del presente
articolo ».

All'articolo 26, il secondo comma è so-
stituito dai seguenti:

« La Cassa depositi e prestiti è auto-
rizzata ad anticipare le somme, a valere
sul fondo sanitario nazionale, necessarie
ai comuni per il completamento delle
opere di edi1iÚa ospedaliera e relative re-
visioni prezzi ammesse a contributo re-
gionale alla data del 31 dicembre 1980.

Dette somme e relativi interessi sono
rimborsati alla Cassa depositi e prestiti
dal Ministero del bilancio e della pro-
grammazione economica all'atto della ri-
part-izione della quota del fondo sanita-
rio naÛonale destinata agli investimenti.

Gli interessi relativi alle rate di am-
mortamento dei mutui di cui ai commi
precedenti non si computano ai fini della
determinazione del limite stabilito, per la
assunzione dei mutui da parte dei comu-
ni, dall'articolo 1 del decretcrlegge 29 di-
cembre 1977, n. 946, convertito in legge,
con modificazioni, dalla legge 27 febbraio
1978, n. 43 ».

Dopo l'articolo 26 è aggiunto il se-
guente:

« ART. 26-bis. ~ La prevIsIOne nei bi-

lanci comunail,i delle spese relative aNa ge-

stione dei beni patrimoniali trasferiti ai
comuni ai sensi del decreto del Presidente
della Repubblica 24 luglio 1977, n. 616, e
della legge 23 dicembre 1978, n. 833, e
non destinati alle unità sanitarie locali, è
disciplinata come segue:

a) gli oneri per i dipendenti trasfe-
riti e non destinati alle unità sanitarie
locaLi e per le prestazioni lavorative nor-
malmente necessarie per la gestione dei
beni anzi detti sono isoritti in aggiunta
alle spese per il personale comunque con-
siderate nei bilanci comunali;

b) l'ammontare delle spese per beni
e servizi e trasfe:rimenti, secondo quan-
to previsto nei bHanci degli enti disciolti
per il 1980, non può subire incrementi
superio:ri a quelli stabilit:i a norma del-
l'articolo 14;

c) le entrate relative alla gestione di
detti beni devono essere iscritte per ,im-
porti non inferiori alle entrate previste
nei bilanci 1980 degli enti disciolti.

Eventuali oneri connessi a passività
patrimoniali che i comuni dovessero so-
stenere sono rimborsati dallo Stato a con-
suntivo con modalità analoghe a quelle
di cui alH'articolo 24, salvo definitiva rego-
lamentazione nei successivi provvedimenti
per la finanza locale ».

L'articolo 27 è sostituito dal seguente:

« Per il personale dei comuni, delle
comunità montane, delle province, dei loro
consorzi ed aziende, nonché delle unità sa-
nitarie locali, ai fini del trattamento di
quiescenza delle casse pensioni degli isti-
tuti di previdenza, le voci della retribu-
zione, prevista dagli accordi nazionali o
contratti collettivi di lavoro, comprese le
voci del trattamento retributivo del perso-
nale ospedaliero equiparato a quello me-
dico, sono considerate pensionabili, a ter-
mini degli ordinamenti delle casse stesse,
negli importi attribuiti dagli enti datori
di lavoro con regolare delibera approvata
dal competente organo di controllo ».

L'articolo 29 è sostituito dal seguente:

« Con effetto dallo gennaio 1981, i]
quarto comma dell'articolo 1 della legge



VI II LegislaturaSenato della Repubblica .~ 14480 ~

267a SEDUTA (pomerid.) ASSEMBLEA- RESOCONTO STENOGRAFICO

è sostituito dai se- I26 luglio 1965, n. 965,
guenti:

"Per il periodo di continuazione di
iscrizione o reiscrizione che non superi
i cinque anni, qualora la parte a) della
retribuzione annua contributiva riferita al-
la data di definitiva cessazione dal servi-
zio risulti superiore a quella riferita alla
data della prima cessazione intervenuta
nei cinque anni predetti, ai fini della de-
terminazione del trattamento di quiescenza
si assume quale ultima retribuzione an-
nua contributiva la media ponderata del-
l'ultimo quinquennio di servizio, tra le
due retribuzioni relative alle cessazioni
predette. Tali retribuzioni si considerano
percepite, rispettivamente, l'una, per l'in-
tero periodo di continuazione di iscrizione
o di reiscrizione, l'altra, per il restante
periodo del quinquennio.

Il precedente comma non trova appli-
cazione per il personale riguardato dal-
l'articolo 9 della legge 22 novembre 1962,
n. 1646, nonché nei casi di modifica del
rapporto di impiego per legge, di trasferi-
mento del servizio ad altro ente iscrivi-
bile o di passaggio del dipendente ad
altro ente, il cui personale è disciplinato
dalla stessa normativa giuridica ed econo-
mica dell'ente di provenienza".

n disposto di cui al primo comma si
applica, altresì, nei confronti dei dipenden-
ti, collocati a riposo anteriormente alla
data della gennaio 1981 con l'applicazione
dell'articolo 1, quarto comma, della legge
26 luglio 1965, n. 965, nel testo vigente
anteriormente all'entrata in vigore del pre-
sente decreto, che si trovino nelle condi-
zioni previste dal secondo capoverso del
precedente comma ovvero che siano pas-
sati ad altro ente per concorso, riliquidan-
do, a domanda, da prodursi non oltre il
31 dicembre 1981, il trattamento di quie-
scenza loro spettante a carico delle casse
pensioni degli istituti di previdenza, a de-
correre dal la gennaio 1982 ».

All'articolo 33 è aggiunto il seguente
comma:

« Per le aziende di soggiorno, cura e
turismo istituite nel biennio 1979-1980 si
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assume, quale base di commisurazione del-
le somme di cui al precedente comma
spettanti per il 1981, un importo pari allo
0,50 per cento dei redditi assoggettati al-
l'ILOR, prodotti nell'ambito della circo-
scrizione territoriale della azienda ed
iscritti nei ruoli emessi nell'anno 1977,
maggiorato del 33 per cento ».

Dopo l'articolo 37 è aggiunto il se-
guente:

« ART. 37-bis. ~ Fino all'emanazione del-

la legge di riforma delle camere di com-
mercio, il trattamento economico e giuri-
dico del personale camerale è determinato,
con decorrenza dalla gennaio 1979, sulla
base di accordi triennali tra la rappre-
sentanza del Governo, dell'Unione italh-
na delle camere di commercio e le orga-
nizzazioni sindacali maggiormente rappre-
sentative su scala nazionale, in conformità
ai princìpi, criteri, livelli e limiti retribu-
tivi del personale civile dello Stato, fermo
restando lo strumento attuativ0 di cui al
secondo comma dell'articolo 3 della legge
23 febbraio 1968, n. 125 ».

All'articolo 39, nel primo comma, so-
no aggiunte, in fine, le parole: «, da defi-
nire sentite l'Associazione nazionale comu-
ni italiani (ANCI) , l'Unione delle province
d'Italia (UPI), l'Unione nazionale comuni
e comunità enti montani (UNCEM) e la
Confederazione italiana servizi pubblici en
ti locali (CISPEL) ».

All' articolo 42, nel secondo comma, le
parole: « di cui al decreto» sono sostitui-
te dalle seguenti: « di cui all'articolo 1
del decreto».

L'articolo 44 è soppresso.

(E approvato).

ART.2.

Restano validi gli atti ed i provvedi-
menti adottati ed hanno efficacia i rappor-
ti giuridici sorti in applicazione del de-
creto-legge 30 dicembre 1980, n. 901.

(E approvato).



Senato della Repubblica ~ 14451 ~ VIII Legislatura

267a SEDUTA (pomerid.) ASSEMBLEA- RESOCONTOSTENOGRAFICO 15 APRILE 1981

ART.3.

Le aziende degli enti locali, per i qua-
li le vigenti disposizioni prevedono la re-
dazione del bilancio pluriennale, a partire
dall' esercizio 1982 sono tenute ad adotta-
re un piano-programma, inteso come lo
strumento programmatario generale che
fissa le scelte ed individua gli obiettivi as-
sunti dall'azienda, secondo gli indirizzi de-
terminati dall' ente locale.

Le aziende sono tenute altresì ad adot-
tare il bilancio pluriennale previsionale
redatto in termini economici che quantifi-
chi gli investimenti da effettuare sulla ba-
se del piano-programma e i relativi rifles-
si sia sui costi che sui ricavi.

Le aziende devono produrre in adIe-
gato 'al 'loro bilancio di previsione econo-
mica una relazione Hlustrativa del coordi-
namento attuato con .il bilancio plurien-
naIe deg1i enti locali di appartenenza.

I documenti di cui ai precedenti com-
mi debbono essere rimessi dalle aziende
ai rispettivi enti in tempo utHe per 1a
con testuale approvazione con il bilancio
dell'ente e comunque entro il 15 ottobre
di ogni anno.

Con decreto dcl Ministro del tesoro,
di concerto con il Ministro dell'interno,
sentite l'Associazione nazionale comuni
italiani (ANCI) e la Confederazione italia-
na servizi pubblici degli enti locali (CI-
SPEL), le disposizioni di cui ai precedenti
commi possono essere estese alle .aziende
non comprese nella previsione di CUii al
primo comma.

(È arprovato),

ART.4.

Con decreto del Presidente della Re-
pubblica, su proposta del Ministro del
tesoro, sentite l'ANCI e la CISPEL, si
provvede, entro il 31 dicembre 1981, ad
emanare il nuovo regolamento di ammi-
nistrazione e contabilità per le aziende
di servizi dipendenti dagli enti locali, che
tenga conto delle peculiarità gestionali del-

le predette aziende, dello schema tipo del
conto consuntivo definito dal Ministro del
tesoro ai sensi del quarto comma dell'ar-
ticolo 25 della 1egge 5 agosto 1978, n. 468,
nonché delle necessità informative sui
flussi di cassa di cui all'articolo 30 della
stessa legge 5 agosto 1978, n. 468.

(È approvato).

ART. S.

I comuni e le province possono uti:liz-
zare in termini di oassa le entrate a spe-
cifica destinazione per il pagamento di
spese correnti, ancorché provenienti dal-
l'assunzione di mutui con istituti di cre-
dito diversi dalla Cassa depositi e presti-
ti, per un importo non superiore alle som-
me dovute dallo Stato a ciascun ente ai
sensi degli articoli 23 e 24 del decreto-
legge 28 febbraio 1981, n. 38.

I comuni e le prov1ince non possono
stipulare contratti di fornitura con dHa-
zioni di pagamento superiori a novanta
giorni.

(È approvato).

P R E S I D E N T E. Passiamo alla
votazione del disegno di legge nel suo com-
plesso.

L A Z ZAR I. Domando dì parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

L A Z ZAR I. Signor Presidente, ono-
revoli rappresentanti del Güverno, ill Gruppo
della sini1stra indipendente vorterà cüntro que-
sto disegno di Iegge. Le ragioni di questo voto
sono molte: mi limiterò solamente a sotto-
!incarne alcune.

La prima coinvolge una questione di prin-
cipio a nostro modo di vedere molto impor-
tante. Il decreto riproposto dal Governo non
ha rispettato le conclusioni cui era giunta
questa Assemblea circa due mesi fa nella
prima fase della discussione. Ora noi rite-
niamo che il Governo avesse il dovere dì
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non disattendere tali conclusioni, perlome-
no nella forma in cui l'ha fatto.

La seconda ragione è che questo modo di
affrontare i problemi della finanza locale,
e quindi delle varie comunità cittadine, a
suan di deoTe,jJÌfrettolosi, ,incide profonda-
mente e in maniera negativa su tutto il siste~
ma delle autonomie comunali. Se c'è un
modo estremamente semplice e raffinato per
indebolire Ja presenza reale dei comuni e
la loro capacità operativa è proprio que-
sto. A nostro modo di vedere diventa estre-
mamente contraddittorio parlare di respon-
sabilizzazione degli amministratori e degli
amministrati e non offrire un sistema di ri-
ferimento certo e definito da norme precise.

Questa incapacità ~ o impossibilità, co-
me la si vuoI definire ~ del Governo di in-
tessere un rapporto che consenta ai comu-
ni di affrontare la normale amministrazio-
ne non solo mina alla base la fiducia tra i
cittadini e le istituzioni, ma genera negli
amministratori stessi un senso di sfiducia
perchè vedono svanire nell'attesa e nell'in-
certezza il loro lavoro e l'impegno che dedi-
cano al razionale sviluppo della società ci-
vile.

La nostra critica quindi si rivolge sostan-
zialmente non tanto agli aspetti quantitati-
vi quanto a quelli qualitativi. Certo, se do-
vessimo dare un giudizio su quella che sarà
la linea del Governo nei confronti delle
autonomie locali anche sulla base di come
si è svolta la discussione e suIJa base delle
disposizioni, nutriamo una certa preoccupa-
zione. Da che cosa nasce tale preoccupazio-
ne, che non è poi una preoccupazione pic-
cola? Dal fatto che nei confronti delle am-
ministrazioni comunali c'è un atteggiamen-
to reale che denota una sostanzale sfiducia.
E vor rei sottolineare che questa sfiducia è
più nei fatti che nelle parole.

Mi Jimito a fare solo un piccolo riferimen-
to. Viene citato ripetutamente come fatto
esemplare il ritrovamento di una specie di
spazio per l'autonomia impositiva nella fa-
mosa addizionale sui consumi dell'energia.
Ora, c'è modo e modo di corresponsabiliz-
zare i comuni: c'è una corresponsabilizza-
zione negativa ~ ne accennava il Sottose-
gretario ~ che è stata introdotta nella leg-
ge, ma c'è anche una corresponsabilizzazio-

ne positiva. Per esempio, la proposta che
riguarda l'addizionale è una proposta che
in realtà rivela una concezione totalmente
subordinata. Sarebbe stato molto più sem-
plice, anche in linea di principio, accenna-
re al contributo che le amministrazioni co-
munali potrebbero dare attraverso i consi-
gli tributari r.::'l campo de11'evéì!sione£i¡scale.
Cioè la loUa (',lla ev~asionefiscale deve trovare
nei comuni un punto di riferimento. Questo
è uno degli aspetti positivi ch~ possono nm-
pegnare realmente Ie ammin:ilst'razioni: e.di
questo non troviamo cenno. E:P'})uTeè uno dei
punti che noi consi'deriamo fondamentali.

Ecco perchè dico che c'è una sostanziale
diffidenza che si richiama a tutta una se-
rie di posizioni che fanno capo alle affer-
mazioni di qualche Ministro.

Tutto quanto ho detto serve per espor-
re in maniera estremamente sintetica la no-
stra posizione: posizione che non è di as-
soluta prevenzione. Noi avremo successiva-
mente modo di approfondire i diversi aspet-
ti nel confronto sulla nuova normativa de-
gli enti locali che sarà portata prossimamen-
te alla discussione; vedremo a quel punto
se le nostre previsioni sono state così nere
oppure sono state sostanzialmente verifica-
trici di una realtà di fatto. (Applausi dalla
estrema sinistra. Congratulazioni).

C O N T I P E R S I N I. Domando di
parJare per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

C O N T I P E R S I N I. Dopo le di-
.chiarazionli deJ relatore e del sottosegretario
Fracanzani abbiamo già un sufficiente qua-
dro di riferimento che ripete quanto noi ave-
vamo detto, ne1J'intervento qui fatto, sul
precedente provvedimento. Vi è solo da ri-
levare, quando il Sottosegretario si riferi-
sce ad un ({metodo», che avremmo prefe-
rito da parte de] Governo n mantenimento
di una certa assicurazione, che doveva ve-
dere rÍ<p"op:Jsto in un décreto-legge Í'l testo
che qui avevamo discusso e concordato fra
le diverse forze politiche.

Mi pare che dai giudizi espressi dal rap-
presentante del Governo ci dobbiamo, di-
rei, quasi rassicurare che non verranno fat-
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ti ulteriori tagli, anche se verso le autono-
mie locali questa mattina il ministro An-
dreatta rivolgeva una certa attenzione, per
alcune diminuzioni nella spesa pubblica. Vi
è sülo da augurarsi che nel provvedimento
che è già all' esame della sa Commissione,
si abbiano a trovare, di comune accordo,
le possibi:lità di dare ai comuni un'area im-
¡positiva piÙ ampia.

Vi è in questo provvedimento da rilevare
~ e lo dico come larvata critica ~ quel-

la indicazione di 12.000 miliardi fatta alla
Cassa depositi e prestiti, per la erogazio-
ne di mutui, che viene divisa proporzional-
mente, mentre avevamo già sostenuto, lo ri-
petiamo, che forse un diverso criterio, pur
rimanendo nell'ambito dei 12.000 miliardi,
dava maggiore elasticità ad alcune realizza-
zioni già impostate dai comuni.

Vi è poi da rilevare che il rapporto di ri-
partizione dei fondi da destinare ai comuni
con popolazione inferiore ai 20.000 abitan-
ti, così come è stato fissato dall'ultimo pe-
riodo della lettera a) dell'articolo 9, assu-
mendo come metro di riferimento l'entità
della popolazione, non ci sembra abbia a
confermare e tutelare le autonomie locali
minori. Mi riferisco in modo particolare ai
comuni montani, così come espressamente
indicato per questa particolare considerazio-
ne dall'articolo 44 della Costituzione. Mi
auguro che nel provvedimento che vedrà
la discussione che si riferisce all'anno 1982-
1983 sarà posibile anche recuperare questo
concetto.

Il voto del Gruppo socialdemocratico è
positivo. (Applausi dal centro-sinistra e dal
centro) .

B O Z Z E L L O V E R O L E. Domando
di parlare per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O Z Z E L L O V E R O L E. Signor
Presidente, alcune brevi considerazioni per
dire che con la votazione odierna la legge
di conversione del decreto-legge per la fi-
nanza locale viene finalmente approvata. An-
che quest'anno purtroppo, come l'anno scor-

so, non possiamo non sottolineare il ritar-
do con cui si è dovuti pervenire alla defi-
nitiva regolamentazione di questa importan-
te materia. Ciò deve indurre a sollecitare
per il futuro una piÙ tempestiva iniziativa
che si traduca nel rispetto dei tempi pre-
visti.

Mentre si chiude questa prima fase di re-
golamentazione normativa, concordo con le
dichiarazioni fatte testè dal rappresentante
del Governo quando si richiede l'immedia-
to avvio della discussione davanti al Parla-
mento sul disegno di legge per il varo del-
la normativa relativa al triennia 1981-1983.
Ciò non solo per l'opportunità di dotare dei
necessari presupposti legislativi il sistema
di regolamentazione dell'attività finanziaria
degli enti locali, ma anche per utilizzare
tutte quelle indicazioni costruttive che sono
emerse nel corso del lungo e approfondito
dibattito svoltosi su questa probJematica
in concomitanza con la discussione del de-
creto-legge di straldo annuale.

Il provvedimento che si è in procinto di
a;pprovare ha fornito l'occasione, infatti, per
affrontare insieme ai problemi di carattere
piÜ immediatamente congiunturale anche te-
mi di natura strutturale nella cui tempe~
stiva definizione risiedono molte deHe aspet-
tative di concreto e definitivo riassetto di
questo importante settore del comparto pub-
blico.

È inutile ritornare sui particolari aspetti
che hanno caratterizzato questo provvedi-
mento. La vicenda che ha portato alla deca.
denza del primo decreto e alla successi-
va ripresentazione di quello che oggi si con-
verte in legge ha fornito numerose occasio-
ni per analizzarli e per sviscerarli e non ap-
pare quindi necessario riproporli all'atten-
zione di questa Assemblea.

Circa i rilievi che tuttora sussistono da
parte di alcune forze politiche, credo che
vada sottolineato che, Jaddove non sono
frutto di pretestuose prese di posizione, so-
no evidentemente dovuti alla verificata im-
possibilità di trovare nella situaÚone politi-
ca ed economica in atto piÙ soddisfacenti
soluzioni nell'ambito di una visione gene-
rale deHa problematica finanziaria del set-
tore pubblico nel suo complesso.
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Nonostante l'esigenza di non diluire ul-
teriormente i tempi già troppo ritardati per
l'attivazione gestionale degli strumenti fi-
nanziari individuati, alcune considerazioni
tuttavia non possono essere in questa sede
trascurate. Tra queste la principale riguar-
da l'opportunità di dare al regime dei finan-
ziamenti per gli investimenti un assetto più
rispondente alle esigenze di concretezza e
di realizzabilità, rappresentate dagli enti in~
teressati, e di efficacia e funzionamento del-
ls spesa richiesta da una migliore utilizza-
zione delle risorse complessive destinate al-
l'intervento pubblico. In tale contesto van-
no affrontati quei provvedimenti di rifor-
ma della Cassa depositi e prestiti ~ e mi
pare che lo stesso rappresentante del Go-
verno l'abbia accennato nella sua replica ~

anche alla luce del più ampio ruolo con~
ferito a questo istituto con le norme più re-
centi. Basti pensare alla legge Merli sul di-
sinquinamento, alla edilizia giudiziaria e pe-
nitenziale, al finanziamento per la ricostru~
zione delle zone terremotate, per convincersi
che il presente provvedimento non può pIÙ
essere ulteriormente rinviato. Vi è anche il
problema del personale insufficiente per i co-
muni, in modo particolare per i più picco-
li, che dovrà essere attentamente valutato
al fine di superare le difficoltà che i nostri
amministratori incontrano nell'assolvere il
loro mandato; compiti sempre più comples~
si, molti dovuti anche alle deleghe deHe re-
gioni oltre ad alcune leggi. Occorre, quindi,
concedere inoltre ai comuni la possibilità di
associarsi per la gestione di taluni servizi
e di assumere personale specializzato e suf-
ficiente a tali gestioni. Così come andran-
no apportati ai meccanismi previsti quei
miglioramenti che l'applicazione nel 1981 di
questo provvedimento suggerirà.

C'è da dire che purtroppo l'andamento
sfavorevole dell'economia non consentirà in
tempi brevi il recupero di ulteriori risorse
finanziarie da conferire agli enti locali per
il consistente innalzamento dei livelli attua-
li dei servizi. L'attenzione dovrà quindi ri-
volgersi al miglioramento dei criteri di
espansione dell'area impositiva autonoma
degli enti locali.

Nell'assumere l'impegno del Gruppo che
rappresento a riservare, pur in presenza del-
la difficile situazione generale, la massima
attenzione alla riforma del sistema del fi-
nanziamento delle autonomie e degli enti
:locali il Grup/po socialista, con queste brevi
considerazioni, dà il voto favorevole al di~
segno di legge in discussione. (Applausi dal-
la sinistra, dal centro-sinistra e dal centro).

B O N A Z Z I. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N A Z Z I. Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, nell'esame molto rapido che
è stato fatto dalla Commissione finanze e
tesoro del Senato del testo trasmessoci dal-
la Camera si è verificata una situazione sin-
golare: da un lato H Gruppo comunista, che
si accinge a motivare qui il suo voto con~
trario a questo provvedimento, ha espresso
tuttavia un apprezzamento per le modifica-
zioni che esso ha subìto rispetto alla sua ste-
sura iniziale, se si eccettua il fatto, d'altra
parte poJiticamente molto grave, che il Go-,
verno ha ritenuto di ripresentarlo alla Ca-
mera senza tener conto, su alcuni punti ri-
levanti delle decisioni che quest'Aula, e la
stessa Commissione finanze e tesoro della
Camera, avevano adottato, ed ha riproposto
in un testo molto simile, e nella stessa lo-
gica del testo iniziale, alcuni articoli, in par-
ticolare quello che riguarda i mutui da con-
trarsi al di fuori della Cassa depositi e
prestiti e quello che riguarda l'istituzione
di un'addizionale sull'energia elettrica (di
questo qualche eco abbiamo sentito anche
qui, nelle dichiarazioni dei Gruppi socialde-
mocratico e socialista); dall'altra parte, i
Gruppi di maggioranza mentre si accinge-
vano a dichiarare il loro voto favorevole,
hanno espresso (come ha fatto lo stesso re-
latore) il rammarico per alcune modifiea-
zioni introdotte dalla Camera. Modificazio-
ni mi consenta, onorevole Sottosegretario,
che 1ei ha presentato come un'iniziativa, o
comunque, come una ragione che ha indot-
to il Governo ad appoggiare, sostenere e
mantenere il provvedimento così modifica-
to e, che, invece, sono (almeno le più rile-
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vanti), proposte che il Gruppo comunista
aveva fatto qui in quest'Aula e che il Go-
verno e la maggioranza avevano respinto.
Il fatto è che questo provvedimento si in-
quadra ~ così come in gran parte quello
del 1980 ~ in un orientamento del Gover-
no, reso più volte esplicito dal Ministro del
tesoro anche in interviste recentissime, quan-
do ha indicato tra le aree della spesa che
sfuggono e devono essere ricondotte sotto
il controllo centralizzato, quelle del siste-
ma sanitario e delle autonomie locali.

Questa logica contrasta, invece, con queI
disegno di riforma che aveva ispirato i prov-
vedimenti del 1977, 1978 e 1979, e che avreb-
be dovuto sfociare nella riforma della finan-
za locale. Questo è il punto: il provvedi-
mento che ci è stato presentato era conce~
pito al fine di fermare questo processo, di
farlo regredire come emerge chiaramente
dalla sua impostazione: rendere più rigida
la struttura della parte corrente, particolar-
mente per >leentrate, introdurre una ridu-
zione del valore reale della spesa corrente.
Voglio ricordare qui, perchè il Ministro
del tesoro lo dimentica, che se c'è un set-
tore della spesa pubblica che ha avuto un
tasso di incremento inferiore rispetto a tut-
ti gli altri, questo è costituito dall'area del-
la spesa locale, che è passata da un'inciden-
za del 6,7 per cento nel 1977 sul prodotto
interno lordo, ad un'incidenza che è poco
più del 6 per cento, mentre tutti gli altri
settori, compreso quello statale, pur essen-
dosi verificato il trasferimento di funzioni
dal centro alla periferia, e in particolare ai
comuni, hanno registrato un incremento del-
la loro incidenza sul prodotto interno lordo.
Rispetto a questa logica abbiamo espresso
la nostra contrarietà fin dall'inizio e dob-
biamo confermarla qui per ragioni che rias-
sumo molto sinteticamente. Innanzitutto, il
modo come si è giunti anche quest'anno al-
la presentazione delle norme per la finan-
za locale, nel modo che tutti avevamo auspi~
cato non si ripetesse più, quando appro-
vammo i provvedimenti per il 1980.

A 4 mesi dall'inizio della gestione 1981,
il ritardo che il criterio adottato ha deter-
minato, ha un peso altrettanto grave, se
non superiore, di alcuni contenuti sostan-

:ziali delle norme che approviamo. Pratica-
mente dal luglio dell'anno scorso fino ad
oggi, perchè ancora una volta le erogazioni
della Cassa depositi e prestiti sono state
sospese, i finanziamenti per gli investimen-
ti dei comuni hanno subìto un rallentamen-
to e per un lungo periodo una vera e pro-
pria sospensione.

Il Governo ha poi voluto contestare, sia
per il suo significato di merito sia per il
suo significato politico, il voto che il Sena-
to aveva espresso, voto che era stato qua-
lificato anche dal fatto che la maggioran-
za che aveva approvato la soppressione del-
l'articolo 12, la modificazione di alcune nor-
me che riguardano il funzionamento della
Cassa depositi e prestiti e i criteri di appli-
cazione dell'addizionale sull'energia elettri~
ca, era una maggioranza diversa da quella
governativa.

D'altra parte debbo aggiungere anche che
la gestione stessa del decreto da parte di
un Governo come questo, non ci dà alcun
affidamento. Non ho la tranquillità che è
stata espressa dal relatore rispetto alle di-
chiarazioni che il ministro Andreatta ha
fatto questa mattina in relazione ai provve-
dimenti che si accinge ad adottare per ri-
durre la spesa pubblica. Avremo modo di
ritornare su questo punto, ma chiedo fin da
ora al rappresentante del Governo, che an-
che in questa sede ha confermato la volon-
tà di non ridurre la spesa per i poteri lo-
cali, che significato ha la dichiarazione che
questa mattina il ministro Andreatta ha fat-
to, secondo la quale, «il Tesoro provvede-
rà altresì con opportune proposte in sede
di bilancio di assestamento ad imporre stret-
ti limiti per le autorizzazioni di cassa e più
in generale l'ÌtÌ'ene che questa complessiva
manovra richiederà di valutare nei mesi pros-
simi l'intero sistema di finanziamento del-
la sanità, della previdenza e delle autono-
mie ». Cosa vuoI dire questo? Che in sede
eli assestamento del bilancio ritorneremo
a valutare il sistema di finanziamento del-
le autonomie?

Se qualche cosa si fosse voluto fare, que-
sta era la sede per dirIo. O ancora una vol-
ta vi è un gioco al rinvio delle decisioni,
una prova di insicurezza, di incapacità di
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adottare una soluzione definitiva? È neces-
sario convincersi che, se si vogliono ~ co-

me è giusto ~ controllare i processi eco-
nomici e contrastare i processi inflattivi,
la strada da seguire non è quella dei prov-
vedimenti che annualmente tendono ad in-
trodurre, sempre piÜ, nuovi vincoli all'at-
tività degli enti locali, ma quella di realiz-
zare definitivamente la riforma, di corre-
sponsabilizzare per questa via i poteri lo-
cali all'impegno comune di combattere strut-
turalmente e congiunturalmente i processi
inflattivi.

Non posso non ricordare che in questo
provvedimento sono stati introdotti addi-
rittura alcuni elementi di deresponsabiliz
zazione degli amministratori locali, su ini-
ziativa del Governo in contrapposizione a
proposte che noi avevamo fatto. Ne è un
esempio la questione degli interessi sulle
anticipazioni di cassa: pur di non consen-
tire un certo margine di discrezionalità nel-
la gestione di questa voce da parte dei co-
muni e delle province, si è preferito rego-
larIa in modo che il costo delle anticipa-
zioni venga rimborsato dallo Stato a con-
suntivo, lasciando spazio a comportamenti
che tolgono agli amministratori ogni stimo-
lo alloro contenimento.

In questo senso va, anche, una propo-
sta che il Governo ha mantenuto per quan-
to riguarda i disavanzi delle aziende di tra-
sporto.

A queste ragioni che investono l'ispira-
zione stessa, il quadro di poHtica economi-
ca e la collocazione delle autonomie, da cui
scaturisce questo provvedimento, si aggiun-
gono questioni di medto che ricordo bre-
vissimamente. Una riguarda l'introduzione
deJl'addizionale per l'energia elettrica che
viene presentata come anticipazione di una
area di autonomia impositiva dei poteri lo-
cali.

Se con questo si vuole indicare verso
dove indirizzare la ricerca di un'autonomia
impositiva per i poteri locali, dobbiamo
esprimere il nostro più netto dissenso sia
per la natura dell'imposta, sia per i beni
che colpisce, sia per il modo com'è conce-
pita.

In secondo luogo. non concordiamo con
il modo com'è regolato il ricorso al credi-

to al di fuori della Cassa depositi e presti-
ti. Non voglio aggiungere ~ le richiamo
soltanto ~ considerazioni a quelle già fat-
te sulla congruità delle disponibilità che
vengono assegnate alla Cassa depositi e pre-
stiti. Ricordo, onorevole Sottosegretario, per
rivendicarlo a merito della nostra iniziati-
va, che se questa parte, come altre parti,
del provvedimento ha assunto un signifi-
cato di sostegno ai comuni, agli enti locali
del meridione, è perchè noi ci siamo bat-
tuti. . .

T RIG L I A, relatore. Sulla riserva
del 50 per cento avevi molte perplessità.

B O N A Z Z I. La riserva del 50 per
cento è entrata ne]]a legge perchè abbiamo
sostenuto questa iniziativa, non confondia-
mo le carte. . .

T RIG L I A, re/atore. Sei tu che con-
fondi le carte!

B O N A Z Z I In questo modo SI e
determinata una delle condizioni perchè i
comuni meridionali possano superare la ar-
retratezza strutturale dei loro servizi.

Abbiamo sostenuto che questa è una del~
le condizioni: se a questa non concorreran-
no altre condizioni, soprattutto la volontà
politica e il sostegno nell'impegno ammini-
strativo e tecnico per i comuni meridionali,
resterà ancora una volta una ipotesi che
non troverà conferma nella realtà e ci ri-
troveremo a fine d'anno ~ come è succes-
so nel J979-J980 ~ con i comuni meridio-
nali che non avranno potuto utilizzare que-
sta occasione che viene loro offerta.

Infine il modo com'è regolato l'incremen-
to della spesa per i trasporti, che costitui-
sce una sollecitazione ad alterare i bilan-
ci, perchè quando si propone agli ammini-
stratori di prevedere un aumento del 12
per cento, assicurando che a consuntivo
sarà consentita una espansione fino al 16
per cento, 110n si fa altro che invitarli a
preparare i bilanci che presentino una cer-
ta quota di disavanzo, ma si preparino a
scontarne una superiore. Questi sono ~ mol-

to sinteticamente ~ i motivi generali e spe-

cifici che ci inducono a modificare l'atteg-
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giamento di astens'jone che assumemmo al
Senato sulla conversione in legge del pre~
cedente decreto.

Infine qualche considerazione per coglie-
re l'intendimento, che da molte parti è sta-
to espresso, di iniziare subito la discussio~
ne del disegno di legge per la regolazione
della finanza locale, per tre anni, quale era
stato presentato dal Governo nel dicembre
di quest'anno (per non ritrovarci di nuovo
alla scadenza del 1981, come è già avvenu~
to per l'anno passato, a dover affrontare i
problemi della finanza locale negli stessi
termini di questi due anni).

Se intendiamo con questo manifestare
una seria volontà dj avviarci non più a una
proroga, più o meno corretta del regime
attuale, ma ad una riforma vera e propria,
dobbiamo dire chiaramente che questo di~
segno di legge non ne è una base idonea;
anzitutto perchè di esso non è rimasto qua-
si nulla. in secondo luogo perchè le ipote-
si contenute in esso non sono altro che
una proiezione triennale di quanto questa
Assemblea si accinge a decidere per la fi~
nanza locale nel 1981. Se si vuole veramen~
te passare alla fase prevista, e necessaria,
di riforma dell'assetto della finanza locale
da altre proposte dobbiamo partire; noi ci
faremo carico di essere promotori di ini-
ziative che tendano a porre su un terreno
di reale riforma la legislazione definitiva
sull'assetto della finanza locale. (Applausi
dall' estrema sÌ1Û"tra. Congratulazioni).

L A I. Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

L A I. Signor Presidente, onorevoli rap-
presentanti del Governo, onorevoli colleghi,
l'intervento che mi accingo a svolgere a no-
me del Gruppo della Democrazia cristiana
per esprimere il voto favorevole sul disegno
di legge di conversione del decreto-legge 253
febbraio 1981, n. 38, recante provvedimenti
finanziari per gli enti locali per l'anno 1981,
puntualizza alcune considerazioni sulla va~
lidità e l'opportunità del provvedimento in
esame.

La Democrazia cristiana ha sempre privi~
legiato, per vocazione e costituzione della
sua dottrina politica, la formazione delle
autonomie locali e perciò si impegna con
costanza e coerenza a rendere efficienti, nei
limiti delle possibi1i1à statuali, i loro gover~
ni attraverso una normativa idonea a con~
sentire una vita civile e di progresso a tut~
ti i cittadini. Il potere locale è l'estrinseca-
zione migliore di una concezione statuale
comunitaria perchè espressione diretta del
popolo e come tale la voce e la guida delle
sue necessità ed esigenze. Sottolineare quin-
di l'urgenza della riforma delle norme che
regolano la vita degli enti locali ed in par-
ticolare quelle della finanza locale, così co-
me ha affermato il relatore senatore Tri~
glia neHa sua dotta, ottima e per certi ver-
si coraggiosa relazione, è un dovere che voo
lentieri assolvo per conto del partito e del
Gruppo che ho l'onore di rappresentare.

Il Governo si è fatto carico di questa esi~
genza ed ha proposto alla nostra attenzio-
ne il disegno di legge n. 1269 che porta prov~
vedimenti finanziari per gli enti locali per
il triennia 1981-1983, in ottemperanza alle
disposizioni del decreto del Presidente del-
la Repubblica n. 421 del 1979, che discipli~
na la nuova contabilità di province e comu-
ni ed introduce il bilancio pluriennale. Il
decreto~legge n. 38 che ci accingiamo a con-
vertire in legge, resosi necessario per l'im~
possibilità di approvare il disegno di legge
n. 1269 nei tempi dovuti, è stato giustamen-
te definito dal relatore il segmento annua-
le 1981 del disegno di legge riguardante il
triennia 1981~ 1983; il decreto~ legge esami-

nato reca urgenti disposizioni per l'anno
1981 in materia finanziaria e introduce di-
verse novità nella vita di comuni e provin~
ce e nei rapporti tra questi e l'amministra-
zione centrale deHo Stato. Ecco perchè non
era possibile mantenere lo stato attuale del-
le cose in attesa deHa discussione del dise-
gno di legge n. 1269. I cinque grandi argo-
menti individuati dal relatore, unitamente
a due particolari caratteristiche per il 1981,
sia nel testo originario del decreto che in
qm.ello comprendente le modifiche proposte
e approvate daHa Camera dei deputati, han-
no posto alla nostra attenzione i cardini
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essenziali del provvedimento in esame. Sono
certo che il disegno di legge esaminato pone
i presupposti per fare in modo che i pote-
ri locali attuino quel salto di qualità che
tutti auspichiamo soprattutto con l'istitu-
zione di una vera autonomia lmpositiva per
una maggiore valorizzazi'One e responsabiliz-
zazione degli enti locali, per un migliore rie-
quìlibrio delle condizioni socio-economiche
delle diverse aree del paese.

Per tutte queste ragioni il provvedimen~
to è da approvare e annuncio il voto fa~
vorev'Ole del Gruppo democratico cristia-
no. (Applausi dal centro e dalla sinistra).

P R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso. Chi lo
a,pprova è pregato di alzare la mano.

t!: approvato.

J\m:mnzio di disegni di legge trasmessi dalla
'Camera dei deputati edi deferimento a

Cmmnissioni permanenti in sede refe-
rente

P R E S I D E N T E. Il Presidente deHa
Camera dei deputa,ti ha trasmesso i seguen~
ti disegni di legge:

C. 2411. ~ « Conversione in legge, con mo-
dificazioni, del decreto-legge 28 febbraio
1981, n. 36, recante proroga fino al 31 dicem-
bre 1981 delle disposizioni riguardanti il
Mezzogiorno, nonchè proroga della scaden-
za del termine di applicazione di alcune age-
volazioni fiscali e di quello riguardante l'ade-
guamento del capitale minimo delle società
di capitale}) (1401) (Approvato dalla Came~
ra dei deputati).

Detto disegno di legge è stato deferito in
sede referente alla sa Commissione perma~
nente (Programmazione economica, bilancio,
partecipazioni statali), previ pareri della ta

e della 6a Commissione.

C. 2413. ~ « Conversione in legge del de-
creto-legge 28 febbraio 1981, n. 35, recante
differimento del termine di cui all'articolo
89 del decreto del Presidente della Repub-

blica 24 luglio 1977, n. 616, in materia di
opere idrauliche relative ai bacini idrogra-
fici interregionali. Finanziamento di opere
idrauliche e potenzlamento del servizio idro~
grafico}) (1402) (Approvato dalla Camera
dei deputati).

Detto disegno di legge è stato deferito in
sede referente alla 8a Commissione perma-
nente (Lavori pubblici, comunicazioni), pre-
vi pareri della 1a e deHa sa Commissione.

C. 2412. ~ « Convers,ione in legge, con ma
dificazioni, del decreto-legge 28 febbraio
1981, n. 37, recante misure urgenti in ma-
teria di assistenza sanitarira» (1403) (Appro~
vato dalla Camera dei deputati).

Detto disegno di legge è stato deferito
in sede referente alla 12a Commissione per~
manente (Igiene e sanità), previ pareri del~
la 1", deHa sa e deJla 11" Commissione.

Annunzio di presentazione
di disegno di legge

P R E S J D E N T E. È stato presentato
il seguente disegno di legge d'iniziativa dei
senatori:

SANTALCO, CALi\RCO, GENOVESE e VINCELLI.
~ « Modifica dell'articolo 6 del decreto del
Presidente della Repubblica 29 settembre
1973, n. 601, riguardante disciplina delle
agevolazioni tributarie» (1404).

Alhl.un7.Ìo di deferimento a Commissioni
permanenti in sede deliberante di dise-
gni di legge già deferiti alle stesse Com-
missioni in sede referente

P R E S I D E N T E. Su n,chiesta della
2a Commissione permanoote (Giustizia), è
stato deferito in sede deliberante alla Com~
misstone stessa il seguente disegno di legge,
già assegnato a detta Commissione in sede
referente:

PATRIARCAed altri. ~ «Modifica dell'm",
ticoio 120 dell'ordinamento degli ufficiali
giudiziari approvato COI11lil decreto del Pre.



Senato della Repubblica ~ 14489 ~ VIII Legislatura

15 APRILE 1981

~

267a SEDUTA (pomerid.) ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

sidente della Repubblica 15 dicembre 1959.
n. 1229}) (847).

Su richiesta della 6a COIIIlmissione perma-
nente (Finanze e tesoro), sono stati deferiti
in sede deliberante alla Commissione stes-
sa lÌ seguenti disegni di legge, già assegnati
a detta Commissione in sede referente:

ROMEI ed altri. ~ «Autorizzazione a ce-
dere al comU!lle di Praia a Mare il compen~
dio demaniale marittimo ricadente nel co-
mune suddetto, posto sotto la strada sta.
tale n. 18 e compreso fra il comune di Tor-
tora e la Torre Fiuzzi di PraiÌa a Mare)}
(184);

MURMTJRA.~ «Cessione gratll'Í'ta al Co-
mune di Vibo Valentia del Castello Nor-
manno-Svevo, ivi esistente, allo stato di.
messo dall'Autorità militare}) (242);

STAMMATI ed altri. ~ «Autorizzazione a
vendere, in favore della Casa salesiana San
Giovanni Bosco, denominata "Borgo ragazzi
di Don Bosco", una porzione del compendio
patrimoniale disponibile dello Stato costi-
tuente l'ex Forte Prenestino di Roma)}
(1018);

ANGELIN ed altri. ~ «Autorizzazione di
vendita al Comune di Chioggia (Venezia)
delle aree di proprietà dello Stato situate
nel comprensaria denominato "Ex Forte di
Brondola"» (1089).

Annunzio di approvazione di disegni di leg.
ge da parte di Commissioni pennanenti

P R E S I D E N T E. Nelle sedute
odierne, le Commissioni permanenti hanno
approvato i seguenti disegni di legge:

6a Commissione permanente (Finanze e
tesoro) :

Deputati BATTAGLIAed altri. ~ «Modifi-

che all'articolo 2 del decreto-legge 8 apri-
le 1974, n. 95, convertito, con modificazio-
ni, nella legge 7 giugno 1974, n. 216, con-
cernente disposizioni per il personale, ed
istituzione della seconda sede della Com-
missione nazionale per la società e la Bor-

sa}) (1392) (Approvato dalla 6a Commissio~
ne permanente della Camera dei deputati);

Commissioni permanenti riunite la (Af-
fari costituzionali, affari della Presidenza
del Consiglio e dell'interno, ordinamento
generale dello Stato e della pubblica am-
ministrazione) ed lla (Lavoro, emigrazione,
previdenza sociale):

«Adeguamento delle strutture e delle
procedure per la liquidazione urgente delle
pensioni e per i trattamenti di disoccupat-
ziane, e misure urgenti in materia previ-
denziale e pensionistica}) (92S-1063,1096~
bis - B) (Stralcia degli articoli da 1 a 13 e
da 16 a 24 del testo unificato di un dise-
gno di legge governativo e dei disegni di
legge di iniziativa dei senatori Antoniazzi
ed altri; Ferralasco ed altri, deliberato dal~
l'Assemblea nella seduta del 18 dicembre
1980) (Approvato dal Senato e modificato
dalla 13a Commissione permanente della
Camera dei deputati).

Amumzio di relazione trasmessa
dal Ministro della marina mercantile

P R E S I D E N T E . Il Ministro della
marina mercantile, con lettera in data 28
marzo 1981, ha trasmesso, ai sensi dell'arti-
colo 3 della legge 2 aprile 1980, n. 122, re~
cante: «Provvidenze integrative per l'indu-
stria delle costruzioni navali per il periodo
1° gennaio 1979~31 dicembre 1980 », una re-
lazione sullo stato di attuazione della legge
stessa (Doc. LXX, n. 1).

Detto documento sarà trasmesso alla
Commissione competente.

Annunzio di relazione trasmessa dal Mi-
nistro per il coordinamento della ricerca
scientifica e tecnologica

P R E S I D E N T E. Il Ministro per
il coordinamento della ricerca scientifica e
tecnologica, con lettera in data 3 aprile 1981,
ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 2 della
legge 14 ottobre 1974, n. 652, la relazione
sulla gestione del Fondo speciale per la ri~
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cerca applicata, per il periodo 10luglio 1979-
30 giugno 1980 (Doc. LXXI, n. 1).

Detto documento sarà trasmesso alla Com-
missione competente.

Annunzio di risposte scritte
ad interrogazioni

P R E S I D E N T E. I Ministri oom-
petenti hanno ilfi\'Iiato risposte ,scritte ad in-
te:rrogazioni presentate da onorevoli sena-
tori.

TaU risposte SOinostate ipubbŒioate nell'ap-
posito fascicolo.

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

P A L A, segretario:

MALAGODI, FASSINO. ~ Al Presidente

del Consiglio dei ministri, ai Ministri degli
affari esteri e dell'agricoltura e delle foreste
ed al Ministro senza portafoglio per il coor-
dinamento delle politiche comunitarie. ~ Ri-
cordato che in data 26 settembre 1980 gli
5criventi avevano presentato un'interrogazio-
ne con richiesta di '!'isposta scritta inviata ai
M.inistri degli affari esteri e del~'agrkoltura
e delle foreste in cui chiedevano di conosce-
re se ed in quale misura rispondevano a ve-
rità 'le notizie di stampa relative alla man-
cata utilizzazione da parte dell'Italia dei fon-
di attribuiti daUa CEE al nostro Paese e di
conoscere l'entità de1le dfre 'suddivi'se per
categoI1ia di fondi, i relativi motivi del ri-
tardo nella utilizzazione e la ci~ra globale;

constatato che cinque mesi dopo la p['ô.
sentazione della suddetta jnte:rrogazione :ri-
spondeva, per il Ministro degli affari esteri,
il Sottosegretario onorevole Edoardo Spe-
ranza (protocollo 003/117 IS) confermando
senza precisazione alcuna l'esistenza di « pre-
occupanti ritardi» relativi « a cifre indubbia-
mente consistenti, la cui mancata utiUzza-
zione va 'ascritta a cause di carattere struttu-

raIe ed amministrativo sul piano nazionale,
regionale e comunitario », considerate le qua-
li il Governo «ha istituito con decreto del
Presidente del Consiglio dei ministri del 9
ottobre 1978 un Comitato di ministri, affian-
cato da una Commissione interministeriale e
da un Comitato di alti funzionari, IDcaricato
di accertare l'effettiva consistenza dei rita'!'-
di, i:ndividuarne le cause, proporre adeguate
soluzioni », disposta, questa, che :induceva
gli scriventi a presentare, in data 17 maTZO
1981, un'interrogazione rivolta arI Piresidente
del Consiglio, al Ministro degli affari esteri
ed al Ministro per gli affari comunitari per
conoscere:

a) per quali motivi la Commissione a oui
si faceva riferimento nella risposta aH'inter-
rogazione non avesse, in due anni e cinque
mesi, provveduto a svolgere le funzioni, ad
essa assegnate, di accertamento dei ritardi e
della consistenza dei fondi, di individuazione
delle oause e di indicazione di soluzioni;

b) quali fossero gli accertamenti, anche
parzJali, che detta Commissione ha com-
piuto;

c) che cosa intendesse fare il Governo
per ovviare a ta1e situazione, ricordato che
detta interrogazione non ebbe risposta nel
dibattito sul1a politica ag:dcola comunitaria
svoltosi al Senato il 19 marzo 1981 con la
presenza del Ministro dell'agricoltura, ono-
revole Bartolomei;

rilevato che ,il P<residente del Gruppo li-
beral,e e democratico al Parlamento europeo,
onorevole Martin Bangemann, sollecitato ad
interessarsi circa la disponibilità del Parla-
mento europeo alla concessione di maggiori
oJ:1editiper le regioni meno sv:Ï<luppate, COiIl
particolare ,riguardo all'Italia, affe:rma in una
lettera indirizzata ad uno degli interroganti:

« In occasione della riunione che l'ufficio
di Presidenza del Gruppo liberale e demo-
cratico ha tenuto a Taormina :il 21 marzo,
l'attenzione dei parlamentari italiani e stra-
nieri presenti si è concentrata tra l'altro sul-
i'esistenza di ÌiIIlportantiresidui passivi del
Fondo di sviluppo regionale europeo. Nel
1979, ultimo anno per il qU'ale di,sponi'amo di
dati definitivi, solo il 44 per cento dei cre-
diti .impegnati dalla Comunità per rlo Slvilup-
po regionale deH'ltalia è stato effettivamente
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ut11ZzatO, ,mentre a me '1a europea e supe- I
riore al 53 per cento. In questa shuazione, a

Iqualsiasi richiesta italiana di magg¡iori ore-
diti per le 'regioni meno sviluppate ~ prose-

gue neHa sua J'ettem ,l'onorevole Bange-
mann ~ si risponde obiettando che voi ita-
liall1:inon siete neanche capaci di utilizzare i
crediti di cui già disponete, 'indebolendo co-
sì la forza dei vostri argomenti. Le sarò grato
se vorrà prodigarsi con la consueta solerzia
affinchè questa lacuna venga colmata. Mi in-
formi anche se è necessario snellire ,le 'Proce-
dure a Bruxelles chè provvederò in tal sen-
so con una 'iniziativa parlamentare e con dei
contatti diretti con il commissario Giolitti »,

gli interroganti chiedono di conoscere qru:a~
li iniziative si intendano assumere in me-
rito ai problemi sollevati per mezzo delle
predette interrogazioni e confermati dal pre-
sidente del Gruppo liberale e democratico
de] Parlamento europeo.

(3- 01365)

MALAGODI. ~ Al Ministro di grazia e
giustizia. ~ In relazione ai tragici episodi
del carcere di Nuora ed a quelli avvenuti
il 13 aprile 1981 nel carcere di Novara, lo
interrogante chiede di conoscere:

per quali motivi gli ergastolani assassini
sono stati trasferiti nelle carceri dove han-
no commesso i nuovi delitti;

quali sono le misure preventive che ven-
gono adottate per evitare episodi analoghi
a quelli oggetto della presente interroga~
zione.

(3 ~01366)

PATRIARCA, FERMARIELLO, VIGNO-

LA. ~ Al Ministro di grazia e giustizia. ~

Gli interroganti, nell'esprimere vivissima in-
dignazione per l'assassinio del dottor Giu-
seppe Salvia, vice direttore del carcere di
poggioreale, chiedono di conoscere i risul-

!tati delle indagini di polizia sulle motiva-
zioni del grave .delitto che si inserisce nel
clima di terrore e di violenza che turba il
più popoloso carcere europeo, stretto in una
morsa di intimidazione ad opera della mala-
vita organizzata.

(3 ~01367)

FLAMIGNT, TEDESCO TATÖ, MAFFIO-
LETTI, BONDI. ~ Ai Ministri dell'interno,
di grazia e giustizia e della difesa. ~ Per
conoscere, in esito alle indagini istruttorie
compiute dalla Magistratura sulla strage
dell' « Italicus» e sugli avvenimenti con~
nessi, se hanno ritenuto opportuno:

1) accertare la veridicità di quanto de-
nunciato alla Magistratura dall'ingegnere
Francesco Siniscalchi di Roma (con lettera
del 28 dicembre 1976 ai giudici Vigna e
Corrieri del Tribunale di Firenze) circa la
esistenza, dall'anno 1969, di un gruppo di
400 alti ufficiali affiliati alla Massoneria
ed aderenti alla « loggia P-2» per scopi gol-
pistici;

2) accertare inoltre se risponde a ve-
rità che il procuratore della Repubblica di
Arezzo, dottor Mario Marsili, asseritamen~
te genero del signor Gelli, durante indagini
ed accertamenti di sua competenza ha te-
nuto un comportamento tale da favorire la
attività presuntivamente illecita del suo--
cero;

3) prendere eventuali provvedimenti
nei confronti di quei dipendenti civili e mi~
litari dello Stato che aderiscono all'obbe~
dienza massonica della loggia denominata
« Raggruppamento Gelli P-2 », in contrasto
con il giuramento di fedeltà allo Stato ed
ai principi di riservatezza e di imparzialità
che disciplinano il pubblico impiego;

4) verificare se quanto dichiarato dal
generale Maletti sul settimanale «L'Espres-
so » n. 10 del15 marzo 1981 circa i tentati-
vi di golpe avvenuti in Italia non trova
puntuale riscontro nelle previsioni e nel
comportamento del signor Licio Gelli del-
l'estate 1974.

(3 ~01368)

SASSONE, BERTI, MARTINO, POLLI DO-
Ra, BERTONE. ~ Al Ministro dell'indu-
stria, del commercio e dell' artigianato. ~

In relazione alla recente decisione unilate-
rale di collocare in cassa integrazione a zero
ore centinaia di lavm:atori degli stabilimen-
ti «Montefibre)} e delle attiività sostitutive
ad essi coHegati (mentre il contratto di la-
voro prevede la rotazione), dopo le riduzio-
ni degli organici che si sono verificate negli
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ultimi anni nelle aziende « Montefibre)} di
Vercelli, dell'alto novarese e di Ivrea, gli
interroganti chiedono di conoscere qua1i
provvedimenti il Governo ilntende proo.dere:

1) per ottenere dalla {(Montefibre)} la
sospensione della cassa integrazione a zero
ore;

2) per ad divenire ad una rapida convo-
cazione delle parti;

3) per presentare, sulla base di uno
studio predisposto da un'apposita Commis-
sione, un piano di ricornversione organico
delle aziende in crisi, nel contesto del pia-
no eLi settore della chimica e delle fibre,
rovesciando la tendenza in atto di riduzio-
ne dei livelli di produzione e di occupazio-
ne mentre si è costretti ad importare pro-
dotti chimici dall'estero facendo pagare ai
lavoratori delle zone interessate ed all'eco-
nomia nazionale un prezzo troppo alto.

Si fa presente che gli impegni contenuti
nei precedenti accordi sindacali non sono
poi stati mantenuti dalla « Montedison-Mon-
tefibre}) e che il Governo si deve rendere
garante del rispetto degli investimenti con-
cordati per la qualificazione della produ-
zione e dei livelli di occupazione, come han-
no ripetutamente richiesto anche gli Enti
locali, la Regione Piemonte e le forze poli-
tiche e sociali.

(3 - 01369)

TAMBRONI ARMAROLI. ~ Ai Ministri
dell'industria, del commercio e dell'artigi¡7-
nato, del tesoro e del bilancio e della pro-
grammazione economica. ~ Preso atto che
l'attuale situazione del credito artigiano age..
volato si riassume in n. 62.943 operazioni
per lire 1.338 miliardi che, presentate al-
l'Arti.giancassa nel 1980, al 31 marzo 1981
non sono state ancora approvate per caren-
za dei fondi di agevolazione; in n. 30.879
per lire 680 miliardi che sono state presen-
tate all'Artigiancassa nei primi 3 mesi del
1981; in n. 40.000 per lire 800 miliardi che
si stima siano in corso di istruttoria presso
il sistema bancario, per un totale di circa
n. 135.000 per lire 2.820 milia'rdi da age-
volare;

considerato che l'agevolazione di tale
volume di credito assume rilevanza fonda-

mentale per il sostegno delle imprese arti-
giane che ~ nonostante la crisi del settore
industriale ~ traggono ancora stimoli per
accrescere il loro apporto alla produzione,
agli investimenti, all' occupazione ed aHa
esportazione;

rilevato che l'agevolazione di detto vo-
lume di credito richiede un consistente im-
pegno di mezzi finanziari che si concretano

I
~ in base all'attuale differenziale fra il tas-
to agevolato a carico delle imprese artigia-
ne e quello di riferimento (per il quale sí
manifesta la necessità di un urgente ade-

I

guamento agli aumenti del tasso ufficiale di
sconto), nonchè in relazione aH'esigenza del

I

sistema bancario (e in particolare delle mi..

I

ilOri aziende di credito) di riscontrare i re-
lativi finanziamen1Ji presso .l'Artigiancassa,

I

al fine di evitare che .detti crediti siano sog-
I getti a vincoli posti allo sviluppo degli .im.I
I pieghi bancari ~ in lire 1.000 miliardi per,

contributo interessi e in lire 500 miliardi
per :riscontro delle operazioni, a fronte di
stanziamenti previsti nella legge finanZJÍaria
1981 di lire 360 miHardi per contributo in.

I

teressi e lire 120 miliardi per il riscontro
delle operazioni,

I l'interrogante chiede di conoscere qua1i
\ provvedimenti si intendono adottare al fine
I di consentire:

I
1) l'agevolazione ~ attraverso il rifinan~

I

ziamento dei fondi Artigiancassa ~ dell'at-

i tuale volume di credito richiesto dalle im-
; prese artigiane e finalizzato agli investimen-

I
ti produttivi;

I

2) l'espansione dei crediti bancari così
I finalizzati, attualmente sottoposti al regime

I

dei vincoli sugli impieghi delle aziende di
credito, con l'unica deroga, in materia di
contingentamenta, relativa al portafoglio ri-
scontato presso l'Artigiancassa, che gene-
ra a sua volta un maggior fabbisogno di fon-

I di per il risconto.

!

Tenuto conto che il Governo deve mante-

. nere con coerenza l'impegno di ridurre la
spesa corrente a vantaggio degli investi-
menti;

considerato che le agevolazioni di credi-
to costituiscono l'unica e sostanziale misura
d'intervento a sostegno dello sviluppo delle
imprese artigiane;
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rilevato che, nell'attuale situazione eco-
nomica e nella prospettiva della ripresa del-
lo sviluppo, è necessario assicurare continui-
tà a dette agevolazioni di credito;

sottolineato che, mentre la domanda del-
le imprese artigiane è oggi favorevolmente
influenzata dal forte differenziale fra tasso
d'interesse a carico delle imprese e tasso di
mercato, l'offerta risulta pesantemente con-
dizionata, oltre che dai fondi di agevolazione
disponibili, anche dalla situazione di opera-
tività del sistema bancario, avuto riguardo
sia al tasso di riferimento, sia ai limiti po-
sti agli impieghi bancari,

l'interrogante chiede di conoscere quali
provvedimenti si intendono adottare al fine
di assicurare continuità alle agevolazioni di
credito, avuto riguardo:

alla previsione di una politica plurienna-
le e programmata degli interventi, e quindi a
stanziamenti pluriennali che assicurino pre-
fissati volumi annui di credito;

alla revisione dei tassi di interesse age-
volato, da rapportare sia ai livelli di rendi-
mento per le imprese degli investimenti fi-
nanziati, sia ai livelli di operatività del si-
stema bancario;

allo sviluppo dell'intervento bancario,
da condizionare soltanto alle disponibilità di
agevolazione e non anche ai vincoli posti al-
l'attività bancaria, al fine di superare la con-
traddizione insita nell'attuale sistema che,
da un lato, prevede fondi di agevolazione per
lo sviluppo del credito e, dall'altro, limita
tale sviluppo, essendo ricompresi i relativi
impieghi bancari nell'ambito di detti vinco-
li, penalizzando il settore artigiano a diffe-
renza di quanto avviene per quelli industria-
le ed agricolo per i quali non sono state
emanate le norme di contingentamento, sia
pure indiretto;

alla necessità di attivare le nuove forme
di intervento in favore delle imprese artigia-
ne previste nel campo della riconversione e
ristrutturazione industriale ed in quello del-
l'esportazione, per le quali l'Artigiancassa ha
già formulato concrete proposte che atten-
dono ancora l'approvazione del CIPI e del
CICR.

(3 -01370)

BORZI. ~ Al Ministro di grazia e giu-
stizia. ~ Per conoscere quali concrete ed
immediate iniziative intenda assumere al
fine di sottrarre le comunità del manda-
mento di Palestrina e gli amministratori
comunali al gravissimo clima di sopruso,
intimidazione e violenza creato dalle scon-
certanti ed illecite iniziative del pretore di
Palestrina, il quale, sistematicamente abu-
sando dei suoi poteri, ha finito di fatto per
sostituirsi agli organi delle amministrazio-
ni comunali, confiscate ormai di ogni reale
potere di autonoma determinazione.

Si chiede, in particolare, di conoscere:
1) quanti amministratori comunali sia-

no stati incriminati ed arrestati dal Fede-
rico dal momento della sua nomina a pre-
tore di Palestrina;

2) quanti tra gli amministratori pre-
detti erano democratici cristiani e quanti
di altri partiti;

3) se non è fortemente sospetto che
la più alta concentrazione di amministra-
tori asseritamente « disonesti}) sia nel man-
damento di Palestrina, o se non è più ra-
gionevole immaginare che le iniziative del
dottor Federico siano frutto di grave stro-
mentalizzazione politica;

4) se risponde al vero che il sindaco
DC di Cave sia stato arrestato per con tra-
sLi di indole squisitamente politica insorti
tra la Giunta e le opposizioni, contrasti
« composti}) dal Federico in maniera gra-
dita alla parte politica a lui più vicina;

5) se risponde al vero che il Federico
si trova sotto procedimento penale per gra-
vi reati per i quali procede il procuratore
della Repubblica di Perugia;

6) se risponde al vero che il Federico,
recentemente prosciolto dal giudice istrut-
tore di Napoli, è stato tuttavia severamen-
te censurato dallo stesso magistrato per
l'assoluta scorrettezza dei suoi comporta-
menti giudiziari;

7) se è vero che altro procedimento
penale a carico del Federico è condotto in
istruttoria formale dal giudice istruttore
dell'Aquila.

Si invi.a, pertanto, il Ministro a fornire
risposta alle precedenti interrogazioni pre-
sentate sullo stesso magistrato.

(3 - 01371)
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DI MARINO. ~ Ai Ministri dell'interno e
di grazia e giustizia. ~ In relazione alla tra~
gica sequenza di assassini di avvocati, al
moltiplicarsi della criminalità in Campania,
e in particolare nel Salernitano, ed alle do-
cumentate denunce avanzate dalle forze po-
litiche, dai sindacati e dall'Ordine degli av-
vocati di Salerno e di Napoli, circa le ca-
renze sia degJi apparati di pubblica sicurez-
za, sia dell'apparato giudiziario, l'interro-
gante chiede di conoscere quali urgenti mi~
sure si intendano prendere per rafforzare
in quantità ed in qualità le forze dell'ordine
onde intervenire nelle drammatiche condi-
zioni delle carceri e per adeguare gli orga-
nici della Magistratura.

(3 ~01372)

DI MARINO. ~~ Al Ministro di grazia e
giustizia. ~ In relazione ai drammatici av-
venimenti intervenuti nel carcere giudizia~
rio di Salerno, !'interrogante chiede di co-
noscere quali urgenti provvedimenti il Mi-
nistro intenda assumere per un congruo
sfollamento del carcere ed una migliore at-
trezzatura igienico-sanitaria e di vita, non~
chè per il rapido completamento del nuovo
carcere, iniziato da decenni e non ancora
ultimato.

(3 - 01373)

PINNA. ~ Al Ministro di grazia e giusti-
zia. ~ Per sapere se, in considerazione del
tentato suicidio di due detenuti costretti
nella stessa cella nelle carceri di Lanusei,
non ritenga opportuno promuovere un'in-
dagine per acclarare i fatti ed accertare
eventuali responsabilità.

(3 - 01374)

BONIVER PINI, NOCI. ~ Ai Ministri del~

l'agricoltura e delle foreste e dell'industria,
del commercio e dell' artigianato ed al Mini-
stro senza portafoglio per il coordinamento
delle politiche comunitarie. ~ Per cono~

scere:
se siano al corrente del fatto che dal mar~

zo 1980 al marzo 1981 i finocchi al dettaglio
sono aumentati, nelle maggiori città, del 220
per cento, il radicchio del 240 per cento, le
bietole verdi da costa del 190 per cento e

la catalogna, che è una verdura tradizional-
mente considerata «povera », è aumentata
da 560 lire H chilo a 1.880, crescendo del 245
per cento;

per quali motivi il fenomeno considerato
non sia stato fin qui oggetto di inchiesta
da parte dei Ministri dell'agricoltura e del-
l'industria ed a quale stadio il rialzo si sia
verificato e con quali strozzature ed even-
tuali benefici speculativi a livello di merca-
ti generali e di intermediari;

se ~ in analogia a quanto minacciato dal
ministro Andreatta nei confronti degli indu~
striali che hanno aumentato impropriamen-
te i listini, con riferimento ai crediti agevo~
lati industriali ~ non sia intenzione del Go-
verno sospendere o ridimensionare il preoc-
cupante aumento del 16 per cento dei no~
s tri prezzi agricoli strappato in sede CEE
sintanto che non rientrino tali forme pato-
logiche di sfruttamento del coltivatore me-
no abbiente;

quali azioni ~ in relazione alle proposte
di raffreddamento della scala mobile per
la lotta all'inflazione ~ vengano richieste
agli operatori del settore articolo.

(3-01375)

GIOVANNETTI. ~ Al Ministro delle par-
tecipazioni statali. ~ Per conoscere:

i motivi per i quali la SAMIM ~ attra~

verso la SAMA VEDA ~ non ha proceduto

all'assegnazione delle case a riscatto ai pro~
pri dipendenti che ne hanno fatto richiesta;

quali motivi hanno presieduto alla deci-
sione di non scioglimento della SAMAVEDA,
così come disponeva la legge di scioglimen~
to delle aziende ex EGAM;

se risponde a verità che la decisione è
siata assunta per offrirne la presidenza al
signor Venditti, parente di autorevole rap~
presentante del Governo in carica.

(3 -01376)

CORALLO. ~ Ai M.inistri delle finanze e
del tesoro. ~ Per sapere se sono a cono~
scenza del fatto che il Poligrafica dello Sta-
to, mentre per la stampa dei certificati elet-
torali ha inviato alle Prefetture un listino
prezzi sulla base del quale sono state indette
regolari gare tra le tipografie che intende-
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vano aggiudicarsi la fornitura, per la stam-
pa delle schede per i referendum ha confe-
rito le commesse ad aziende scelte con igno-
ti criteri ed offrendo un prezzo di 27 lire
per scheda.

Poichè, ove si considerino le enormi tira-
ture richieste e la rinuncia alla fustellatura
delle schede, il prezzo di lire 27 risulta pari
ad almeno il triplo di quello che deriverebbe
dall'applicazione dei capitolati tecnici dello
stesso Poligrafica e delle Ferrovie dello Sta-
to, l'interrogante chiede, inoltre, di cono-
scere quali sono le ditte benefici arie di tanta
generosità, i criteri con i quali sono state
scelte e quali provvedimenti si intendono
adottare per moralizzare il settore.

(3 - 01377)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

MEZZAPESA. ~ Al Ministro delle finan-
ze. ~ Per conoscere i motivi per i quali
la dogana di Bari, già esclusa dal novero
degli uffici doganali abilitati all'impor-
tazione di prodotti siderurgici con decre-
to ministeriale dell'ottobre 1980, non è
stata riabilitata a tale funzione con il de-
creto ministeriale 27 marzo 1981 con il qua-
le, invece, sono state riabilitate 8 delle do-
gane a suo tempo escluse, e ciò nonostante
le legittime, reiterate pressioni esercitate
da parlamentari, enti locali e categorie in-
teressate, che hanno fatto presente l'urgen¡.
te ed inderogabile necessità per la quale
la dogana di un centro commerciale come
Bari non poteva essere esclusa dall'impor-
tazione dei prodotti siderurgici senza crea-
re gravi pregiudizi sia per l'attività del por-
to di Bari, sia per l'economia del vasto
hinterland da esso servito.

Quando si pensi che l'unico porto del-
l'Italia meridionale abilitato a tali opera-
zioni è quello di Napoli e che l'Adriatico
meridionale ne risulta del tutto escluso (a
differenza della fascia dell'Adriatico setten-
trionale ove sono abilitate le dogane di Ve-
nezia, Chioggia eRavenna) , si comprende-
rà la sostanziale, ingiusta discriminazione
che si è operata a danno di Bari, il cui rua-

lo propuisare in economia ne risulta gra-
vemente penalizzato.

(4-01927)

CALARCO, GENOVESE, SANTALCO. ~
Al Ministro della sanità. ~ Premesso:

che con decreto del Presidente della
Repubblica del 31 luglio 1980, n. 620, il Go-
verno ha emanato le norme relative alla
disciplina dell'assistenza sanitaria al perso-
nale navigante, marittimo e dell'aviazione
civile, in attuazione della delega ad esso
conferita con l'articolo 37, ultimo comma,
della legge 23 dicembre 1978, n. 833, dele-
ga rinnovata con l'articolo 2 della legge 29
febbraio 1980, n. 33;

che con il citato decreto n. 620 si so-
no attribuiti agli Uffici di sanità maritti-
ma (articolo 6) i servizi di assistenza sa-
nitaria al personale in navigazione, a quel-
lo imbarcato ed a quello in attesa di im-
barco (articolo 3, secondo comma) e che
così facendo il Governo ha disatteso la ri-
gida ripartizione di competenza fissata nel-
la legge di delega che, all'articolo 6, riser-
va allo Stato le funzioni amministrative
concernenti la profilassi marittima (l'elen-
cazione dei contenuti delle funzioni ammi-
nistrative indicate nel predetto articolo 6
ha valore tassativo e costituisce certamen-
te un principio ineludibile da parte del le-
gislatore delegato),

gli interroganti chiedono che il Ministro
si faccia promotore di una riconsiderazione
dell'intera materia al fine di pervenire ad
una modifica del decreto n. 620 nella par-
te in cui attribuisce ad organi dello Stato
funzioni amministrative che non spettano
loro per legge, nè hanno collegamento con
il criterio del buon andamento e del decen-
tramento fissato nella nostra Costituzione.

Infatti vero è che nella legge di delega
non è indicato a chi spetti l'assistenza sa-
nitaria al personale navigante marittimo e
dell'aviazione civile, ma quello che certa-
mente si trae dalla lettera e dallo spirito
della legge di delega è che i compiti relati-
vi all'assistenza al personale navigante non
sono compiti dello Stato cosicchè il Gover-
no, in sede di esercizio della delega, avreb-
be potuto scegliere se attribuire tale assi-
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stenza alternativamente alle Unità sanita-
rie locali o alla Regione.

L'aver operato una scelta diversa tra det-
ti due poli affidando tali funzioni agli Uf-
fici di sanità marittima ed agli istituendi
«Servizi sanitari di porto» ricadenti sotto
la giurisdizione del Ministero è certamen-
te illegittimo per violazione dell'articolo 6
della legge di delega.

In ogni caso, le visite biennali e di im-
barco previste per il personale navigante
di mare non possono esser compiute dal-
l'Ufficio di sanità marittima, che è un or-
gano ministeriale, mentre le suddette vi-
site sono un'esigenza dell'azienda di navi-
gazione.

Si configura, dunque, una disparità di
trattamento tra i lavoratori di terra e quel-
li di mare, assolutamente ingiustificata per-
chè non collegata alle peculiari esigenze as-
sistenziali del personale navigante connes-
se alle attività svolte (articolo 1 del decre-
to del Presidente della Repubblica n. 620).

(4 - 01928)

GHERBEZ, POLLASTRELLI, BACICCHI.
~ Ai Ministri delle finanze e delle poste e
delle telecomunicazioni. ~ Premesso:

che l'URAR di Torino sta inviando agli
utenti delle zone del Priuli-Ven:ezia Giulia
colpite dal terremoto del 1976 l'ingiunzione
di pagamento del canone radiotelev:i:sivo e
delle relative soprattasse per il periodo che
va dal 1976 in poi, non essendo stata presen-
tata in termi:ni utili la disdetta da parte degli
abbonati;

che 'Ì1mamcato adempimento ,deHe diiSlpO-
sizioni burocratiche era dovuto 'aHe COII1di-
zioni di indigenza e di estrema precarietà al-
loggiatrva ,in cui la popolazione terremotata
si è venuta a trovare dopo il sisma, nonchè
a11astessa gravità dell'evento che ha influito,
comprensibilmente, in maniera pesante SIll]-

10 stato psicologico e quindi sul comporta-
mento pratico degli interessati,

gli interroganti chiedono :dì conosœre se
!lon si intende provvedere, preferibilmente
attraverso misure amministrative, a sanare
il problema corrispondendo alle esigenze del-
la popolazione del Friu1i, già fortemente 'Pro-
vata da:gIri.effetti del sisma.

(4 - 01929)

MEZZAPESA. ~ Ai Ministri della pubbli-
ca istruzione e del tesoro. ~ Per sapere qua-
li provvedimenti abbiano preso, o intenda-
no prendere, per evitare che la gloriosa Ac-
cademia dei Lincei sia paralizzata nella sua
attività per la mancanza dei fondi necessari.

Secondo notizie diffuse dalla stampa og-
gi, 15 aprile 1981, infatti, il presidente del-
l'Accademia, professar Montalenti, avrebbe
dichiarato che «se entro breve tempo non
potremo disporre di finanziamenti l'attività
dell'Accademia dei Lincei dovrà praticamen-
te fermarsi ».

L'interrogante ritiene, pertanto, che il Go-
verno debba prendere gli opportuni provve-
dimenti, con la necessaria tempestività, per-
chè non subisca interruzioni il prezioso con-
tributo di studio e di ricerca che l'Accademia
in questione ha sempre assicurato.

(4 -01930)

DEL NERO. ~ Ai Ministri delle finanze
e dei trasporti. ~ Per conoscere se sono al
corrente della difficile situazione instauratasi
nel settore dei trasporti Italia-Spagna via
mare, scala di Barcellona.

Da qualche tempo si stanno infatti verifi-
cando situazioni che non solo danneggiano
gli autotrasportatori italiani in generale e
soprattutto quelli del settore marmifero, ma
non tengono assolutamente conto di quella
che è la legislazione italiana operante in ta-
le settore.

I trattori italiani, invero, possono entrare
in territorio spagnolo solo se completi del
semirimorchio e non possono effettuare più
di un solo viaggio. Le ditte trasportatrici,
avendo un numero superiore di semirimor-
chi rispetto ai trattori, sono costrette a far
trainare i semirimorchi, che arrivano al por-
to di Barcellona senza trattore, da automez-
zi e da autisti spagnoli spesso esosi nei prez-
zi; d'altra parte, il costo del trasporto di un
trattore è di oltre 300.000 lire a viaggio.

Al contrario, ci sono ditte iberiche che da
mesi sostano con i loro trattori in territorio
italiano pptendo tranquillamente occupare
giornalmente la linea Genova-Carrara e vice-
versa, ritirando, cioè, i rimorchi che giungo-
n@da Barcellona in Italia e riportandoli suc-

cessivamente carichi di marmo all'imbarco
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sempre con lo stesso trattore, ciò che dà luo.
go ad una sleale concorrenza.

In territorio spagnolo le autorità si dimo~
strano molto severe, tanto che nei mesi dal
novembre 1979 al gennaio 1980 sono stati
bloccati in Spagna e sequestrati 7 automezzi
di varie ditte italiane, tutte condannate con
l'accusa di contrabbando dal Tribunale spa-
gnolo per il contrabbando, e ciò solo perchè
alcuni trattori avevano sostato per pochi
giorni in terra spagnola al fine di trainare
più celermente i propri semirimorchi giunti
dall'Italia. Altro analogo sequestro risoltosi
con pene assai gravi è stato operato nel lu-
glio 1980 ed ancora si minacciano altri prov-
vedimenti.

l camion italiani, inoltre, sono tenuti a
viaggiare tassativamente con permessi «in
contingente» mentre gli automezzi prove-
nienti dalla Spagna viaggiano in territorio
italiano senza alcun permesso o con permes~
so « fuori contingente », e sono riservati so-
lamente a trasporti o carichi eccezionali.
Tutto il traffico si svolge prevalentemente,
via mare, da Genova a Barcellona e viceversa,
con scarico alla Calata Chiappella del porto
di Genova, ove i controlli doganali in mate~
ria sono fatti in modo non sufficientemente
accurato, mentre sarebbe facile accertare
quanti rimorchi e quanti trattori sono iscrit-
ti nel foglio di viaggio delle singole navi.

L'interrogante chiede, pertanto, di cono-
scere quali provvedimenti i Ministri interes-
sati intendano adt>ttare onde superare tale
situazione che danneggia fortemente gli au~
totrasportatori italiani.

.

(4 ~ 01931)

PINNA, GATTI. ~ Al Ministro della dife-
sa. ~ Per sapere:

se sia a conoscenza della notizia ripor-
tatD. da '{L'Informatore» di lunedì 13 apri~
le 1981, in prima pagina, secondo la quale
Il soldati italiani sarebbero stati arrestati
a L8 Maddalena, rei, si dice, di aver, in con-
corso tra di loro, trafugato due radioline
da un container parcheggiato nel molo di
Santo Stefano all'interno di quella rada;

se non ritenga ~ avuto riguardo del fat-
to che Il giovani di leva si trovano costretti
agli arresti per un danno solo simbolicamen-

te subìto dagli americani trattandosi, nella
fattispecie, non di vero e proprio furto, ma,
come comunemente rilevato, di uno scherzo
che intendevano giocare ai marinai di quella
base, risolto si con la restituzione delle ra-
dioline ~ di dover promuovere un'indagine
per accelerare i fatti onde evitare, per quan-
to possibile, che quella che può essere de~
finita, più che furto, «una bravata» opera-
ta da militari in servizio di leva, divenga un
grave reato punibile con la detenzione.

(4 - 01932)

GIOVANNETTI. ~ Al Ministro delle par-
tecipazioni statali. ~ Per sapere se sia a co-
noscenza dei consistenti aumenti concessi
ai dirigenti della SAMIN e se consideri ta~
Je decisione coerente con i gravi rita:r.di che
caratterizzano i programmi della stessa so-
cietà.

(4 - 01933)

MASCIADRI, DEL PONTE. ~ Ai Mini~

stri del bilancio e della programmazione
economica, dell'industria, del commercio e
dell' artigianato e del lavoro e della previ-
denza sociale. ~ Per sapere quali sono gli
eventuali propositi di intervento per sanare
una situ:otzione economica, sociale ed occu-
pazionale nell'area del Cusio-Verbano-Osso~
la. in provincia di Novara, che sta sempre
più peggiorando, e in particolare:

1) se e come si intende intervenire
sulla «Montefibre» per impedire che va-
da in porto l'azione unilaterale messa in
atto dalla società di porre in cassa integra~
zione a zero ore 800 lavoratori a partire
dal giorno 20 aprile 1981 (a tal proposito
vi è da ricordare che l'organico aziendale
si è ridotto, nel giro di pochi anni, di ben
1.500 unità ed inoltre che viene un'altra
volta eluso l'impegno assunto nei confron-
ti del sindacato di predisporre un program-
ma di consistenti investimenti per l'intro-
duzione ::li nuove tecnologie tali da rendere
competitivo il prodotto sul piano interna-
zionale) ;

2) se non si ritiene indispensabile un
intervento presso la «Montedison » per im-
pedire che il disegno di chiusura della
produzione di carburo di calcio nella fab-
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brica di Villadossola abbia a realizzarsi,
compiendo così un nuovo errore di poli-
tica industriale che andrebbe ad aggiun- \gersi a quello che si sta consumando alla i
società «Ferroleghe» di Domodossola, nel-

¡

la quale sono in pericolo altri 123 posti di '

lavoro;
3) se nOn si ritiene, complessivamente,

che simili comportamenti del gruppo « Mon-
tedison-Montefibre» suscitino momenti di
grave tensione sociale ed impongano in-
terventi atti ad impedire azioni di cassa in-
tegrazione, premesse di chiusura di fabbri-
che, e piani di ridimensionamento in aper-
to contrasto con i propositi enunciati con
la costituzione di una Commissione inter-
ministeriale insediata dal ministro del la-
voro Foschi, che vede impegnati, in un'ope-
ra già a buon punto, ben cinque ministeri,
con comphi di studio e di elaborazione di
proposte dite ad evitare il degrado di una
zona che è già stata colpita nella sua eco-
nomia e mortificata nella sua occupazione.

(4 -01934)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P R E S I D E N T E . A norma dell'arti-
colo 147 del Regolamento, l'interrogazione
n. 3 - 00624, dei senatori Corallo ed altri, su
un'azione terroristica al distretto militare di
Padova, sarà svolta presso la 4a Commissio.
ne permanente (Difesa).

Ordine del giorno
per le sedute di mercoledì 29 aprile 1981

P R E S I D E N T E. Essendo stati
esauriti tutti gli argomenti previsti per la
corrente settimana dal calendario dei lavori
dell'Assemblea, le sedute di domani, 16 apri-
le, non avranno più luogo.

n Senato tornerà a riunirsi mercoledì 29
aprile in tre sedute pubbliche, la prima alJe

ore 9,30, la seconda alle ore 16 e la terza
alle ore 21, con il seguente ordine del giorno:

Discussione dei disegni di legge:

1. Deputati BONETTI MATTINZOLI ed
altri; DE CINQUE ed altri; SANESE ed
altri. ~ Estensione della norma dell'arti-
colo 119 del testo unico approvato con
decreto del Presidente della Repubblica
30 marzo 1957, n. 361, alle elezioni comu-
nali, provinciali e regionali (1346) (Appro-
vato dalla Camera dei deputati).

2. Conversione in legge, con modificazio-
ni, del decreto-legge 28 febbraio 1981, nu-
mero 36, recante proroga fino al 31 di-
cem:bre 1981 delle disposizioni riguardanti
il Mezzogiorno, nonchè proroga della sca-
denza del termine di applicazione di alcune
agevolazioni fiscali e di quello riguardan-
te l'adeguamento del capitale minimo del-
}e società di capitale (1401) (Approvato
d611la Camera dei deputati).

3. Conversione in legge del decreto-leg-
ge 28 febbraio 1981, n. 35, recante diffe-
rimenio del termine di cui all'articolo 89
del decreto del Presidente della Repub-
blica 24 luglio 1977, n. 616, in materia di
opere idrauliche relative ai bacini idro-
grafici interregionali. Finanziamento di
opere idrauliche e potenziamento del ser-
vizio idrografico (1402) (Approvato dalla
Camera dei deputati).

4. Conversione in legge, con modifica-
zioni, del decreto-legge 28 febbraio 1981,
n. 37, recante misure urgenti in materia
di assistenza sanitaria (1403) (Approvato
dalla Camera dei deputati).

La seduta è tolta (ore 21,40).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione (lei resoconti stenografIci dell'Assemblea


